
ГЕОПОЛИТИКА Почему 
Госдепартамент
рекомендовал 
американцам не ездить 
в Россию

Туризм 
с душком

Евгений Шестаков

КУДА податься путешественникам, чтобы не попасть в пе-
редрягу и остаться в живых? Госдепартамент опубликовал 
свою версию рекомендаций на этот счет, где разделил все 
страны на четыре группы — по степени рисков для амери-
канцев. Впрочем, в ряде случаев оценки внешнеполитиче-
ского ведомства выглядят политически мотивированны-
ми и отражают «индекс симпатий» к США в мире, каким 
его видят чиновники в Вашингтоне.

В первой группе — самых безопасных государств, где 
гражданам США не грозят ни терроризм, ни преступность, 
ни гражданские беспорядки и стихийные бедствия, оказа-
лись более 40 стран. Среди них и бывшие союзные респу-
блики — Туркменистан, Белоруссия, Узбекистан, Таджи-
кистан, Казахстан. Однако в ряде случаев выбор Госдепа 
выглядит, по меньшей мере, странным, если сравнивать 
его с рейтингом самых безопасных для туристов мест, ко-
торый составили эксперты Всемирного экономического 
форума (ВЭФ). Так, по их мнению, относящийся к числу 
безопасных стран, в американской классификации, Таи-
ланд находится только на 114-м месте по этому 
показателю, Аргентина на 97-м, Индонезия — на 
91-м, а Индия — на 114-м.

КОНТРОЛЬ ФАС назвала
отрасли, где чаще всего
выявляет картели

Несговорчивых 
просят остаться

Александра Воздвиженская

СТРОИТЕЛЬНЫЙ, фармацевтический и продовольст-
венный рынки стали лидерами по числу дел о картелях в 
2017 году, сообщил заместитель руководителя Феде-
ральной антимонопольной службы (ФАС) Андрей Цари-
ковский. По его словам, масштабы дел серьезно выросли 
и теперь служба нацелена на искоренение сговоров не 
столько мелких, сколько крупных игроков. Особо Цари-
ковский отметил, что опечален фактом появления карте-
лей на рынке поставок детского питания.

Абсолютным лидером по уровню картелизации в 
прошлом году стал строительный комплекс. Каждое чет-
вертое дело (24,8 процента) пришлось на строительство, 
ремонт и обслуживание дорог. «Это рынок огромного 
объема — на триллионы рублей, и там достаточно легко 
договариваться, там много возможностей», — пояснил 
замглавы ФАС. На втором месте стоит рынок лекарст-
венных препаратов и медицинских изделий — 19 процен-
тов дел. «На что я бы обратил внимание — так 
это продукты питания. Восемь процентов», — 
рассказал Цариковский.
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Сергей Донской пообещал, 
что полигоны отходов 
отправят на свалку истории

Страница 5

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Пятница, 12 января 2018. № 5(7468) www.rg.ru Столичный выпуск 

2

8

Только в «РГ» Владимир Пучков: Наступивший год, по прогнозу МЧС 
России, будет стабильным

Зима придет последней

Михаил Фалалеев

П
оправки в Закон «Об ору-
жии», вступившие в силу 
с 1 января этого года, по-

радуют многих коллекционеров 
оружия. Казалось бы, такие по-
правки мелочи, но для большин-
ства заинтересованных людей 
очень важны. Это как раз тот 
случай, когда любая запятая ре-
шает судьбу единицы оружия. 
Помните? Нельзя казнить поми-
ловать.

Законодательные корректи-

ровки вернули в правовое поле 
оружие, которое хранится в част-
ных коллекциях. Зачастую имен-
но в старом дедовском доме на 
чердаке или подвале берегут на-
стоящее сокровище, которое с 
восторгом приобретет любой му-
зей. Раньше такие стволы просто 
прятали — не дай бог кто-то узна-
ет, сразу тюрьма за хранение. 
Впрочем, тут было и лукавство, 
люди не хотели заморачиваться с 
официальным оформле-
нием оружия с исто-
рией. 

Тимофей Борисов

В
чера на «Деловом за-
втраке» в «Российской 
газете» министр РФ по 
делам гражданской 
обороны, чрезвычай-

ным ситуациям и ликвидации по-
следствий стихийных бедствий 
Владимир Пучков рассказал о 
прогнозе на 2018 год. МЧС Рос-
сии традиционно в начале каждо-
го года готовит прогноз, чего 
ждать от природы и техники. 

Погодные прогнозы россий-
ские спасатели из центра «Анти-
стихия» готовят на основе ин-
формации синоптиков, а техно-
генными катаклизмами занима-
ются аналитики из профильных 
департаментов МЧС и научных 
учреждений. Понятно, что про-

гнозы — вещь неблагодарная. Но 
прошлогодний прогноз МЧС на 
2017 год сбылся едва ли не на сто 
процентов. Сбудется ли новый, 
покажет время. 

Владимир Андреевич, понятно, 
что МЧС не прорицатель и лю-
бые прогнозы имеют вероят-
ностное значение. И все же на-
ших читателей волнует, чего нам 
ждать от стихии? И каков харак-
тер будет у начавшегося года? 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Есть вещи, кото-
рые можно спрогнозировать с ве-
роятностью сто процентов, один 
в один. Сегодня мы можем с уве-
ренностью сказать, что в Россий-
ской Федерации будет весна и 
обязательно наступит лето. Это, 
конечно, шутка.

А если без шуток?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Конечно, сейчас 
идет настоящая многоснежная 
морозная зима. Но морозная она 
не во всех регионах. На переднем 
крае — Дальний Восток, Сибирь и 
арктические регионы. В этом 
году, кстати, уже были морозы 
далеко за сорок. Но специфика 
зимы конца 2017 года — начала 
2018 года, как и во всем мире, в 
том, что происходят сдвиги по 
времени, по срокам становления 
и укрепления льда, по наступле-
нию низких температур, по объе-
мам выпавшего снега и другим 
параметрам. Происходит это в 

связи с глобальными изменения-
ми климата, которые трудно учи-
тывать в долгосрочных прогно-
зах. Это очень серьезная тема, и 
МЧС России смогло попасть по-
чти в яблочко относительно 
прошлогоднего прогноза. Как мы 
прогнозировали, скажем,  увели-
чение рисков в отношении при-
родных пожаров в Сибири и на 
Дальнем Востоке, сильного поло-
водья в Сибири и на юге страны,  
так оно и произошло. 

А в этом году? 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Ничего особенно 
катастрофического от нового 
года не ждем, но, естественно, 
есть особенности.  Например, 
МЧС прогнозировало задержку 
графика включения в работу всех 
зимников и ледовых переправ. И 

сейчас это реальность. Задержка 
времени становления ледовых 
переправ продолжается и созда-
ет проблемы хозяйственной дея-
тельности в северных широтах.  

 Кроме того, в конце 2017 года 
и сейчас еще в некоторых регио-
нах России подтоплены низко-
водные мосты, что требует уси-
лить работу транспортной ин-
фраструктуры. Конечно же, МЧС 
тщательно и внимательно мони-
торим все изменения в  области 
природных техногенных рисков. 

У нас и в 2017-м и уже в 2018 
году были резкие перепады су-
точной температуры, мощные 
осадки, сильные ветры, которые 
потребовали напряженной дея-
тельности всех реагирующих по-
дразделений от Сахалина до Ка-
лининградской области. 

6 января нового года мы рабо-
тали в Ненецком автономном 
округе. Температура воздуха 
была 0, хотя ровно два года назад 
я там был, и погода была минус 
25—30. Подобные колебания, ко-
нечно, создают высокие риски 
чрезвычайных ситуаций.

В этом и есть особенность ны-
нешнего прогноза?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Да. В частности, 
мы прогнозируем увеличе-
ние транспортных рисков в це-
лом, и в особенности 
связанных с ДТП на до-
рогах. 

3
Минфин купит 
рекордный 
объем валюты по 
новому бюджет-
ному правилу

3
Отказ прохо-
дить тест на 
опьянение гро-
зит потерей 
работы

7
Из-за скандала 
с ВИП-
камерами уво-
лен заместитель 
начальника 
«Матросской 
Тишины»
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В Швейцарии 
ввели необыч-
ные поправки к 
законам о 
животных

10
В Подмосковье 
начали эвакуи-
ровать машины 
по-московски

КУЛЬТУРА

АКТУАЛЬНО

Владимир Пучков: Происходят глобальные изменения климата, которые учитываются в прогнозах.

Как услышать 
и спасти 
сердце
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Акцент

 Настоящая многоснежная 
зима себя еще проявит. 
Просто, пока наблюдается 
задержка по времени
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Австралийский доллар  44,8442
Азербайджанский манат  33,4678
АрмянскиЙ драм**  11,7760
Белорусский рубль  28,2535
Болгарский лев  34,7683
Бразильский реал  17,6550

Венгерский форинт**  21,9942
Вон Республики Корея***  53,2004
Гонконгский доллар*  72,8463
Датская крона*  91,3261
Доллар США  56,9957
Евро  68,0586

Индийская рупия** 89,4331
Казахстанский тенге**  17,2479
Канадский доллар  45,3174
Киргизский сом**  82,3756
Китайский юань*  87,5739
Молдавский лей*  33,3601

Новый туркменский манат  16,3078
Норвежская крона*  70,6065
Польский злотый  16,3003
Румынский лей  14,6632
СДР  81,2970
Сингапурский доллар  42,7094

Таджикский сомони*  64,6180
Турецкая лира  15,0301
Узбекский сум****  70,0365
Украинская гривна*  20,0389
Фунт стерлингов  76,8188
Чешская крона*  26,6410

Шведская крона*  69,4773
Швейцарский франк  58,1174
Южноафриканский рэнд*  45,6715
Японская иена**  51,0325

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.01.18
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Коллекции старинного оружия по цене конкурируют с собраниями антиквариата, живописи, драгоценностей.
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 БЕЗОПАСНОСТЬ Вступили в силу поправки в Закон об оружии

Молчи, маузер 
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ПРАВО КС РФ призвал 
изымать оборудование 
лишь в исключительных 
случаях

Станок 
как вещдок

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ признал изъятие про-
изводственного оборудования, которое может служить 
вещественным доказательством по уголовным делам, 
исключительной мерой.  

Опротестовать положения статьей 81 и 82 УПК РФ по-
пыталась компания «Синклит». В начале 2017 года пра-
воохранительные органы обнаружили в Белгородской 
области факт производства контрафактных сигарет. 
Правоохранители изъяли оборудование, на котором из-
готавливались и упаковывались сигареты, и поместили 

его на специализи-
рованный склад. Об-
винение «Синкли-
ту» так и не предъя-
вили.

По мнению зая-
вителей, в данном 
случае действия сле-
дователя, а затем и 

судов, вставших на его сторону, противоречат Конститу-
ции РФ, поскольку в соответствии со статьей 115 УПК РФ 
приобщение к материалам дела имущества, возможно 
имеющего отношение к совершению преступления, воз-
можно лишь при соблюдении судебной процедуры аре-
ста. Только таким образом, отмечает представитель 
«Синклита», можно обеспечить соблюдение прав собст-
венника.  Решение КС основано на ранее вынесенных 
правовых позициях, поэтому принято без публичных 
слушаний. 

Само по себе изъятие имущества в рамках расследо-
вания уголовного дела не может рассматриваться как на-
рушение конституционных прав граждан, напомнили 
судьи. Однако решение об изъятии должно быть мотиви-
рованным. Кроме того, необходимо различать изъятие 
вещественных доказательств и наложение ареста на 
имущество, особенно если это производственное обору-
дование. Ведь приостановка деятельности компании в 
подобном случае влечет за собой целый комплекс нега-
тивных последствий — вплоть до увольнения работников 
и неуплаты налогов в бюджет, несопоставимый с изъяти-
ем, скажем, денежной суммы той же ценности. 

 КС подчеркнул,  закон позволяет проходящее по уго-
ловному делу имущество сфотографировать, снять на 
видео- или кинопленку, а затем возвратить собственни-
ку на хранение до принятия решения. 

Несговорчивых 
просят остаться

Всего по итогам года было возбуждено более 40 
дел по всем субъектам РФ о поставках детского 
питания в школы и детские сады. Это расследо-

вание антимонопольная служба ведет вместе с Общерос-
сийским народным фронтом (ОНФ) в рамках проекта 
«За честные закупки», и оно «затрагивает очень болез-
ненную тему», подчеркнул Андрей Цариковский. Сейчас 
известно о сговоре и картелях в Пермском крае, Псков-
ской, Свердловской, Ульяновской и Волгоградской об-
ластях, а также в Ставропольском и Краснодарском кра-
ях и Адыгее, сообщал ОНФ 

В целом антимонопольная служба считает, что прош-
лый год стал в работе переломным. Во-первых, прези-
дент разрешил в случае необходимости переходить на 
силовой метод борьбы с картелями вместе с правоохра-
нительными органами. Во-вторых, служба вскоре смо-
жет более эффективно применять программу смягчения 
наказания за участие в картельном сговоре.

В рамках этой программы в прошлом году от ответст-
венности было освобождено 98 компаний против 91 в 
2016-м. Пока у участников рынка есть такая возмож-
ность, ею злоупотребляют: на памяти Цариковского есть 
случай, когда одно лицо воспользовалось смягчением 
наказания 17 раз. По факту участник рынка использует 
программу как спо-
соб борьбы с конку-
рентами, сознатель-
но вовлекая себя в 
картель и позднее 
идя на сотрудниче-
ство с ФАС.

Количество заве-
денных дел послед-
ние несколько лет 
существенно не ме-
няется, рассказал 
начальник управле-
ния ФАС по борьбе с 
картелями Андрей 
Тенишев. Всего в 
2017 году было воз-
буждено 423 дела об антиконкурентных соглашениях, из 
которых 360 — это картели. Большая часть (310 дел) — 
сговор на торгах, что примерно на 10 процентов больше, 
чем в 2016 году. Кроме того, антимонопольная служба 
возбудила 204 дела по антиконкурентным соглашениям 
с органами власти и 48 дел — по сговору заказчика и 
участника торгов.

За каждым делом сейчас стоит сговор как минимум-
десятка хозяйствующих субъектов. Был случай охвата 
16 трансграничных территорий, рассказал Цариков-
ский. Масштабы картелей растут, поэтому службе необ-
ходимо чуть больше полномочий, чтобы более эффек-
тивно с ними бороться.

Всего за прошлый год все контролирующие органы в 
России провели около 2,5 миллиона проверок бизнеса, в 
то время как ФАС — только 90 внеплановых. Но почти 
всегда комиссия на месте обнаруживала доказательство 
нарушения закона, которое может лишь изучить или 
скопировать, если речь идет о документах. Провести 
арест имущества, которое используют незаконно, могут 
только силовые структуры. ФАС же просит дать ей воз-
можность изымать подобные вещи, чтобы сразу пресечь 
нарушение закона.

В качестве примера Тенишев привел обнаруженные в 
декабре прошлого года в офисе крупной фармацевтиче-
ской компании флешки с электронными подписями. 
Компания участвовала в торгах и пользовалась фирма-
ми-пустышками, которые формально отвечали призна-
кам субъектов малого бизнеса, а на деле были просто 
электронным носителем.

Право изымать подобные вещи при проверке комис-
сией у ФАС может появиться после принятия законопро-
екта о борьбе с картелями. По словам Тенишева, доку-
мент могут внести в Госдуму в течение весенней сессии, 
то есть до лета.

Решение об изъятии 
должно быть
мотивированным

Бизнес сознательно 
вовлекается в кар-
тель, использует 
программу смягче-
ния наказания 
и позднее сдает 
конкурента ФАС
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поговорил со школьниками о будущем

Россия глазами детей
Татьяна Замахина

С
табильная Россия без войн 
и катастроф — такой страну 
хотят видеть авторы луч-

ших школьных сочинений на тему 
«Россия, устремленная в буду-
щее». Около полумиллиона ребят 
выполнили «домашнее задание» 
президента РФ Владимира Путина 
и написали на заданную им тему. С 
35 авторами лучших работ глава 
государства поговорил о будущем 
страны и воспитании «нового че-
ловека».

С предложением написать со-
чинение на указанную тему глава 
государства обратился к старше-
классникам 1 сентября в ходе Все-
российского открытого урока в 
Ярославле. Те, кто откликнулся на 
инициативу президента, написа-
ли о том, какой они видят страну и 
себя самих на рубеже 2040—2050 
годов. Президентское задание по-

полнило список номинаций Все-
российского конкурса сочинений. 
Свои мечты о будущем представи-
ли 437 тысяч учеников 9—11-х 
классов, а одержали победу 35 
школьников. Все лауреаты были 
награждены памятными подарка-
ми и получили путевки на образо-
вательные смены в «Артеке», «Ор-
ленке» и «Океане».

Ребята в своих работах подни-
мали серьезные вопросы: роль 
России на мировой арене, здоро-
вье нации, развитие регионов, 
села, забота об окружающей сре-
де, роль молодежи, достижения 
науки и техники. Победителей 
конкурса собрали в павильоне но-
вого парка «Зарядье» в центре Мо-
сквы. 

Оксана из Ивановской обла-
сти написала о собственном бу-
дущем, в котором у нее большая 
семья, а жить помогают высокие 
технологии. Ролик на эту тему 

она показала президенту. «Как 
вы думаете, возможно ли по-
строить семью, если нет уверен-
ности в своем будущем? — спро-
сила она президента. «А как вы 
думаете сами?» — вернул вопрос 
Путин. «Я уверена в своем буду-
щем и будущем России!» — отче-
канила девушка. «Прекрасный 
ответ», — улыбнулся глава госу-
дарства.

Уже серьезно отвечая на во-
прос, он вспомнил теорию мар-
ксизма-ленинизма. «Институт 
семьи был объявлен пережит-
ком прошлого, — напомнил Пу-
тин. — Он якобы исчезает и буду-
щего не имеет». Считалось, что 
по мере развития общества ро-
дители перестанут участвовать 
в воспитании детей, а общество 
само будет воспитывать новых 
свободных людей в коммунах, 
добавил президент. «Но практи-
ка показала, что без близкого 

человека — мамы и папы — чело-
век не сможет стать полноцен-
ным», — сделал вывод Путин. Так 
что идея красивая, но Маркс и 
Энгельс забыли про самое суще-
ственное, что лежит в воспита-
нии полноценного человека — 
любовь, уверен он. «Когда ее 
нет, нельзя почувствовать уве-
ренность в собственных силах», 
— заметил глава государства. 

Дмитрий из Ростовской обла-
сти экранизировал главный тезис 
своего сочинения: «Надо не си-
деть и жаловаться, а брать ситуа-
цию в свои руки. Человек должен 
быть хозяином на своей земле». 
Герои ролика, вооружившись ло-
патами и другими нужными ин-
струментами, сами приводят в по-
рядок свой населенный пункт. 

Президент назвал «установку» 
правильной и особенно важным 
счел умение «работать в коллек-
тиве». «Это одно из конкурентных 

преимуществ будущего», — уверен 
Путин.

Елизавета (Хабаровский край) 
тоже порассуждала о любви — не 
только к семье, но и к культуре, 
языку. «У нас в школе вас часто 
ставят в пример как человека с 
грамотной речью», — вдруг заме-
тила она. Путин заочно поблагода-
рил учителей Елизаветы за ком-
плементы. Однако признался, что 
иногда обращается к специали-
стам по русскому языку, чтобы 
«некоторые вещи прояснить». «Из 
самолета даже звонил и спраши-
вал, куда поставить ударение», — 
добавил глава государства.

На прощание он пригласил со-
беседников в центр для одаренных 
детей «Сириус», который был со-
здан по его инициативе.

ВЫБОРЫ

«Единая
Россия»
поможет
Путину
собрать
подписи

ПЛАНЫ 
КАМПАНИИ

Галина Мисливская

«ЕДИНАЯ Россия» намерена 
активно поработать на выборах 
главы государства, направить 
наблюдателей и помочь Влади-
миру Путину в сборе подписей. 
О своих планах на президент-
скую кампанию «единороссы» 
говорили вчера на заседании 
президиума Генсовета.

Как отметил секретарь Генсо-
вета ЕР Андрей Турчак, партия 
планирует «обеспечить органи-
зационную, информационную и 
иную в не запрещенных действу-
ющим законодательством фор-
мах и в пределах полномочий по-
литических партий поддержку 
выдвинутого в порядке самовыд-
вижения кандидата на выборах 
президента РФ Владимира Пути-
на». Решение о поддержке этого 
кандидата было принято на съе-
зде партии в декабре.

Теперь «единороссы» намере-
ны сформировать «корпус наблю-
дателей» на выборах 18 марта. 
Политические партии имеют пра-
во назначать наблюдателей, но 
при наличии зарегистрированно-
го кандидата. Поскольку «Единая 
Россия» своего претендента не 
выдвинула, она сможет направ-
лять контролеров на участки по 
согласованию с кандидатом или 
его доверенными лицами. 

«Единороссы» также помогут 
Владимиру Путину собрать под-
писи избирателей. «В это вос-
кресенье будет проходить еди-
ный день сбора подписей», — рас-
сказал Турчак. Он подчеркнул, 
что партия не может вести сбор 

подписей в пользу самовыдви-
женца, этим занимаются «его 
региональные штабы и волонте-
ры, так называемые сборщики». 
Но посильную лепту «Единая 
Россия» все же внесет. «В это 
воскресенье партия откроет две-
ри своих общественных прием-
ных, предоставит их волонте-
рам, сборщикам», — рассказал 
секретарь Генсовета. Партия, по 
словам Турчака, просто создает 
условия для того, чтобы гражда-
не могли поставить подпись за 
Владимира Путина, но не будет 
никого убеждать это сделать. 
«Владимир Владимирович поль-
зуется такой поддержкой, что 
применять какие-то формы воз-
действия здесь бессмысленно», 
— полагает глава Генсовета. Вла-
димиру Путину необходимо со-
брать 300 тысяч подписей для 
регистрации в качестве кандида-
та в президенты. 

Ранее «единороссы» поддер-
жали его кампанию финансово — 
перечислили 28 миллионов ру-
блей в избирательный фонд, та-
кую сумму обнародовал 8 янва-
ря Центризбирком. Это состав-
ляет семь процентов от макси-
мальной суммы расходов изби-
рательного фонда (400 миллио-
нов рублей). Такой лимит уста-
новлен в законе о выборах главы 
государства для юридических 
лиц, желающих сделать пожер-
твование в фонд.

Выборы главы государства 
внесли коррективы в партийные 
планы «Единой России», а имен-
но — в сроки проведения предва-
рительного голосования перед 
региональными выборами. На 
вчерашнем заседании было заяв-
лено о его переносе с мая на 
июнь. «Решение о корректиров-
ке сроков предварительного го-
лосования принято с учетом из-
бирательной кампании прези-
дента РФ», — пояснил замсекре-
таря Генсовета Виктор Селивер-
стов.

А внутренние проверки прой-
дут в срок. Председатель цен-
тральной контрольной комис-
сии Ирина Яровая рассказала, 
что в план включено 29 регио-
нальных отделений партии. «В 
среднем в месяц будет прове-
ряться три региональных отде-
ления. Проверки ивановского, 
тульского, чеченского регио-
нальных отделений, которые у 
нас запланированы на март, мы 
планируем провести после вы-
боров президента. Соответст-
венно, накладок в этой части 
нет», — сказала она.

Власть Владимир Путин провел встречу с главными редакторами 
печатных СМИ

Сила слова

Кира Латухина 

В 
преддверии Дня рос-
сийской печати прези-
дент откровенно побе-
седовал с руководите-
лями российских пе-

чатных СМИ и информагентств. 
Вопросы поднимались самые 
разные — и не только цеховые, в 
основном говорили о внешней 
политике и о выборах.

Встреча прошла в редакции 
газеты «Комсомольская правда». 
«Люди в вашем цехе интересные, 
неординарные, творческие, под-
час очень талантливые. Хочу вы-
разить надежду, что все эти каче-
ства, весь талант, все усилия бу-
дут идти на благо обществу и гра-
жданам России», — сказал глав-
ным редакторам Владимир Пу-
тин.

Начали с выборов. Президент 
считает нормальным большое 
число претендентов. «Предвы-
борный период в известной сте-
пени общество всегда напрягает... 
но тем не менее он хорош тем, что 
дает возможность людям выска-
заться, поговорить о проблемах 
страны, о тех путях, которые раз-
ные люди предлагают для их ре-
шения», — пояснил он. Главное, 
чтобы все было в рамках закона.

Разговор плавно перешел на 
внешнюю политику, в частности, 
пресловутые обвинения России 
во вмешательстве в выборы за 
рубежом. «Никто не любит, когда 
вмешиваются в их внутриполи-
тические вопросы и дела. Осо-
бенно это не любят наши амери-
канские друзья. Мы видим даже 
их реакцию на недостоверную 
информацию о нашем вмеша-
тельстве, насколько она острая, 
насколько она агрессивная», — 
заметил Путин. «То, что происхо-
дит с нашими СМИ, которые тут 
же объявили иностранными 
агентами и ограничивают их ра-
боту, причем достаточно агрес-
сивно и злобно, говорит как раз о 
том, как они относятся к тому, 
что кто-то как-то влияет на вну-
триполитическую ситуацию, 
особенно в предвыборный пери-
од. А то, что они сами постоянно 
это делают, предпринимают та-
кие попытки как минимум, они 

считают нормой, что, на мой 
взгляд, абсолютно неправильно, 
— сравнил он. — Если уж они сами 
везде свой нос суют, то они долж-
ны быть готовы отвечать на опре-
деленные вызовы, которые сами 
и стимулируют».

«Российская карта разыгры-
вается во внутриполитической 
жизни США, и все запугивают 
действующего президента им-
пичментом, в качестве аргумен-
тов выдают мнимое вмешатель-
ство России», — сказал Путин, 
подчеркнув, что «это полная 

чушь, полный бред»: «Никаких 
сговоров, никакого вмешатель-
ства с нашей стороны не было». 
«Надеюсь, рано или поздно вну-
триполитическая возня закон-
чится и будут условия для возоб-
новления отношений», — заклю-
чил он. И все зависит от того, смо-
гут ли в США «набраться мужест-
ва и здравого смысла» и понять, 
что улучшение отношений с Мо-
сквой — в их интересах.

Прокомментировал прези-
дент и критику Вашингтона в 
связи с недопуском оппозицио-
нера Алексея Навального к уча-
стию в выборах. «Тот персонаж, о 
котором вы упомянули, — он же 
не единственный, кого не допу-
стили, почему-то других они не 
называют... Это, видимо, говорит 
о предпочтениях американской 
администрации... кого они бы хо-
тели продвинуть в политическую 
сферу России и кого они бы хоте-
ли видеть в руководстве стра-
ны.... В этом смысле они проколо-
лись, лучше бы они промолча-
ли», — заключил он.

«Нам в голову не приходит 
вмешиваться в чьи бы то ни было 
выборы, в том числе — в Италии», 

— также заверил Путин. «И смы-
сла в этом не видим, потому что 
мы знаем: какая бы сила ни при-
шла к власти в Италии, там есть 
общенациональный общеполи-
тический консенсус по развитию 
отношений с Россией», — объя-
снил он. Такие слухи — провока-
ция, причем со стороны, убежден 
глава государства.

Главный редактор «Россий-
ской газеты» Владислав Фронин 
спросил про ситуацию на Корей-
ском полуострове: КНДР и США 
начинают мериться ядерными 

кнопками, и это тревожно. «Го-
сподин Ким Чен Ын выиграл, без-
условно, эту партию, — ответил 
президент. — Он решил свою стра-
тегическую задачу: у него есть 
ядерный заряд, есть ракета гло-
бальной дальности — до 13 тысяч 
километров, которая может до-
стичь любой точки практически 
земного шара, во всяком случае 
— любой точки на территории его 
вероятного противника. И те-
перь, конечно, может «зачи-
стить» ситуацию, загладить, 
успокоить... Грамотный и зрелый 
политик».

«Надо исходить из реалий и 
действовать крайне аккуратно, 
— продолжил Путин. — И если ста-
вить перед собой трудноразре-
шимую задачу денуклеаризации 
Корейского полуострова, то че-
рез диалог и переговоры. Это 
возможно, если все участники 
процесса убедятся, что их без-
опасность может быть гаранти-
рована без ядерного оружия». 
Президент также сказал, что Мо-
сква озабочена планами Вашин-
гтона переоборудовать часть но-
сителей ядерного оружия в нея-
дерные. Нужно убедиться, что 

возвратного потенциала не бу-
дет.

Перед встречей с главными 
редакторами Путин переговорил 
по телефону с турецким колле-
гой. «Я уверен, что ни турецкие 
военные, ни руководство турец-
кого государства не имеют к это-
му инциденту никакого отноше-
ния, хотя действительно эту 
часть идлибской зоны должна 
контролировать Турция, — сказал 
он про атаку на базу в Сирии. — 
Но надо прямо сказать, и нам не 
всегда удается контролировать, 
что мы должны, и турецким пар-
тнерам не всегда удается это сде-
лать». Это провокации, направ-
ленные на срыв ранее достигну-
тых договоренностей и попытка 
разрушить отношения России с 
Турцией и Ираном, считает пре-
зидент. Нападения были хорошо 
подготовлены. А летательные ап-
параты закамуфлированы под 
кустарное производство.

Глава государства также заме-
тил, что все праздники проводит 
в России. Новый год встретил 
дома, потом на несколько дней 
отправился в Сибирь, где мороз 
минус 33, но ему нравится. На за-
мечание, что президент Украины 
провел праздники за границей, 
Путин ответил, что тот богатый и 
вполне может провести канику-
лы с семьей за рубежом. В том, 
чтобы в Донбассе был заморо-
женный конфликт, в Москве не 
заинтересованы. Россию вполне 
устроит не выборочная, а полная 
реализация Минских договорен-
ностей. Еще Путин заявил, что 
Россия готова передать украин-
ской стороне ее военные корабли 
и боевую технику, оставшуюся в 
Крыму, хотя состояние у нее пла-
чевное. «Что касается кораблей, 
то, думаю, будет лучше, если 
украинские военнослужащие 
просто приедут и их заберут. Мы 
готовы помочь им осуществить 
транспортировку в Одессу», — 
сказал он. А вот боезапас нужно 
утилизировать на месте.

Говорили, конечно же, и о цехо-
вых проблемах. Глава Союза жур-
налистов РФ Владимир Соловьев 
попросил ввести почетное звание 
«заслуженный журналист», и пре-
зидент идею одобрил. Вспоминали 

про «Почту России» и просили 
субсидировать ей подписку, что-
бы уменьшить цену доставки.

Прозвучал вопрос о необходи-
мости регулирования криптова-
лют. ЦБ ведет себя консерватив-
но, отвечал президент, колебания 
здесь колоссальные, и нельзя до-
пустить повторения ситуации с 
обманутыми дольщиками: нуж-
на аккуратность. «Любая зарегу-
лированность ограничивает сво-
боду предпринимательской дея-
тельности», — сказал Путин, и 
нельзя загонять все в «прокру-
стово ложе», с которого не под-
няться. Он также объявил, что 
идет работа над созданием еди-
ной цифровой платформы в рам-
ках Евразийского экономическо-
го союза — нельзя быть рабами 
других платформ, нужны свои.

Неожиданный вопрос задал 
главред журнала «Огонек» Сер-
гей Агафонов. Вернее, это была 
просьба — разрешить рекламу ал-
коголя, особенно во время спор-
тивных мероприятий. «Это свя-
тое дело, это чистый виноград-
ный сок, который бродит в нашей 
земле», — поэтически говорил он. 
Президент напомнил, что разре-
шена реклама пива и отечествен-
ных вин, но Агафонов советовал: 
«Не надо останавливаться на до-
стигнутом: есть виски».

Глава государства не спорил, 
что «рекламный рынок, как шаг-
реневая кожа, уменьшается в два 
раза». «Постараемся все учесть», 
— сказал он, но добавил, что ви-
ски — это совсем плохо. И на вся-
кий случай уточнил: «Вы хотите, 
чтобы во время крупных спор-
тивных мероприятий вы учили 
людей водку трескать?» «Это 
часть культуры!» — настаивал со-
беседник. «Это не культура, это в 
лучшем случае субкультура», — 
поспорил президент, напомнив, 
что алкоголь силу дает, но нена-
долго. Что не помешало ему еще 
раз поздравить журналистов с 
наступающим профессиональ-
ным праздником.

Встреча президента с главными 
редакторами проходила в редак-
ции «Комсомольской правды».

Акцент
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МЕРТВЫЙ СЕЗОН
В ВИЛЬНЮСЕ обнародовали документы о якобы аген-
турном прошлом Донатаса Баниониса (1924 — 2014). 
Центр изучения геноцида и резистенции жителей Литвы 
заявил, что советский артист был завербован Комитетом 
государственной безопасности (КГБ) СССР и поставлял 
информацию этой спецслужбе. «В документах КГБ со-
держится информация о том, — говорится в заявлении, — 
что агент «Бронос» был завербован в 1970 году из-за его 
контактов с зарубежными литовцами, прежде всего в 
США». Согласно документам, которыми оперирует 
Центр изучения геноцида и резистенции жителей Литвы, 
Банионис поставлял КГБ информацию о деятельности 
литовской эмиграции на Западе: «Перед поездками на 
Запад агентов инструктировали о том, какая информа-
ция важна для КГБ, с кем следовало бы завязать контак-
ты для того, чтобы эмигрантская печать положительно 
отзывалась о происходящем в СССР». По данным цен-
тра, Банионис в 1974 году был исключен из агентурного 
списка.

Правдива ли эта 
информация? Какие 
обстоятельства, под-
робности, нюансы 
сопутствовали вер-
бовке, если предъяв-
ленные документы 
не фейковые? Дейст-
вительно ли роль 
разведчика Ладей-
никова, блистатель-
но сыгранная в 
фильме «Мертвый 
сезон», оказалась 
для великого арти-

ста пророческой? Самого Баниониса уже не спросишь. И 
самое главное — надо ли нам это знать?

В связях с коммунистической госбезопасностью по-
дозревают и лидера знаменитого профсоюза «Солидар-
ность» Леха Валенсу. Подозревают уже почти четверть 
века. И все это время свою причастность к агентурной 
деятельности  он категорически отрицает: «Я никогда не 
сотрудничал со спецслужбами, не брал денежных 
средств, ни одного устного или письменного доноса не 
делал». В 2000 году Люстрационный суд Польши рассма-
тривал дело «Болека» и признал, что Валенса с коммуни-
стическими спецслужбами не сотрудничал, якобы гос-
безопасность ПНР специально завела досье секретного 
агента на лидера «Солидарности», чтобы оклеветать его 
и тем самым помешать присуждению ему Нобелевской 
премии мира. 

Документов, неопровержимо доказывающих, что Ва-
ленса не просто подписал формальное обязательство о 
сотрудничестве, но реально сотрудничал с тайной поли-
цией, доносил и брал за это деньги, таких документов, 
вероятно, не найдено. Но их будут искать, как, вероятно, 
будут искать и новые свидетельства, изобличающие Ба-
ниониса в сотрудничестве с КГБ.  Зачем? Этот вопрос 
возвращает нас к теме,  выходящей за пределы конкрет-
ных историй с экс-президентом Польши и народным ар-
тистом СССР. Речь идет о люстрации. Через нее прошли 
все страны Восточной Европы. В том  числе и Польша. 
Там в свое время был принят соответствующий закон. 
Его действие распространялось на министров, депута-
тов, сенаторов, судей, чиновников разного ранга. Те из 
них, кто прежде  сотрудничал с коммунистическими 
спецслужбами, должны были в этом публично покаяться 
и заслужить прощение. Те же, кто, по мнению властей, 
пытался скрыть свое  прошлое, подлежали увольнению с 
общественной оглаской. Под люстрацию в разные годы 
попали вице-премьер Януш Томашевский, председатель 
сейма Юзеф Олекса, министр финансов Зита Гилёвска,  
другие представители верховной власти. Порочащие до-
кументы нашлись и на президента Александра Квасьнев-
ского.

 В июле 2006 года нижняя палата польского парламен-
та расширила действие закона о люстрации,  распро-
странив его на глав местных администраций, руководи-
телей компаний с государственным участием, ученых, 
университетских профессоров, директоров школ и жур-
налистов (после вмешательства Конституционного три-
бунала Польши от люстрации все же освободили работ-
ников СМИ, бизнесменов, представителей науки и пре-
подавателей негосударственных вузов). А в январе 2007 
года разразился скандал, вызванный отставкой митро-
полита Варшавского Станислава Вельгуса, признавшего 
свои связи со спецслужбами социалистической Польши 
в 70-е годы.  Внеочередной сейм польских епископов 
принял решение создать комиссию, которая изучит би-
ографии всех 45 епископов страны для выявления их 
контактов с госбезопасностью ПНР. 

Нечто подобное 
наблюдалось и в Че-
хии. Когда чешская 
компартия была 
объявлена преступ-
ной организацией, 
почти 140 тысяч 
бывших партработ-
ников и сотрудни-
ков спецслужб на 
пять лет лишились 
права занимать го-
сударственные дол-
жности, а заодно 
были убраны со зна-
чимых постов и дру-
гие люди с якобы 
«темным прошлым», на самом же деле просто недоста-
точно лояльные. Так  происходило и в Литве, и в Эсто-
нии. Так происходило и на Украине, где люстрация на-
поминала произведенное ранее свержение красной зве-
зды с купола Верховной рады, крушение памятников 
Ленину, ликвидацию скульптуры рабочих, крестьян и 
другие подобные действия, направленные на смену по-
литического дизайна. Это была  все та же борьба с сим-
волами, только живыми, одушевленными. И опять же с 
символической победой. Потому что других политиков, 
депутатов, чиновников, кроме тех, что в наглядном на-
личии, на Украине нет. 

Соблазн изъять из политического и хозяйственного 
обращения организаторов и проводников советского то-
талитаризма испытала в начале 90-х и Россия. Разговоры  
о необходимости люстрации в ту пору возникали. К сча-
стью, до такого расчета с прошлым дело не дошло. К сча-
стью — потому что подобное самоочищение привело бы к 
грандиозному расколу общества. С принятием закона о 
люстрации это может случиться в любой постсоциали-
стической стране, где едва ли не каждый, кому  сейчас за 
пятьдесят, «состоял», «сотрудничал»,  «участвовал». 

В Вильнюсе 
обнародовали 
документы о якобы 
агентурном 
прошлом Донатаса 
Баниониса

Нечто подобное 
происходило и 
в Чехии, и в Польше, 
и в Эстонии. Через 
люстрацию прошли 
все страны 
Восточной Европы

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель

Зима придет последней
И несмотря на то что 
общее количество ДТП 
снижается, именно тя-

желые дорожно-транспортные 
происшествия вызывают у нас 
особую тревогу. Приведу про-
стые цифры: у нас общее сниже-
ние аварийности на дорогах — ми-
нус 30 процентов за последние 
годы. 
Но первые дни наступившего 
года показали рост аварий с тя-
желым исходом.  

Какие еще неожиданности ждете 
от 2018 года? 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: 2018 год будет 
стабильный. Традиционно будут 
представлять реальную опа-
сность и угрозы все риски цикли-
ческого характера, связанные с 
изменением погодных условий. 
Кроме того, прогнозируем доста-
точно высокие риски аварий и 
сбоев на объектах жилищно-ком-
мунального хозяйства. Это энер-
гетика, горячее и холодное водо-
снабжение, перебои с отоплени-
ем.
В весенний период традиционно 
мы ожидаем серьезные паводки и 
в европейской части, и в Сибири, 
в ряде регионов Дальнего Восто-
ка.

Но в этом году снега вроде мало.
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Зима еще продол-
жается. Несмотря на то что в не-
которых регионах сдвиг по вре-
мени для холодов и снега — неде-
ля, в некоторых районах — 2—3 не-
дели, а в отдельных регионах во-
обще месяц, все равно зима при-
несет очень серьезные проблемы 
в виде снегопадов, похолоданий и 
создания дополнительных ри-
сков.

Риски, связанные с транспор-
тными коммуникациями и тран-
спортной доступностью, не ска-
жутся ли на времени приезда по-
жарных машин и спасательных 
бригад к местам чрезвычайных 
ситуаций? 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Пожарно-спаса-
тельные подразделения прибу-
дут вовремя в любую погоду. 
МЧС совершенствует свою рабо-
ту год от года. В этом нам во мно-
гом помогает новая техника. Сей-
час в спасательных подразделе-
ниях появились не только прохо-
димая тяжелая техника, но и, так 
сказать, легкая кавалерия в виде 
квадроциклов и снегоходов, ко-
торые гарантированно прибудут 
первыми по любым пробкам и за-
торам в любое место. 
В целом, еще раз подчеркиваю, 
что в 2018 году обстановка будет 
совершенно стабильная. Мы не 
будем выходить за рамки средне-
статистических данных. Конеч-
но, риски, комплексы неблаго-
приятных погодных условий в 
ряде регионов останутся. 

Сегодня мы уточнили все планы 
и программы оперативного реа-
гирования на подобные явления, 
энергично работают и пожарно-
спасательные подразделения 
МЧС России. По взаимодействию 
с нами действуют подразделения 
полиции, скорой помощи, все 
аварийно-восстановительные и 
прочие подразделения комму-
нального хозяйства. Это позво-
ляет нам обеспечить сокращение 
сроков восстановления нормаль-
ной жизнедеятельности людей. 
Хотя в некоторых регионах мы 
еще наблюдаем проблемы.

Какие-то традиционные опасно-
сти и риски из прошлогоднего 
прогноза сохранились в прогно-
зе нынешнем? 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Конечно. Тради-
ционно мы прогнозируем, что 
ожидается сложная паводковая 
ситуация. Весеннее половодье 
может быть весьма серьезным на 

северо-западе страны, в регио-
нах Сибири и Дальнего Востока. 
Также мы прогнозируем слож-
ную пожарную обстановку на 
объектах лесного фонда и риски 
природных пожаров. Под осо-
бым контролем находятся все 
службы, уже выполнен первый 
этап профилактических меро-
приятий по подготовке и реаги-
рующих подразделений, и ин-
фраструктуры в ряде регионов 
Сибири, Иркутской области, Бу-
рятии, Красноярском крае, Ха-
касии, Республики Саха (Яку-
тия), Амурской области и ряде 
других регионов.
Мы прекрасно помним, когда 
первые природные пожары у нас 
были несколько лет назад в При-
морском крае уже 5 января. Два 
года назад торфяники тушили в 
Сибири в декабре и в начале ян-
варя при минус 20—25 градусах. 
Начало пожароопасного периода 
в 2018 году ожидается в сроки 

близкие к среднемноголетним. В 
период прохождения летних мак-
симумов горимости будет риск 
ухудшения экологической обста-
новки на территории Сибири, 
Дальнего Востока и севера Урала. 
Сохраняется риск аварий на ком-
мунальных системах в ряде реги-
онов страны. Потребуется работа 
по восстановлению энергетиче-
ских и транспортных сетей. Ко-
нечно, потребуют постоянной 
работы все риски циклического 
характера. МЧС России к ним 
подготовлено. 

А первые дни этого года обо-
шлись без таких экзотических 
катаклизмов?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Обошлись. Забла-
говременно проведен комплекс 
профилактических мероприя-
тий. Все новогодние праздники 
органы управления и силы МЧС 
России с 25 декабря по 10 января 
отработали в режиме повышен-
ной готовности.  Была проведена 
колоссальная профилактическая 
работа. Результаты очевидны. У 
нас уменьшено количество тех-
ногенных пожаров. Не допущено 
проблем при проведении ново-
годних елок для детей. 
Был ряд очень сложных пожаров 
на промышленных предприяти-
ях. В частности, кое-где ребята-
огнеборцы бились с огнем, туши-
ли пожары с 31 на 1 января. Но в 
целом все показатели лучше, чем 
за последние годы наблюдений. 
Во-первых, количество природ-

но-техногенных ЧС  и техноген-
ных пожаров  снижено на треть.
   Зимняя рыбалка — традицион-
ная тема. В новогодние праздни-
ки много людей вышли на лед, 
хотя он и ослаблен во многих ре-
гионах.  Поэтому пришлось спа-
сать рыбаков. В первые дни ново-
го года провели спасательную 
операцию и первых в этом году 
двух рыбаков сняли со льдины.
  В целом потушено более 3000 
пожаров, ликвидированы десят-
ки ЧС, оказана практическая по-
мощь тысячам людей в различ-
ных регионах страны. 

Обычно вы, приходя к нам, рас-
сказываете новый анекдот о спа-
сателях. Продолжите традицию?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Почему бы нет…В 
детском саду мальчик долго до-
казывал детям, что у него отец — 
героический спасатель, но дети 
не верили. Пришлось мальчику 
поджечь детсад, и только тогда 
друзья убедились, что он прав.

Подробный отчет о «Деловом 
завтраке» с главой МЧС будет 
опубликован в одном 
из ближайших номеров 
«Российской газеты»

Вероятность циклических рисков 
от паводков до пожаров в прогно-
зе-2018 на прежнем уровне.

Акцент

 Особенность нынешнего 
прогноза — увеличение 
транспортных рисков в целом 
и ДТП с тяжелым исходом 
в частности 
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Фото и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1495470

ИНИЦИАТИВА Отказ 
от медосвидетельствования 
на опьянение будет грозить
потерей работы 

Работники 
не затаят дыхание

Тарас Фомченков

РАБОТОДАТЕЛИ могут получить 
право увольнять работников, 
если они откажутся проходить 
медицинское освидетельствова-
ние на опьянение во время нахо-
ждения на рабочем месте или 
просто «на работе». Законопро-
ект об этом внесен в Госдуму 
группой сенаторов и депутатом 
нижней палаты. 

Ответственность за нахожде-
ние на работе в состоянии алко-
гольного, наркологического или 
токсического опьянения предла-
гается распространить и «за пре-
делы рабочего времени». 

«По данным статистики, 45 
процентов производственных 
травм и несчастных случаев на 
производстве связаны с состоя-
нием опьянения», — говорится в 
пояснительной записке к законо-
проекту. 

Впрочем, главной причиной 
все-таки является то, что работо-
датель, с одной стороны, несет от-
ветственность за соблюдение 
безопасных условий труда, а с 
другой — ни Трудовой кодекс, ни 
другие нормативные акты не 
«возлагают на работника обязан-
ность по прохождению медицин-
ского освидетельствования по на-
правлению работодателя», кон-
статируют авторы инициативы.

То есть получается, что запо-
дозрить в нетрезвом состоянии 
на рабочем месте могут, а вот 
обязать пройти медицинское ос-
видетельствование — уже нет. 

Замкнутый круг авторы зако-
нопроекта предлагают разорвать 
правом работодателя направить 
работника на медицинское осви-

детельствование при наличии 
подозрений. За счет самого рабо-
тодателя, разумеется. «Направ-
ление на медицинское освиде-
тельствование вручается работ-
нику под роспись с обязатель-
ным указанием даты и времени 
вручения для прохождения тако-
го освидетельствования в тече-
ние двух часов с момента получе-
ния направления», — предлагают 
законодатели. 

Директивное направление на 
медосмотр должно носить жест-
кий регламентированный харак-
тер, не должно быть полностью 
отдано на откуп работодателя, 
считает профессор кафедры тру-
да и социальной политики Ин-
ститута государственной служ-
бы и управления РАНХиГС Алек-
сандр Щербаков. 

«Иначе это может ущемить 
права работника, например, на 
распоряжение собственным сво-
бодным временем», — считает эк-
сперт. 

ЦИФРА

45
ПРОЦЕНТОВ
травм и несчастных случаев 
на производстве связаны с состо-
янием опьянения

Законопроект на сайте
rg.ru/art/1495392

ФИНАНСЫ Минфин купит рекордный объем
валюты в январе по новому бюджетному
правилу

Прямо по курсу
Александра Воздвиженская

М
инфин объявил, что пла-
нирует с 15 января по 6 
февраля приобрести 

иностранной валюты на более 
чем 257 миллиардов рублей. 
Этот объем станет рекордным за 
последний год. Причина — пере-
ход на новое бюджетное правило. 
Оно, как ожидается, позволит 
ослабить зависимость курса ру-
бля от нефтяных котировок и ре-
шит проблему процикличности 
потоков капиталов.

С февраля прошлого года в 
России действовало переходное 
бюджетное правило, в рамках ко-
торого минфин покупал валюту, 
если нефть марки Urals стоила 
больше 40 долларов. Этот допол-
нительный доход «стерилизовал-
ся» на счетах Федерального каз-
начейства для последующего за-
числения в резервы. При расчете 
объема покупок валюты ведом-
ство использовало прогнозный 
курс доллара, заложенный в про-
ект бюджета.

С этого года начало действо-
вать новое бюджетное правило, 
его главное отличие — использо-
вание не прогнозного, а фактиче-
ского курса рубля. Формула 2017 
года ставила в прямую зависи-
мость объем покупок от рубле-
вой цены барреля Urals. В итоге 
если эта цена шла вниз и рубль 
укреплялся, покупка валюты па-
дала до нуля (как в июле), и, на-
против, когда курс национальной 
валюты ослабевал на фоне расту-
щей рублевой цены, минфин уве-
личивал объем покупок валюты 
(как в декабре). Это приводило к 
процикличности потоков капи-
тала.

Использование фактического 
курса рубля в формуле исклю-

чит прямую зависимость объе-
ма покупок валюты от рублевой 
цены Urals, и рубль будет посте-
пенно отвязываться от нефти. 
Правда, и эта формула не иде-
альна, так как размер нефтегазо-
вых доходов бюджета может ра-
зойтись с плановым. Недостаю-
щий объем минфин сможет ком-
пенсировать через размещение 
облигаций федерального займа 
(ОФЗ).

В рамках стандартной взаи-
мосвязи между курсом рубля, це-
нами на нефть и потоками капи-
тала аналитики Росбанка смоде-
лировали последствия реализа-
ции бюджетного правила в срав-
нении с безинтервенционным 
сценарием. Например, в рамках 
прогноза банка стабилизация 
барреля Brent (от него зависит 
цена Urals) на уровне 58 долла-
ров в этом году приведет к увели-
чению объема покупок валюты 
минфином с 14,2 миллиарда до 

29,4 миллиарда долларов. Это 
может привести к коррекции 
курса доллара до 62,1 рубля в 
среднем по году, что лишь на 0,8 
процента выше среднего курса в 
2017 году. Это также увеличит 
программу заимствований ОФЗ 
на 3,3 миллиарда долларов, или 
205 миллиардов рублей.

В конце декабря министр фи-
нансов Антон Силуанов заявил, 
что ведомство планирует прио-
брести в 2018 году до двух трил-
лионов рублей, если нефть Urals 
будет стоить 54—55 долларов, 
или до 2,8 триллиона рублей при 
нефти по 60 долларов (отсечение 
в рамках нового бюджетного пра-
вила — 40,8 доллара). Это в 2,5—
3,5 раза больше, чем было потра-
чено на приобретение валюты в 
прошлом году.

За курсами валют следите 
на сайте
rg.ru/sujet/3477
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Хостелы могут 
«прописаться» 
в домах

ЖИВЕЕ ВСЕХ 
ЖИЛЫХ 

Ирина Жандарова

В РОССИИ могут стать закон-
ными хостелы в жилых домах. Об 
этом сообщила председатель Ко-
митета Госдумы по жилищной 
политике и ЖКХ Галина Хован-
ская. Легализовать хостелы в 
многоквартирных домах позво-
лят депутатские поправки в за-
кон о туризме, которые были 
внесены ко второму чтению. До-
кумент поступит на рассмотре-
ние Госдумы уже в пятницу, 12 
января.

При этом рассмотрение зако-
нопроекта с поправками в Жи-
лищный кодекс, который разме-
щение хостелов в квартирах за-
прещает, было отложено до апре-
ля, сообщила парламентарий. 

Отельеры теперь через закон о 
туризме вводят понятие помеще-
ния, а помещение может быть жи-
лым и нежилым, следует из слов 
Хованской. Чтобы исправить си-
туацию, достаточно внести слово 
«нежилые» помещения в законо-
проект. Но это одно слово меняет 
так много, что пока депутаты к со-
гласию не пришли. Хованская со-
общила, что будет выступать про-
тив этих изменений.    

Сейчас судьба гостиниц в до-
мах во многом зависит от полити-
ки города. Там, где власть заинте-
ресована в защите интересов 
жильцов многоквартирных до-
мов, для закрытия хостелов ис-
пользуются санитарные нормы, 
которые нарушаются при орга-
низации хостелов. 

Также председатель комитета 
обратила внимание, что на рас-
смотрении Госдумы находится 
законопроект о перепланиров-
ках, в том числе нежилых поме-
щений. Он также претерпел неу-
дачные, по мнению Хованской, 
изменения. Так, при организации 

входной группы владельцы мага-
зинов, салонов красоты и других 
объектов обслуживания на пер-
вых этажах смогут реконструи-
ровать крыльцо, получив согла-
сие двух третей, а не всех собст-
венников дома. По мнению пар-
ламентария, пострадают от этого 
жильцы, если крыльцо займет 
часть двора, и газоны. 

Упростить принятие решения в 
больших многоквартирных домах 
в скором времени сможет новый 
формат проведения общих собра-
ний в формате конференции. «В 
ближайшее время еще пройдет 
проект о том, что есть возмож-
ность конференцию проводить, 
представителей выбирать. Это не 
создаст никаких проблем, потому 
что у нас сейчас возможно очное 
голосование, очно-заочное голо-
сование и заочное голосование... 
Мы все сделаем, чтобы не было ар-
гумента у той стороны «невоз-
можно провести общее собрание» 
— его возможно будет провести, и я 
надеюсь, что в этом году мы этот 
законопроект примем», — сказала 
Хованская. 

Документ предполагает, что на 
общее собрание не нужно будет 
собирать весь дом, достаточно вы-
брать представителя от одного 
этажа в подъезде, который прого-
лосует за соседей. Это сократит 
количество людей, которые долж-
ны присутствовать при голосова-
нии. Хованская отметила, что за-
кон необходим прежде всего для 
проведения общих собраний в до-
мах, в которых проживает очень 
большое количество людей. 

Также Хованская сообщила, 
что весной регионы получат до-
полнительные деньги на расселе-
ние аварийного жилья. Будут вне-
сены поправки в бюджет, кото-
рые позволят перераспределить 
финансирование в те субъекты, 
где наблюдается дефицит средств 
на завершение программы. 

По словам Хованской, регио-
ны, которые уже закончили рас-
селения аварийного жилья, инте-
ресуются, что же будет дальше и 
как им расселять дома, которые 
стареют и становятся непригод-
ными для проживания. Следую-
щим этапом Хованская назвала 
реновацию. Она сообщила, что 
готова вынести проект о ренова-
ции жилищного фонда в регионах 
страны на общественное обсу-
ждение в феврале. 

Сейчас судьба 
гостиниц 
в жилых домах 
во многом зависит 
от политики 
конкретного города

Как платить за свет и воду 
без посредников — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1486771
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РЕСУРСЫ Цена нефти Brent
впервые с конца 2014 года
превысила 70 долларов

Добыча лезет в бочку

Александра Воздвиженская

СТОИМОСТЬ барреля северо-
морской смеси нефти марки 
Brent вчера впервые за послед-
ние три года (с 4 декабря 2014 
года) превысила 70 долларов. 
Участники рынка, по оценкам 
экспертов, воодушевлены ре-
зультатами сделки ОПЕК+ по со-
кращению уровня нефтедобычи 
и все еще отыгрывают данные о 
сокращении запасов и добычи 
сырья в США.

В среду, 10 января, в ежене-
дельном отчете Управления 
энергетической информации 
минэнерго США (EIA) было ска-
зано, что запасы сырой нефти в 
США снизились на 4,9 миллиона 
баррелей за неделю, которая за-
вершилась 5 января. В то же вре-
мя аналитики предполагали, что 
запасы снизятся лишь на 3,9 
миллиона баррелей. Расхожде-
ние прогноза с фактическими 
статистическими данными, как 
правило, становятся важным 
краткосрочным фактором для 
котировок. В данном случае они 
подняли нефть в цене.

Кроме того, отчет EIA пока-
зал, что добыча нефти в США 
снизилась на 290 тысяч барре-
лей в сутки — до 9,49 миллиона 
баррелей. «Этот пересмотр до-
бычи в сторону понижения стал 
неожиданностью и, возможно, 

является реакцией на наблюдав-
шееся в прошлом году отсутст-
вие ясности в оценке EIA сово-
купной добычи в США», — указы-
вают аналитики Sberbank CIB. 
Дело в том, что показатели добы-
чи, которые EIA приводило в 
ежемесячных отчетах, заметно 
расходились с еженедельными 
данными ведомства.

По мнению аналитиков, рез-
кий спад недельной добычи выз-
ван холодной погодой, которая 
на минувшей неделе установи-
лась на севере страны и привела 
к приостановке нефтедобычи в 
регионе. «Таким образом, мы 
ожидаем, что на следующей не-
деле добыча восстановится и это 
неблагоприятно скажется на ди-
намике цен», — полагают в 
Sberbank CIB.

ЦИФРА

13
ПРОЦЕНТОВ
прибавила в цене нефть Brent 
за период с начала декабря 
2017 года по 10 января 2018 года

В соответствии с постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
25 июля 2014 г. № 704 «О премиях Прави-
тельства Российской Федерации в обла-
сти туризма» Министерство культуры 
Российской Федерации и Межведомст-
венный совет по присуждению премий 
Правительства Российской Федерации в 
области туризма объявляет конкурс на 
соискание премий Правительства Россий-
ской Федерации 2018 года в области 
туризма.

Работы, материалы и документы канди-
датов, оформленные в соответствии с 
Порядком представления работ на соиска-
ние премий Правительства Российской 
Федерации в области туризма, который 
опубликован на сайте Минкультуры России 
(www.mkrf.ru) в разделе «Деятельность», 
рубрика «Конкурсы», принимаются до 
1 марта 2018 года включительно по адресу: 
Министерство культуры Российской Феде-
рации, М. Гнездниковский переулок, дом 
7/6, г., стр. 1/2, г. Москва, 125993.

Актуально В России установлена предельная норма 
содержания трансжиров в ряде продуктов питания

Прощай, маргарин

Ольга Игнатова

Т
еперь в маргаринах  и 
всевозможных замени-
телях молочного жира 
должно содержаться не 
более  2  процентов 

транс-изомеров жирных кислот  
или, как их чаще называют, тран-
сжиров. В Евразийском экономи-
ческом союзе, включающем Рос-
сию, Беларусь, Армению, Кирги-
зию и Казахстан, вступили в силу  
изменения к техническому ре-
гламенту на масложировую про-
дукцию.

Как пояснили «Российской га-
зете» в Евразийской экономиче-
ской комиссии, под ограничение 
попали такие продукты,  как мар-
гарины,  растительно-сливочные  
и растительно-жировые спреды, 
растительно-сливочные и расти-
тельно-жировые топленые сме-
си, жиры специального назначе-
ния (то еcть кулинарные, конди-
терские, хлебопекарные жиры), 
заменители  молочного жира, эк-
виваленты  масла какао, улучши-
тели  масла какао, заменителей 
масла какао.  Во всех этих про-
дуктах содержатся транс-изоме-
ры. 

Что же из себя представляют 
трансжиры и насколько они опа-
сны  для организма человека? 
Как поясняет начальник лабора-
тории химии пищевых продуктов 
Федерального исследовательско-
го центра питания и биотехноло-
гии Владимир Бессонов, транс-
изомеры жирных кислот бывают 
животного и промышленного 

производства. «Организм  жи-
вотных, в частности коров, выра-
батывает такие изомеры, — рас-
сказывает Бессонов. — Поэтому 
трансжиры присутствуют и в мо-
локе, и в сливочном масле, и в 
сыре, и в сметане, и в говядине. 
Но это — природные животные 
транс-изомеры. А есть еще транс-
изомеры промышленного произ-
водства,  которые считаются наи-
более опасными для здоровья че-
ловека». 

Промышленные трансжиры 
получают при гидрировании ра-
стительных масел. Это — химиче-
ский процесс, целью которого яв-
ляется превращение жидких ма-
сел в твердые для их широкого 
применения в качестве ингреди-
ентов при жарке и выпечке. Гидро-
генизированные масла использу-
ются в пищевом производстве для  
приготовления таких продуктов, 
как  печенье, торты, пироги, все-
возможные чипсы и фаст-фуд. «От 
одной порции картофеля фри в не-
делю или пачки чипсов, или  пи-
рожного, конечно же, ничего 
страшного не случится, но вот 
если злоупотреблять продуктами 
с измененным молекулярным со-
ставом, тогда, действительно, по-
вышается риск сердечно-сосуди-
стых заболеваний, что может при-
вести к развитию ишемической 
болезни сердца и, как следствие, к 
инсультам и инфарктам».  Счита-
ется, что опасная для человека 
доза  —  менее 3 граммов трансжи-
ров в день. А, по оценке Федераль-
ного исследовательского центра 
питания и биотехнологии, росси-
янин в день употребляет 3-4 грам-
ма трансжиров, которые содер-
жатся прежде всего в популярных 
фаст-фудах, печенье, мороженом, 
глазированных сырках, всевоз-

можной выпечке, одним словом, 
во всем том, что все так любят 
употреблять в качестве перекуса 
между основными приемами 
пищи. 

«Долю трансжиров однознач-
но необходимо уменьшать, но не 
только в маргарине и кулинар-
ных и кондитерских жирах, — 
подчеркивает Владимир Бессо-
нов. — Мы выступаем за то, чтобы 
ввести нормирование всех видов 
переработанных жиров. С таким 
предложением  обратились в  
минздрав и Роспотребнадзор. 
Кроме этого, по нашему мнению, 
необходимо законодательно обя-
зать производителей указывать 
на всех без исключения продук-
тах питания наличие присутст-
вия в них трансжиров и их непо-
средственное количество. Тогда 
покупатель сможет сам просчи-
тать, сколько он съедает в день 
таких жиров». По мнению Бессо-
нова, с уменьшением доли тран-
сжиров никакие продукты с на-
ших прилавков не исчезнут. 
«Производители будут искать 
другие технологии, — считает он. 
— В конце концов в Калифорнии 
гидрогенизированные масла во-
обще запрещены, но при этом 
фаст-фуд там прекрасно сущест-
вует».

Стоит особо подчеркнуть, что 

сегодня только производители, 
выпускающие маслосодержащие 
продукты с трансжирами, обяза-
ны указывать их количество на 
этикетках своих товаров. Как 
подчеркивают в Евразийской 
экономической комиссии, это 
правило с ужесточением техре-
гламента на масложировую про-
дукцию никто не отменял.  При 
этом маркировка должна быть 
понятной, легкочитаемой, досто-
верной и не вводить в заблужде-
ние потребителей.  Надписи, зна-
ки, символы должны быть кон-
трастны фону, на котором разме-
щена маркировка. Размер шриф-
та установлен только для даты из-
готовления и срока годности ма-
сложировой продукции (при 
массе продукции до 100 граммов  
размер шрифта  не менее 2,8 мм; 
при массе продукции свыше 100 
граммов — не менее 3,2 мм).

Где содержатся неполезные 
жиры? 
Жирные мясные продукты
Молочные продукты   с высокой 
жирностью
Шоколад
Фаст-фуд
Кондитерские изделия
Хлебобулочные изделия
Маргарин
Майонез
Соусы
Чипсы
Поп-корн

Акцент

 Считается, что опасная для 
человека доза  — 3 грамма 
трансжиров в день

РЕЙТИНГ Регионы-лидеры 
по госзакупкам удивили

Набили цену

Виталий Ахмеров, Юлия Потапова, Инесса Доценко

УЛЬЯНОВСКАЯ, Кемеровская области и Хабаровский 
край стали лидерами рейтинга регионов с самыми эф-
фективными госзакупками. Его подготовил Аналитиче-
ский центр при правительстве РФ по итогам первого по-
лугодия 2017 года. Расчеты проводились на базе данных 
компании «Закупки360».

Любопытно, что Москва, Московская область и 
Санкт-Петербург заняли только 48-е, 52-е и 41-е места в 
общем рейтинге. Эксперты объясняют это изменением 
методики расчетов.

Лидер рейтинга Ульяновская область еще год назад за-
нимала 27-ю позицию, а в 2015-м была на 51-м месте. 
Местные власти рассказали, как им удалось этого до-
биться. «Убрали избыточные требования, оставив лишь 
те, которые объективно важны и нужны. И количество 
жалоб уменьшилось практически в разы, а закупочные 
процедуры стали проходить гораздо быстрее», — сооб-
щил «РГ» первый зампред правительства Ульяновской 
области Дмитрий Богданов .

Ульяновские чи-
новники следят и за 
тем, чтобы началь-
ная цена самых 
крупных госкон-
трактов не была за-
вышена. Для этого 
при облправительст-
ве и губернаторе со-
здана специальная 
комиссия. В регио-
нальном управлении 
ФАС к выводам со-
ставителей рейтинга отнеслись скептически. По их дан-
ным, доля обоснованных жалоб на госзаказчиков в пер-
вом полугодии 2017 года составила 30 процентов, а не 
0,08 процента, как в исследовании.

В Кемеровской области, занимающей второе место в 
рейтинге, УФАС в прошлом году завалили почти 900 жа-
лобами на подозрительные закупки, из них 262 были 
признаны обоснованными.

В прошлом году кемеровские антимонопольщики ош-
трафовали более чем на 600 тысяч рублей фармацевти-
ческую фирму — участника торгов на закупку медика-
ментов для больниц области на 56,5 млн рублей. 

— Компании заключили устное антиконкурентное со-
глашение и применяли на торгах одну и ту же схему: в от-
сутствие других участников какое-либо из двух обществ 
делало предложение, а второе снижало цену на один про-
цент и становилось победителем, — рассказали в УФАС. 

Третье место Хабаровского края мало кто ставит под 
сомнение в регионе. Даже территориальное отделение 
ОНФ, на протяжении последних лет буквально под лупой 
изучающее региональные госзакупки.

— Например, у нас среднее количество заявок на одну 
закупку выше среднероссийского — 3,1 против 2,7, — хва-
лится Константин Кулумбегов, зампредседателя комите-
та госзаказа Хабаровского края. 

По принятым в регионе правилам требуется заранее 
указать в заявке двух подходящих по параметрам произ-
водителей (не поставщиков!) техники или оборудования. 
Так, из техзадания убираются характеристики, соответ-
ствующие только одному товарному знаку.

Эксперты аналитического центра рассчитывают, что 
их рейтинг будет полезен для анализа «слабых» и риско-
вых мест систем управления госзаказом в регионах.

КОММЕНТАРИЙ

Артем Лобов, 
начальник Управления контроля размещения 
государственного заказа ФАС России:

— В числе наиболее распространенных нарушений со стороны за-

казчиков на госзакупках (44-ФЗ) — установление требований о 

предоставлении в составе заявок сведений о химическом соста-

ве, конкретных показателях товаров, являющихся результатом 

технологических процессов их изготовления. Такие требования 

могут существенно сократить число потенциальных участников 

закупки, так как на этапе подачи заявки они не обязаны  владеть 

информацией о его составе. К излишней детализации относится 

требование заказчика указать в составе заявки химический со-

став пластика закупаемой  ручки, метод проката пластика при из-

готовлении папок для хранения бумаг и т.д.

При  закупках по 223-ФЗ зачастую заказчиком устанавливается за-

крытый произвольный список банков, в которых возможно получе-

ние банковской гарантии для подачи заявки и обеспечения обяза-

тельств по договору. Также частое нарушение на закупках госком-

паний — установление требований о наличии у участника опреде-

ленных материальных ресурсов, конкретного оборудования в соб-

ственности и числа сотрудников в штате на момент подачи заявки. 

Подготовила Ольга Бухарова

Большое количество трансжиров 
содержится в том числе 
в фастфуде.

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТА 
транс-изомеров жирных кислот 
теперь может содержаться в мар-
гарине 

Лидер рейтинга 
Ульяновская 
область еще год 
назад занимала 
27-ю позицию

О правильных продуктах 
и здоровом питании читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4899

Объявление о проведении конкурса 
на соискание премий 

Правительства 
Российской Федерации 

2018 года в области туризма

В соответствии с постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
19 января 2005 г. № 29 «О премии Прави-
тельства Российской Федерации в обла-
сти культуры» Министерство культуры 
Российской Федерации и Межведомст-
венный совет по присуждению премий 
Правительства Российской Федерации в 
области культуры объявляет конкурс на 
соискание премий Правительства Россий-
ской Федерации 2018 года в области куль-
туры.

Работы, материалы и документы канди-
датов, оформленные в соответствии с 
Порядком представления работ на соиска-
ние премий Правительства Российской 
Федерации в области культуры, который 
опубликован на сайте Минкультуры России 
(www.mkrf.ru) в разделе «Деятельность», 
рубрика «Конкурсы», принимаются до 30 
апреля 2018 года включительно по адресу: 
Министерство культуры Российской Феде-
рации, М. Гнездниковский переулок, дом 
7/6, г., стр. 1/2, г. Москва, 125993.

Объявление о проведении конкурса 
на соискание премий Правительства 

Российской Федерации 
2018 года в области культуры
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овый год —  пожалуй, 
единственный праздник 
в нашей стране, который 

любят абсолютно все, независи-
мо от возраста. Конечно, с осо-
бенным нетерпением его ждут 
дети, еще не потерявшие веру в 
Деда Мороза. В волшебные ново-
годние дни каждый ребенок на-
деется на самое лучшее. Дети не 
хотят думать о том, что исполне-
нию их сокровенных желаний 
могут помешать какие-то пре-
пятствия, будь то тяжелое мате-
риальное положение их семей 
или болезни. Они мечтают о не-
забываемом празднике, кото-
рый раскрасит их жизнь новыми 
красками.

Такой праздник подарил де-
тям Мостовского района Крас-
нодарского края житель стани-
цы Переправная Мостовского 
района, работающий в Москве, 
генеральный директор московс-
кой строительной компании 
«СКР», член партии «Единая 
Россия» Николай Николаевич 
Кудлай. На елку, которую неза-
долго до Нового года проводил 

глава администрации Мостовс-
кого района Сергей Викторович 
Ласунов, московский бизнесмен 
приехал специально для того, 
чтобы вручить подарки 300 ре-
бятам из социально незащищен-
ных категорий. На праздник в 
этот день собрались дети из мно-
годетных и малообеспеченных 
семей, дети с ограниченными 
возможностями здоровья. Их не-
поддельная радость стала луч-

шей наградой для гостя из Моск-
вы. 

А после детского праздника 
Николай Николаевич со своими 
помощниками Дедом Морозом 
и Снегурочкой побывали в семь-
ях военных, погибших в Афга-
нистане и Чечне. Домой не вер-
нулись 25 солдат и офицеров 

Мостовского района. Их мате-
рям также были вручены подар-
ки от руководителя московской 
компании. «Я надеюсь, — гово-
рит Николай Николаевич, — что 
нам удалось хоть немного скра-
сить жизнь этих женщин. Хочет-
ся, чтобы они знали: их сыновей 
помнят и чтут». 

Гости из Москвы побывали с 
подарками на праздничных ме-
роприятиях в поселках Мостов-
ской, Псебай, Восточный, стани-
цах Губской, Андрюки, Барака-
евской, Бесленеевской, Ярос-
лавской. Жители Мостовского 
района Краснодарского края 
выражают сердечную благодар-
ность Николаю Николаевичу 
Кудлай за его постоянную под-
держку и ту радость, которую 
уже не первый раз он дарит де-
тям и взрослым. О социальной 
ответственности бизнеса сегод-
ня говорится очень много. При-
ятно отметить, что неравнодуш-
ных людей, которые стремятся 
оказать помощь тем, кто в ней 
нуждается, становится в России 
все больше. 

Подарить мечту на Новый год

Николай Кудлай на новогодней 
елке с детьми Мостовского райо-
на Краснодарского края

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СПРАВКА «РГ»
Как понять сколько трансжиров содержится в продукте? 
Если на этикетке указано количество насыщенных жиров, то для опре-
деления степени их опасности стоит учитывать следующее: 
Высокое содержание насыщенных жиров  — это более 5 г на 100 г продукта
Среднее содержание насыщенных жиров  —  1,6 — 4,9 г на 100 г продукта 
Низкое содержание насыщенных жиров  —  1,5 г или меньше на 100 г про-
дукта 

АКТУАЛЬНО  Ливни и снегопады
в Москве  предскажут 
с точностью до минут 

Досчитаться 
до небес

Сергей Бабкин

В ЭТОМ году Москва первой из 
российских регионов начнет 
внедрять новую систему прогно-
зирования опасных погодных 
явлений, сообщили «РГ» в Росги-
дромете. Она будет учитывать 
специфику природных ЧС для 
мегаполиса и поможет просчи-
тать катаклизм с точностью пра-
ктически до минут. 

Система с помощью компью-
терных программ смоделирует, 
как различные погодные факто-
ры отразятся на населении боль-
шого города. Как рассказал на-
чальник управления наблюда-
тельной сети и гидрометеороло-
гического обеспечения ведомст-
ва Иван Евдокимов, есть множе-
ство научных работ, доказываю-
щих, что для мегаполиса и рай-
центра одно и то же явление мо-
жет нести разную опасность. 
Взять хотя бы небольшое усиле-
ние ветра. В поселке с частными 
домами его можно и не почувст-
вовать. А в оживленном город-
ском районе даже две стоящие 
рядом высотки создадут локаль-
ный «ураган». А парниковый эф-
фект от примесей углекислого 
газа и водяного пара в воздухе 
мегаполиса? Летом именно он 
приносит в город зной, в то вре-
мя как в Подмосковье — комфор-
тная температура. 

По данным Росгидромета, из 
всех российских миллионников 
средства на создание новой си-
стемы прогнозирования заложи-
ла только Москва. Столица силь-
нее всего почувствовала, что 
стихия может внезапно разбу-

шеваться даже в середине пого-
жего дня. Навсегда запомнится 
трагедия 29 мая 2017-го, когда 
на прохожих из-за ветра небыва-
лой силы начали падать  реклам-
ные конструкции, остановочные 
павильоны и деревья, причем 
крепкие. Погибли 15 человек. 
Столичный департамент приро-
допользования и охраны окру-
жающей среды в прошлом году 
заказал Московскому энергети-
ческому институту исследова-
ние: что будет со столичным 
климатом дальше? Эксперты 
предсказали резкий рост расхо-
дов на ликвидацию последствий 
природных ЧС. Для уничтоже-
ния гололеда на столичных доро-
гах в ближайшие годы потребу-
ется тратить на 1 млрд руб. боль-
ше, чем сейчас. А на восстанов-
ление домов после «хлябей небе-
сных» уйдет дополнительно 2 
млрд руб. В общей же сложности 
до 2025 года расходы в связи с 
метеокапризами увеличатся бо-
лее чем на 200 млрд руб. Так что 
новые подходы к прогнозирова-
нию ЧС особенно актуальны 
именно для столицы.

Несомненным плюсом систе-
мы должна стать точность про-
гноза, считает главный специа-
лист метеобюро Москвы и Мо-
сковской области Татьяна Позд-
някова. «Нередко в экстренных 
предупреждениях сообщается о 
предстоящем ухудшении погоды 
в течение ближайших 1—3 часов. 
Но в условиях мегаполиса  тре-
буется называть более конкрет-
ное время и желательно точный 
район, где может начаться нена-
стье», — рассказала она «РГ».  
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Экология Сергей Донской: Старые мусорные полигоны отправят на свалку истории

Пути отходов
Елена Березина

В 
каждом регионе появят-
ся экологические кар-
ты, на которых люди 
смогут указывать про-
блемные места, а власти 

обязаны будут наводить там поря-
док, сообщил «Российской газете» 
министр природных ресурсов и 
экологии Сергей Донской.

А через год в стране начнется 
«мусорная реформа». Ее цель — 
избавиться от неприлично огром-
ных полигонов с бытовыми отхо-
дами и начать наконец цивилизо-
ванно собирать и перерабатывать 
мусор. Также министр рассказал 
о повышении в два раза штрафов 
для браконьеров и о развитии 
экологического туризма.

Сергей Ефимович, когда у нас за-
претят пластиковые пакеты? Ни-
какие карты не помогут с ними 
справиться.
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Я против запре-
тов, запрещать мы все умеем. 
Вопрос в том, как сделать, что-
бы было эффективнее использо-
вать бумажные пакеты. Основ-
ная претензия к пластиковым — 
они долго разлагаются. Уже есть 
производители, которые разра-
батывают и используют техно-
логии по быстро разлагаемым 
пакетам.

Но пока их — капля в море мусора.
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: По пластику вооб-
ще — не только по пакетам — мы 
увеличиваем норматив утилиза-
ции и вводим запрет на захоро-
нение.
Это произойдет с 2019 года. А с 
этого года мы запретили захора-
нивать лом и отходы металлов, 
термометры, ртутные лампы. Бу-
магу и картон, полиэтилен и поли-
этиленовую упаковку, стеклян-
ную тару, а также покрышки за-
претим отправлять на полигоны с 
2019 года, а с 2020-го — электро-
бытовые приборы и батарейки. 
Причем это перечень не закры-
тый, в него вносятся изменения и 
с точки зрения товарных групп, и 
в части норматива утилизации.

Но, согласитесь, чтобы и это сра-
ботало в полную силу, надо ре-
ально наладить раздельный сбор 
мусора. Сколько лет нам на это 
понадобится, учитывая, что в 
2019 году начнется реформа си-
стемы управления отходами?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Вопрос в том, гото-
во ли население. На подготовку к 
переходу на раздельный сбор по-
надобится не менее десяти лет. Ре-
гионы будут двигаться по дорож-
кам на разных скоростях, кто-то 
быстрее, кто-то медленнее. Уже 
сегодня есть те, что готовы за пять 
лет перейти. Федеральное законо-
дательство создает условия для 
перехода. Интерес у людей к это-
му тоже есть. Остается добрая 
воля региональных властей.

Это задача не одного года, по-
этому и прогноз делаем с запа-
сом, опираясь, в том числе, на 
опыт других стран, где этот пере-
ход совершался 20—30 лет. Мы за-
кладываем 10, но будем старать-
ся сделать это быстрее.

В 2017 году активность регио-
нов начала возрастать. К сожале-
нию, большая часть не приступи-
ла к реальным делам — не опреде-
лены региональные операторы, не 
разработаны программы. Законо-
дательство определяет, что все ре-
гионы должны наладить систему с 

1 января 2019 года, и многие реги-
ональные власти считают, что еще 
год у них есть. Но с учетом той про-
блематики, которую мы сейчас 
видим, в выигрыше будут те, кто 
раньше начнет этот процесс. Не-
обходимо делать это поэтапно, на-
чиная с сегодняшнего дня, а не 
ждать 1 января 2019 года, плани-
руя заскочить в последний вагон.

Игра в бутылочку
Если наладить раздельный сбор 
так сложно, давайте поставим два 
бака — для пищевых отходов и все-
го остального. Отделить картон от 
стекла проще, чем от каши?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Зачем изобретать 
велосипед? Мы исходим из миро-
вой практики, где отходы класси-
фицируются по содержанию по-
лезных компонентов — металл, 
пластик, бумага, стекло, пище-
вые. Большую часть можно ис-
пользовать для производства дру-
гих товаров. Это уже отработан-
ная технология. Конечно, можно 
идти своим путем, но самый луч-
ший вариант — это все-таки смо-
треть, как это уже происходит в 
других странах.

У нас уже работает институт 
расширенной ответственности 
производителя (РОП). Делаем 
так, чтобы отход, который обра-
зовался из товара, вернулся к его 
производителю, замыкаем этот 
цикл на производителе. Там, где 
источник образования отходов, 
там его и используют в дальней-
шем. Получается круговой обо-
рот — производишь напитки в 
стеклянной бутылке, значит, за-
нимаешься и производством сте-
кла из использованной тары.

И как к этому относятся произ-
водители? Им проще заплатить 
экосбор или они готовы занять-
ся переработкой?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Производители за-
интересованы именно в перера-
ботке. Поэтому мы ожидали со-
брать в 2017 году шесть миллиар-
дов рублей экосбора, а получили 
всего 1,5 миллиарда. Целый ряд 
предприятий отчитался о выстра-
ивании системы переработки. Ро-

сприроднадзор провел масштаб-
ную проверку работы компаний, 
вывод — действительно, бизнес ре-
ально готов этим заниматься.

Единственно, что просят пред-
приниматели — не увеличивать 
платежи слишком быстро, иначе 
они не успевают наладить сбор 
отходов и им проще заплатить. 
Поэтому у нас предусмотрена 
этапность. И наша ключевая зада-
ча — не фискальный сбор, а исклю-
чительно стимулирующий пла-
теж для того, чтобы создавались 
мощности по переработке. При-
чем совместно с конкурентами, 
ассоциировано — такой опыт был 
эффективен в других странах.

Так давайте упростим задачу, на-
пример, обяжем торговые сети 
принимать бутылки?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Зачем обязывать, 
нужен экономический механизм, 
который простимулирует. Мы ни-
кого не хотим заставлять админи-
стративно вовлекать во вторич-
ный оборот отходы из товара, по-
терявшего потребительские свой-
ства. Мы хотим установить точеч-
но в цепочке производства эконо-
мический стимул, формируя тем 
самым замкнутый цикл. Предпри-
ятия сами должны с торговыми 
сетями договариваться, и не толь-

ко с ними. С 2018 года мы дали ре-
тейлу право без лицензии соби-
рать отходы, раньше это можно 
было сделать только с ней.

Можно и школы вовлечь, дети 
готовы участвовать — сдавать бу-
магу, пластик, батарейки. Пред-
приятия могут заключить с кон-
кретными школами соглашения, 
а дети заработают на карманные 
расходы. В СССР такая практика 
была, когда дети сдавали сте-
клянные бутылки из-под кефи-
ра, например. И я в школьные и 
студенческие годы сдавал и сте-
кло, и макулатуру. Потом полу-
чал за это книги. Никто не меша-
ет заново реализовать эти меха-
низмы.

В этом году в законодательство 
должно войти понятие «экологи-
ческая информация». Зачем?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Мы ожидаем при-
нятия этих поправок в 2018 году. 
«Экологическая информация» в 
законодательстве отсутствует. 
Наша цель — закрепить это опре-
деление. 

Сейчас мы используем более 
20 информационных систем, со-
бирающих и обрабатывающих са-
мые различные сведения об окру-
жающей среде. Большая ее часть 
будет размещена в Интернете в 
форме открытых данных с при-
вязкой к географическим картам. 
Так люди смогут узнать все о со-
стоянии окружающей среды в том 
регионе, где живут.

При этом сейчас уже исполь-
зуется в пилотном режиме в девя-
ти регионах информационная си-
стема «Наша природа». Она по-
зволяет населению реагировать 
на незаконные свалки. Как полу-
чим результаты, будем распро-
странять ее на другие регионы. 
Население может указывать на 
карте экологические нарушения, 

а местные власти оперативно бу-
дут решать эти проблемы.

Помощь людей, конечно, мощная 
поддержка. Но когда же, наконец, 
от НДФЛ освободят доходы, по-
лученные от сдачи мусора?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Мы будем доби-
ваться принятия решения в этом 
году. 

Заповедными тропами
Экологический туризм бурно 
развивается в мире. В какую 
сумму оценивается его объем в 
России?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Число посетителей 
заповедников и национальных 
парков растет. Объем всего эко-
логического туризма оценить 
сложно, ведь это не только ту-
ризм на особо охраняемых при-
родных территориях (ООПТ), в 
него входит и сельский туризм, и 
«зеленый» туризм. Данные еще 
не обобщены.

На ООПТ активно развивается 
познавательный туризм как вид 
экологического туризма — для 
знакомства с природными и куль-
турными достопримечательно-
стями. С 2011 года, когда была ут-
верждена Концепция развития 
системы особо охраняемых при-
родных территорий федерально-
го значения до 2020 года, число 

посетителей национальных пар-
ков и природных заповедников к 
2017 году увеличилось на 50 про-
центов. Около девяти миллионов 
человек посетили за год нацио-
нальные парки, а заповедники — 
около двух миллионов человек. 
Турпоток растет постепенно, по 
мере того, как ООПТ формирует 
инфраструктуру. При этом дела-
ется все необходимое, чтобы ту-
ризм не вступал в противоречие с 
охраной природы.

Какие места и заповедники чаще 
всего посещают?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Из национальных 
парков — «Лосиный остров», «Со-
чинский», «Приэльбрусье», «Пле-
щеево озеро», «Куршская коса», 
«Прибайкальский», «Самарская 
лука» и «Угра». Из заповедников — 
«Столбы», «Приокско-Терра-
сный» и «Шульган-Таш». Сочин-
ский национальный парк занима-
ет одну из лидирующих позиций 

по количеству посетителей и явля-
ется безусловным фаворитом в 
рейтинге узнаваемости.

В Год экологии стартовал прио-
ритетный проект «Дикая природа 
России». Мы определили семь пи-
лотных территорий, где будут от-
рабатываться программы разви-
тия экологического туризма. Наи-
более привлекательны для путе-
шествий Алтай, Прибайкалье, Се-
верный Кавказ и Дальний Восток. 
Для любителей особенного отдыха 
мы предлагаем Арктику. Следом 
разработаем программы еще для 
15 ООПТ. В этих районах мы пла-
нируем в 3,5 раза увеличить обес-
печенность туристической инфра-
структурой. Это экскурсионные 
экологические тропы и маршру-
ты, смотровые площадки, музеи и 
визит-центры. В итоге число «эко-
туристов» вырастет втрое.

Средства, полученные от ту-
ризма, пойдут на программы ох-
раны природных комплексов, 
восстановления и увеличения по-
пуляций редких видов животных.

Сколько людей работает в этой 
индустрии?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: В заповедной си-
стеме занято около 10 тысяч че-
ловек, и они обеспечивают весь 
комплекс мероприятий по охра-
не, науке, по экологическому 
просвещению и туризму. Финан-
сирование ООПТ с 2011 года уд-
воилось до полумиллиарда ру-
блей, хотя мы понимаем, что это 
еще очень мало.

Отстрел на 18 миллиардов
Каковы сегодня объемы неле-
гально и легально добытых охот-
ничьих ресурсов?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Стоимостная оцен-
ка легальной охоты составляет 
16 миллиардов рублей, а ущерб 
от незаконной добычи — 18 мил-
лиардов рублей.

Будут ли увеличены штрафы для 
браконьеров в 2018 году? Полу-
чат ли инспекторы новые полно-
мочия?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Ответственность за 
браконьерство в 2018 году выра-
стет в два раза. Например, макси-
мальный размер вреда, причи-
ненного уничтожением лося, уве-
личится с 280 тысяч до 560 тысяч 
рублей.

Предполагается наделить ин-
спекторов, осуществляющих ле-
сной, охотничий и рыбный контр-
оль перекрестными полномочия-
ми. Производственным охотни-
чьим инспекторам и обществен-
ным инспекторам по охране окру-
жающей среды дадут право со-
ставлять протоколы по фактам на-
рушения законодательства в сфе-
ре охотничьего хозяйства. Также 
они смогут доставлять граждан в 
органы внутренних дел, прово-
дить личный досмотр, досматри-
вать вещи, изымать орудия и про-
дукцию охоты.

Кроме того, МВД России разра-
ботаны совместно с минприроды 
изменения в Уголовный кодекс 
для ужесточения ответственности 
за незаконную добычу, приобре-
тение и продажу объектов живот-
ного мира, занесенных в Красную 
книгу, в том числе с использовани-
ем сети Интернет. Эти поправки 
одобрены на заседании прави-
тельства и скоро поступят в Госду-
му. Также мы хотим увеличить от-
ветственность за нарушения пра-
вил охоты — поднять штраф до 500 
тысяч рублей (сейчас до 200 ты-
сяч), а в случае незаконной добы-
чи охотничьих ресурсов группой 
лиц — до одного миллиона рублей 
(сейчас до 300 тысяч) или лише-
ние свободы на срок от трех до 
пяти лет (сейчас до двух лет).

Какая ситуация сейчас в стране с 
волками? Ряд регионов жалуется 
на чрезвычайно расплодивших-
ся хищников.
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: В охотничьих уго-
дьях сейчас серьезный дисбаланс 
в соотношении численности волка 
и основной добычи — копытных. 
Численность волка в России в те-
чение последних двух лет коле-
блется на уровне 50—55 тысяч осо-
бей. Это почти в три раза превы-
шает максимально допустимую 
численность хищника. В 2016 году 
численность волков в России со-
ставила 50 тысяч особей, а было 
добыто около 9 тысяч. В 2017 году 
соотношение составило уже 57 к 
9. Ущерб, наносимый волками, 
сельскому и охотничьему хозяй-
ству исчисляется сотнями милли-
онов рублей ежегодно.

Акцент

 Школьники готовы сдавать 
бумагу, пластик, батарейки. 
Предприятия могут заклю-
чать соглашения со школами

Акцент

 Штрафы за браконьерство 
вырастут в два раза. За лося 
теперь придется заплатить 
до 560 тысяч рублей

СПРАВКА «РГ»
За 10 лет объем переработки возрос в два раза. Высока степень утили-
зации металлического лома — до 98 процентов образованных отходов, 
а также стеклянной тары — 92,6 процента. Утилизация шин, покры-
шек и камер превышает 77 процентов, а незагрязненных бумаги и кар-
тона — 48 процентов. 
Есть 15 регионов-лидеров, которые уже выбрали операторов по сбору 
мусора. Власти регионов утвердили 81 территориальную схему. У 20 
регионов есть региональные программы. К ним и вернутся в виде суб-
сидий собранные в 2017 году 1,5 миллиарда рублей экосбора. Деньги 
пойдут на создание крупных мусоросортировочных комплексов, мощ-
ностей по утилизации и обработке отходов.А
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Мало поставить контейнеры для раздельного сбора мусора, нужно еще привить культуру сортировки отходов жителям и дворникам.

ПОДМОСКОВЬЕ: 
КУДА ПОВЕЗУТ МУСОР 
В конце прошлого года президент опять поручил навести поря-
док в сфере отходов Москвы и Подмосковья. Как можно ре-
шить мусорную проблему мегаполиса?
Донской | В Москве и Московской области ежегодно образуется 

огромный объем твердых коммунальных отходов (ТКО) — около 

12 миллионов тонн. Решить проблему можно только комплексно — 

территориальные схемы по обращению с отходами, утвержден-

ные регионами еще в 2016 году, должны корреспондироваться 

друг с другом и учитывать весь объем накопленного мусора, логи-

стику перемещения, программы по утилизации.

Сегодня закрываются старые полигоны отходов в Подмосковье. 

За пять лет из-за несоответствия экологическим требованиям 

прекращена работа 24 таких объектов из 39. Но в результате сло-

жился дефицит мощностей. Устранить его должна была модерни-

зация пяти действующих полигонов с прирезкой дополнительных 

земельных участков, а также строительство двух новых объектов. 

Подмосковные власти запланировали эти работы, но план уходит 

за 2020 год.

Сейчас мы на этапе, когда необходимы решения, которые позво-

лят эти сложные узлы разрубить — затягивать с решением вопроса 

нельзя. Прорабатывается совместно с РЖД вопрос о вывозе сто-

личного мусора в другие регионы.

Перевозка мусоровозами предполагает транспортное плечо, по-

нятно, что мусор далеко по дорогам не увезешь. Это ограничение 

сказывается на географии размещения полигонов. Рядом с горо-

дом — люди против, где-то подальше от мест проживания — выше 

тарифы, население к этому не готово. Поэтому нужно искать аль-

тернативные решения. РЖД готова взяться за перевозки мусора 

по льготным тарифам на большие расстояния. Если опыт будет 

успешным, он может стать системным решением вопроса межре-

гионального управления отходами.

Сейчас идет отработка этого механизма. Есть разные варианты 

транспортировки отходов — и открытым способом, и специаль-

ными контейнерами, — но прежде чем загружать мусор в вагон, 

нужно отсортировать его. Сортировка обязательна для того, что-

бы эту схему эффективно выстроить. Поэтому необходимо со-

здавать сортировочные станции. Инфраструктура все равно по-

надобится, потребуются вложения значительных средств. И это 

как раз требует в целом создания инвестиционного климата в 

этой сфере.

Не получится ли, что пожаловались в Балашихе, отходы поехали 
в Некрасовку, пожалуются там, мусор уедет в Долгопрудный?
Донской | Мы требуем от подмосковных властей системных ре-

шений, причем совместных с Москвой. Главное для нас — наладить 

переработку отходов. Начинать этот переход нужно было еще в 

1990-е годы, мы же только в 2014 году приняли соответствующий 

закон, который очень сложно согласовывался. По большому сче-

ту здесь решающей оказалась позиция президента.

Сегодня даже для форсированного перехода необходимо ввести 

раздельный сбор мусора, создать инфраструктуру и организо-

вать масштабную работу с населением. Считаем, что создание 

мощностей по термической переработке позволит значительно 

снизить объем захоронения в Московском регионе, где ситуация, 

объективно, критическая. Но для этого сначала нужно пройти все 

предусмотренные законом процедуры, в том числе получить по-

ложительное заключение государственной экологической эк-

спертизы, обеспечить общественные слушания.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Северный олень пока не вошел в Красную книгу, но может появиться в ней уже в следующей редакции.
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ПРОБЛЕМА Латвия пытается
оставить русскую
диаспору без родного
языка

Имеем право 
знать

Елена Новоселова

ПОХОЖЕ, что новый 2018 год станет не лучшим 
в истории русскоязычных граждан Латвии. Власти 
страны торопятся принять решение о переводе обуче-
ния в школах нацменьшинств — а это в основном школы 
с русским языком — на латышский до февраля текущего 
года, чтобы на этой теме не спекулировали перед выбо-
рами в парламент. Министр образования и науки об-
ещает начать реформу с сентября. По замыслу ее авто-
ров к 2021 году школьное образование на русском ока-
жется полностью под запретом. Как смотрит многоя-
зычная Европа на подобную реформу? Сколько рус-
ских школ будет закрыто? Об этом наш разговор с ди-
ректором Балтийского центра исторических и соци-
ально-политических исследований и координатором 
Совета общественных организаций Латвии Виктором 
Гущиным.

Преобразования, по 
мысли латышского 
министра, сначала 
коснутся 1—4 клас-
сов. Потом в течение 
3—4 лет русский вы-
теснят и из средней 
школы. То есть 
в 2030 году школу 
закончат первые 
русские граждане 
Латвии, которые ни 
урока не учились на 
родном языке. 
ВИКТОР ГУЩИН: Это тяжелейший удар по русской общине 
Латвии, по национальной идентичности молодого поко-
ления русских, которые проживают в Латвийской Респу-
блике. При этом надо иметь в виду и то, что та билин-
гвальная система образования, которая была введена 
в 2004 году (помните, 60 процентов предметов должны 
изучаться на латышском в русских школах), уже нанесла 
серьезный ущерб качеству образования. Эта модель от-
бивает у детей охоту вообще что-либо изучать. И это при 
том, что объем знаний, который они получают в билин-
гвальных школах, не выдерживает никакой критики. 
Безусловно, есть школьники, которые вполне успешно 
учатся и на двух языках и, наверное, будут хорошо успе-
вать, когда школа полностью перейдет на латышский. Но 
основная масса не сможет соответствовать требовани-
ям, которые к ней будут предъявляться. В итоге мы полу-
чим малообразованное поколение русских людей, кото-
рые к тому же будут славить нацистских коллаборацио-
нистов. А почему нет? Раз эта идеология поддерживается 
государством, то и школой тоже. 

Сколько сейчас осталось билингвальных, русско-латыш-
ских школ? Чтобы понять силу главного удара.
ВИКТОР ГУЩИН: У меня такие данные. В 1998 году — было 
214 школ с русским языком обучения. Примерно 124 ты-
сячи учеников. Сегодня осталось 89 школ и 56 тысяч уче-
ников. То есть за не полных 20 лет и количество школ, 
и количество учеников сократилось более чем в два раза.

Вы правильно сказали: «главный удар». В школах нац-
меньшинств (украинских, белорусских, польских, ев-
рейских) обучается всего 0,4 процента от всего количе-
ства учеников разных национальностей, проживающих 
в Латвии. Поэтому ликвидация русских школ приведет 
к тому, что большинство национальных меньшинств не 
будет получать образование на родном языке.

И тем не менее страна в свое время ратифицировала Ра-
мочную конвенцию Совета Европы о защите националь-
ных меньшинств...

ВИКТОР ГУЩИН: Да, там 
черным по белому 
прописано право на-
циональных мень-
шинств сохранять 
свое образование на 
родном языке. К сло-
ву, Латвия, которая 
в 1990—1991 году 
взяла на вооружение 
так называемую 
концепцию оккупа-
ции Латвии Совет-

ским Союзом в 1940—1945 гг., не признает наличие на ее 
территории национальных меньшинств. А их школы на-
зывает наследием оккупации. И с такой точкой зрения 
у нее есть все права добиваться ликвидации этих учеб-
ных заведений. 

Но там, где сегодня находится здание парламента Лат-
вийской Республики, уже в XIII веке была русская дерев-
ня. Впрочем, у школ нацменьшинств есть и другие про-
блемы. Для них давно не ведется подготовка учителей-
предметников.

Ни по каким предметам?
ВИКТОР ГУЩИН: Вузы готовят учителей только для латыш-
ской школы. Наши учителя существуют во многом благо-
даря поддержке со стороны России, которая постоянно 
устраивает курсы повышения квалификации.

Но ведь филфаки выпускают русистов?
ВИКТОР ГУЩИН: Сейчас на факультетах славистики в двух 
университетах Латвии есть отделения русского языка 
и литературы, которые готовят преподавателей как для 
школ с латышским языком обучения, так и для русских.

Как на все происходящее смотрят в Евросоюзе?
ВИКТОР ГУЩИН: Когда проходили первые школьные проте-
сты, к нам часто приезжали представители Европейского 
союза, высказывали рекомендации дать русскому языку 
официальный статус. Но власти всегда заявляли, что это 
лишь рекомендации, к ним не обязательно прислуши-
ваться. И эта позиция сохраняется до настоящего време-
ни. А в последнее время все, что касается защиты прав на-
циональных меньшинств, рассматривается как деятель-
ность, направленная на поддержку России, и, сами пони-
маете, мы переживаем не лучшие времена. Но оставаться 
безъязыким народом мы не собираемся.

МИНОБОРОНЫ

Атака дронов 
может 
повториться 
в любой стране

ДРОН 
С РАСЧЕТОМ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в минобороны россии 
представили новые свидетельства 
того, что ударные беспилотники, 
пытавшиеся атаковать в сирии 
наши военные объекты в хмейми-
ме и тартусе, не могли быть со-
браны террористами-кустарями. 

Более того, при кажущейся 
простоте, чтобы сделать подоб-
ные изделия, требовались значи-
тельное время и специальные 
знания, в том числе в области аэ-
родинамики и радиоэлектрони-
ки. 

— Кустарное производство та-
ких дронов возможно только при 
наличии схем сборки и необхо-
димых комплектующих, ранее 
опробованных в ходе многочи-
сленных испытаний, — объяснил 
начальник Управления строи-
тельства и развития системы 
применения беспилотных лета-
тельных аппаратов Генштаба ге-
нерал Александр Новиков. — Ис-
пользуемые для их производства 
комплектующие — двигатель, ру-
левые машинки, аккумулятор-
ные батареи — можно приобре-
сти по отдельности в свободной 
продаже. Однако сборка и при-
менение их в единой системе 
представляет собой сложную ин-
женерную задачу.

В подтверждение генерал при-
вел несколько примеров. Так, на 
беспилотниках были установле-
ны специально доработанные под 
дроны двигатели внутреннего 
сгорания, применяющиеся для 
мотокосилок и веломопедов. А ра-
диоэлектронное оборудование 
беспилотников обеспечивало их 
автоматизированный, заранее за-
программированный полет и 
сброс боеприпасов. Оно же 

исключало постановку помех си-
стемам управления беспилотни-
ками. Заложенные туда координа-
ты по точности оказались выше 
тех, что можно получить, напри-
мер, в Интернете. Один из аппара-
тов был оснащен видеокамерой 
для контроля и корректирования 
наносимых ударов. 

Отсюда вывод: для постройки 
этих дронов и организации их 
атаки на наши военные объекты 
требовались детальные инже-
нерно-штурманские расчеты. 

Новиков рассказал, что беспи-
лотники несли самодельные 
взрывные устройства массой око-
ло 400 граммов, снаряженные ме-
таллическими шариками, с ради-
усом поражения до 50 метров. У 
каждого дрона было по десять та-
ких боеприпасов. В качестве 
основы взрывчатого вещества 
там использовался ТЭН, превос-
ходящий по мощности гексоген. 
«Указанное взрывчатое вещество 
производится рядом стран, в том 
числе на Украине на Шосткин-
ском заводе химических реакти-
вов. Оно не может быть изготов-
лено в кустарных условиях или 
извлечено из других боеприпа-
сов», — подчеркнул генерал. 

Сейчас в минобороны пыта-
ются установить страну-изгото-
вителя «адских машинок». Одна-
ко и без того понятно: передача 
боевикам технологий сборки и 
программирования ударных бес-
пилотников выводит масштаб 
проблемы далеко за границы Си-
рии. Ведь аналогичные дроны 
террористы могут применить и в 
других странах. А целями их атак 
вовсе не обязательно станут во-
енные объекты. Вот почему в на-
шем военном ведомстве счита-
ют: для нейтрализации подоб-
ных угроз уже требуется взаимо-
действие всех заинтересованных 
сторон на международном уров-
не.

Молчи, маузер 

Теперь все значительно 
упростилось. Тут смысл 
в чем: хочешь иметь 

в личной коллекции какой-ни-
будь дуэльный пистолет — имей. 
Причем в неограниченном коли-
честве. Но официально офор-
млять его все равно придется. 
Для начала необходима элемен-
тарная регистрация гражданско-
го оружия. Вот только если рань-
ше исторические стволы строго 
фиксировались, теперь их можно 
собирать в любом количестве. До 
принятия этого закона в частных 
руках можно было иметь не боль-
ше десяти исторических стволов. 
Если больше — следовало их пере-
оформлять. 

Но есть, разумеется, ограни-
чения. Это оружие должно быть 
идентифицировано в музейном 
фонде. 

То есть коллекционное ору-
жие должно быть признано исто-
рическим экспонатом. После та-
кой экспертизы уже не важно, где 
и у кого хранится, например, 
кремневый мушкет. Важно, что 
это — историческая реликвия. Ли-
цензировать его уже не надо. 

В законе заложен важный за-
прет. Стрелять из исторического 
оружия категорически нельзя. 
В принципе. Даже если это краси-
вое ружье кто-то арендовал. 

Как обычно бывает? Клуб 
исторических реконструкторов 
устраивает показную битву, ска-
жем, на Бородинском поле. Дело 
очень зрелищное, важное и по-
лезное. Но если раньше можно 
было в таких представлениях 
стрелять из действительно исто-
рического, то есть музейного 
оружия, то теперь — нет. Показы-
вать, красоваться с ним — можно. 
А набивать порохом и выбивать 
искру — увы. Копируйте такую 
фузею (что очень дорого) и стре-
ляйте. Теперь такие экземпля-
ры — государственная ценность 
и их будут охранять. А рекон-
структорам, видимо, придется 
делать собственные действую-
щие копии старинного оружия.

Кстати, в некоторых удален-
ных сибирских и дальневосточ-
ных селениях до сих пор старо-
жилы используют так называе-
мые сибирки или сузгунки. Есть 
в Сибири поселок — Сузгун, где 
это оружие и делали. Такой же на-
селенный пункт по-настоящему 
мастеровых людей есть и в Дагес-
тане — Кубачи. Многие знают это 
селение, как место изготовления 
серебряных изделий — украше-
ний, посуды. Но главное — почти 
тысячу лет здесь делали лучшее 
в Евразии холодное оружие. При-
чем «фишка» не только в сере-
бряной насечке на клинке. Кав-
казские мастера умели и до сих 
пор умеют делать клинки, рав-
ным которым нет в мире. И стоят 
они очень дорого. 

А в Сузгуне мастерили качест-
венный огнестрел. Это — дульно-
зарядные капсюльные ружья. Их 
стали делать в России, когда царь 
разрешил их коммерческое про-
изводство. 

Схема заряжания такого воо-
ружения очень понравилась 
местным жителям. При необхо-
димости надо всего лишь отку-
сить на глаз кусок свинца (мно-

гие откусывали именно зубами, 
здоровье позволяло) — на птицу 
или более крупного зверя, опять 
же по надобности отсыпать по-
рох и вставить капсюль. Все. Ору-
довать приходилось вручную, по-
рох ссыпали в ствол, шомполом 
забивали пыжи. В общем, как 
Чингачгук. Главное — сноровка 
и глазомер. Из таких ружей иные 
местные охотники стреляют до 
сих пор. Некоторые сибиряки-
охотники считают, что это деше-
во и удобно — не нужны гильзы. 
Свинец и порох расходуются ис-
ключительно по потребности, ни 
больше ни меньше. Но теперь та-
кая «экономная» стрельба — не-
законна. Подобную фузею заре-
гистрировать невозможно, ведь 
нет ни номера на стволе, вообще 
никаких знаков индентифика-
ции. Тем более — данных в поли-
цейской пулегильзотеке. Поэто-
му новый закон требует обозна-
чить подобный ствол как музей-
ный экспонат. 

Закон обозначит это оружие 
как некую историческую цен-
ность. Причем — в прямом, то 
есть денежном эквиваленте. И, 
действительно, может, имеет 
смысл продать старинное крем-
невое ружье и купить современ-
ную гладкостволку? 

Смысл нового закона есть и в 
другом — в легализации оружей-
ных коллекций. Их много, в том 
числе и в России. И стоят они ба-
снословные деньги. Можно по-
спорить, что есть наиболее доро-
гое в тайниках того или иного 
магната — ювелирная коллекция, 
собрание картин, скажем, фла-
мандской живописи, или старин-
ный, но все еще боевой арсенал. 
Известно, что иные олигархи по-
читают за честь иметь серьезное 
собрание стволов, клинков и ры-
царских доспехов. 

Вот пример. Кто помнит, из 
чего стрелял будущий премьер 

Великобритании лейтенант 
Черчилль в начале века? Напом-
ним, юный Уинстон, участвуя 
в африканских имперских вой-
нах, стрелял из знаменитого ре-
волюционного пистолета-кара-
бина «маузер».  Это оружие 
с большой деревянной кобурой. 
Правда, тогда этот пистолет еще 
не был революционным. Созда-
вали знаменитый германский 

пистолет братья Федерле, стар-
ший из которых, Фидель, заве-
довал экспериментальным це-
хом завода «Маузер». Хозяин за-
вода Пауль Маузер подключил-
ся к работе над пистолетом на 
этапе усовершенствования кон-
струкции. На него пистолет и за-
патентовали.

Маузер легко превращался 
в легкий кавалерийский кара-
бин, для чего использовали в ка-
честве приклада деревянную ко-
буру. Мощный патрон калибром 
7,63 мм позволял пробить на-
сквозь с 25 метров брус толщи-
ной в 15 сантиметров. Его люби-
ли и красные, и белые, применя-
ли басмачи и партизаны. Перед 
войной в Африке эту «игрушку» 
Черчиллю подарила матушка-
герцогиня Мальборо — эта не 
бедная дама могла себе позво-
лить такой подарок любимому 
сыну.  Тогда он обошелся ей 
в 5 тысяч германских марок. 
В то время автомобиль «Опель» 
стоил 3,5 тысячи марок. По ле-
генде, осенью 1898 года в ходе 
Суданской кампании дозор 21-
го Гусарского полка во главе 
с 25-летним Черчиллем попал 
в засаду и окружение превосхо-
дящим в силе противником. 
Черчиллю и его бойцам очень 
повезло — лихой молодой офи-
цер прямо с седла сумел отстре-
ляться. Что говорить, хорошее 
оружие и отменная ловкость. 
Впоследствии Черчилль стал 
коллекционировать «маузеры». 
Вопрос, который волнует мно-
гих историков: где сейчас имен-
но этот пистолет — никто не зна-
ет. Можете представить — сколь-
ко московских квартир можно 
купить за такую «игрушку»?

Известно, что охрану Мао 
Цзэдуна составляли так называ-
емые маузеристы. Да и Иван Па-
панин брал «маузер» на поляр-
ную зимовку.

В Германии производство 
Mauser C-96 прекратили в 1937 
году, а в Китае в 1980-х годах.

Оружейные коллекции не-
редко составляют значительную 
часть наследства и даже фамиль-
ного состояния. Причем удиви-
тельно, но наше законодательство 
до сих пор не позволяло легализо-
вать оружейные собрания. Счита-
лось, что мушкет 18-го века все 
еще боевой ствол. Возможно, так 
и есть. Но вряд ли кто с мушкетом 
выйдет сегодня на поле боя. А вот 
посмотреть на такое изделие мно-
гим будет интересно. А кому по-
зволят средства — купить, пове-
сить на стенку и показывать дру-
зьям. В России это разрешили. 

По оценкам экспертов из 
спецслужб и правоохранитель-
ных органов, стоимость оружей-
ных коллекций россиян можно 
оценить в десятки миллиардов 
рублей. Например, оружейная 
коллекция знаменитого МУРа, 
которую составили героические 
сотрудники угрозыска, стоит ба-
снословно. Кстати, оперативни-
ки собирали эти стволы, отбирая 

у бандитов, за свой страх и риск. 
Они красиво и с любовью офор-
мили в столичном полицейском 
главке настоящий музей. Куда до-
ступ только для своих экспертов. 
Скажем, надо сравнить калибр, 
пороховой нагар, деформацию 
пули. Но сделано и оформлено 
настолько красиво, что позави-
дует любой музей. Опять же, на-
помним про стоимость экспона-
тов — тут есть изъятые кремне-
вые пистолеты, капсюльные ре-
вольверы и даже самодельные пу-
леметы времен 70-х годов. И все 
может «работать» до сих пор. 
В этом и смысл «муровского» му-
зея — любой экспонат — действу-
ющий, его можно использовать 
как образец, то есть стрелять, 
смотреть дальность выстрела, 
пробиваемость. 

Из этих винтовок времен Великой 
Отечественной можно открыть 
холостой огонь, если они — реплики.

Акцент

 Стрелять из исторического 
оружия нельзя. Даже на костю-
мированных исторических 
реконструкциях

В стране осталось 
89 школ с русским 
языком обучения, 
где учится 56 тысяч 
человек

Дроны несли взрыв-
ные устройства мас-
сой около 400 грам-
мов, снаряженные 
металлическими 
шариками

44 % граждан 
Латвии являются 
русскоязычными, 
а русский язык 
имеет статус ино-
странного
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О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru

Читайте также: Россиянам 
предложили сдавать 
оружие по новым правилам
rg.ru/art/1494209

СПРАВКА «РГ»
На учете Росгвардии состоят:
4,2 миллиона владельцев оружия, в пользовании которых находится 
6,7 миллиона единиц оружия
23,3 тысячи частных охранных организаций, из них 5,8 тысячи част-
ных охранных организаций, использующих 51 тысячу единиц служебно-
го оружия
686,1 тысячи частных охранников
На территории РФ запрещается оборот в качестве гражданского 
и служебного оружия кистеней, кастетов, сурикенов, бумерангов и дру-
гих специально приспособленных для использования в качестве оружия 
предметов ударно-дробящего и метательного действия — статья 
6 Закона «Об оружии». 
На территории РФ запрещается оборот в качестве гражданского 
и служебного оружия холодного клинкового оружия и ножей, клинки 
и лезвия которых при длине клинка и лезвия более 90 мм: либо автома-
тически извлекаются из рукоятки при нажатии на кнопку или рычаг 
и фиксируются ими, либо выдвигаются за счет силы тяжести или 
ускоренного движения и автоматически фиксируются.

 КОМПЕТЕНТНО

Леонид Веденов, 
начальник Главного управления государственного контроля 
и лицензионно-разрешительной работы Росгвардии,
генерал-лейтенант полиции:

— Поправки в оружейное законодательство ждали многие коллекционеры. Те-

перь коллекционировать и экспонировать оружие станет намного проще. Но-

вый закон утверждает, что «старинное (антикварное) оружие, копии старинно-

го (антикварного) оружия, реплики старинного (антикварного) оружия и холод-

ное оружие, имеющие культурную ценность, имеют право приобретать юриди-

ческие и физические лица, имеющие лицензию на коллекционирование ору-

жия». Федеральный закон ввел исключение в отношении отдельных видов и ти-

пов оружия, оборот которого запрещается на территории России, в случае, 

если такое оружие является культурной ценностью. Приобретение, экспониро-

вание и коллекционирование такого оружия и патронов к нему на территории 

России не подлежат лицензированию в случае приобретения, экспонирования 

и коллекционирования государственными и муниципальными музеями оружия. 

 Да, собирать оружие можно, но не все. На территории России определен запрет 

на приобретение в целях коллекционирования «спортивного и огнестрельного 

короткоствольного оружия с нарезным стволом и патронов к нему». В общем, 

легализации боевых пистолетов не ждите.
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ИДЕЯ В Швейцарии ввели 
необычные поправки 
к законам о животных

Омар в законе

Юрий Когалов

В ШВЕЙЦАРИИ, где существует свод законов о защите 
братьев наших меньших, ввели необычные юридиче-
ские поправки. Документы регулируют содержание, 
разведение, продажу и даже лишение жизни различных 
животных.

Так, начиная с 1 марта, в ресторанах будет запрещено 
варить омаров, лобстеров и других ракообразных, пред-
варительно не лишив их сознания. В качестве возможно-
го способа предлагается бить их током или механически 
разрушать мозг. Защитники прав животных настояли на 
том, что у омаров и других ракообразных сложная не-
рвная система и они, вероятно, испытывают боль при ош-
паривании. Кроме того, их будет запрещено транспорти-
ровать в холодной воде или на льду, в этом случае постав-
щикам необходимо создать среду, близкую к естествен-
ной. Шеф-повара некоторых ресторанов предложили 
даже свои варианты, например, предварительно опу-
скать лобстеров в алкоголь: дескать, опьянев, те не будут 
испытывать боль, когда попадут в кастрюлю.

Что касается домашних животных, то больше всего 
внимания уделяется собакам. Власти Швейцарии запре-
тили использовать ошейники, автоматически предо-
твращающие лай. На соревнованиях и выставках органи-
заторы должны теперь обеспечить как минимум одного 
человека, ответственного за уход за животными. 

Кроме того, при продаже собак в объявлениях будет 
необходимо указывать их происхождение и даже стра-
ну разведения (эти и другие сведения заносятся в еди-
ную базу данных о собаках). Предполагается, что это 
позволит сократить незаконный импорт четвероногих 
друзей человека.

РЕШЕНИЕ Экс-главе 
Марий Эл предъявлено 
новое обвинение — 
в незаконном хранении 
патронов

Деловая мачеха

Владимир Федосенко

БАСМАННЫЙ районный суд Москвы вчера принял ре-
шение продлить до 13 апреля арест бывшего руководите-
ля Республики Марий Эл Леонида Маркелова.

Такое постановление было принято на основании хода-
тайства следствия. По мнению представителя Следствен-
ного комитета РФ, фигуранты громкого коррупционного 
скандала «должны находиться под стражей, так как на 
свободе они могут помешать следственным действиям». 

Есть опасения у следственного ведомства, что обвиня-
емые в тяжком преступлении могут сбежать от россий-
ского правосудия за границу.  

Напомним, под арестом Маркелов и глава  телеканала 
«Регион 12» Наталия Кожанова  находятся по делу о взя-
точничестве.

Следственный 
комитет РФ возбу-
дил еще одно уголов-
ное дело в отноше-
нии Маркелова — по 
факту незаконного 
хранения боеприпа-
сов. Об этом в чет-
верг на заседании 
Басманного суда Мо-
сквы сообщил пред-
ставитель следствия. 
Он уточнил, что дело 
на данный момент 
находится в прокуратуре для определения подсудности. 
Согласно материалам предварительного следствия, при 
обыске у Маркелова были найдены нигде не зарегистри-
рованные патроны для стрелкового оружия.

Следователи считают, что Маркелов получил через до-
веренное лицо от учредителя фабрики «Акашевская» Ни-
колая Криваша в качестве взятки более 235 миллионов ру-
блей за покровительство и содействие при имуществен-
ной выплате средств господдержки на развитие сельскохо-
зяйственного комплекса.

Агрохолдинг, частью которого она является, — один из 
самых крупных в России производителей мяса птицы. 
Птицефабрика «Акашевская» входит в одноименный 
холдинг, основанный в 2005 году. По оценкам отраслево-
го журнала «Агроинвестор», «Акашевская» в 2016 году 
заняла девятое место в топ-10 крупнейших производите-
лей курятины. Агрохолдинг владеет более чем 200 птич-
никами для выращивания бройлеров на 14 площадках в 
разных районах республики. 

Следствием было установлено, что Криваш передал 
деньги Маркелову через руководителя  местной телеви-
зионной студии «Регион 12» Наталию Кожанову.

Против всех участников сделки было возбуждено 
дело по коррупционным статьям Уголовного кодекса РФ. 
Им грозит до 12 лет заключения.

Известно, что «Регион 12», который, по версии следст-
вия, был замешан в коррупции, контролирует Татьяна 
Маркелова, мачеха экс-главы республики. Эксперты счита-
ют, что фактически «телекомпания «Регион 12» — это еще и 
крупный финансово-строительный холдинг в Марий Эл.

С этим холдингом связано немало коррупционных 
историй в республике. В частности, по данным правоохра-
нительных органов, холдинг без конкурсов получал кон-
тракты от государства на строительство зданий в центре 
столицы региона. Но это тема отдельного расследования.

Криваш сбежал за границу и был объявлен в междуна-
родный розыск.  Заочно суд выдал санкцию на его арест.  

Также в рамках этого дела обвинение в служебном под-
логе предъявлено бывшему министру сельского хозяйства 
и продовольствия Марий Эл Ираиде Долгушевой, которая 
находится под подпиской о невыезде в Йошкар-Оле.

ПРАВО

Минюст 
утвердил 
новые правила 
медпомощи 
заключенным

ЗДОРОВАЯ 
ТЮРЬМА 

Владислав Куликов

ТЮРЕМНЫЕ врачи будут осма-
тривать заключенных перед от-
правлением по этапу или на-
правлением в штрафной изоля-
тор.

Такие положения прописаны 
в новом приказе министерства 
юстиции, утвердившем правила 
организации медицинской по-
мощи лицам, заключенным под 
стражу или отбывающим нака-
зание в виде лишения свободы.

«Медицинская помощь таким 
лицам организуется и оказыва-
ется на основе стандартов меди-
цинской помощи в рамках про-
граммы государственных гаран-
тий бесплатного оказания гра-
жданам медицинской помощи», 
— сообщают в министерстве 
юстиции.

Это значит, что для заключен-
ных предусмотрены точно такие 
же стандарты медпомощи, как и 
для людей на воле. Когда челове-
ка осуждают за преступление, 
его лишают свободы. Но такого 
наказания, как лишение здоро-
вья, в законе нет и быть не мо-
жет.

В структуре Федеральной 
службы исполнения наказаний 
действует 65 медико-санитар-
ных частей. Они подчинены на-
прямую руководителям регио-
нальных управлений тюремного 
ведомства.

Напомним, несколько лет на-
зад прошла большая реформа си-
стемы медицинской помощи в 
тюремном ведомстве. Тюремных 
врачей вывели из непосредст-
венного подчинения начальни-
кам колоний и СИЗО. Это было 

сделано для повышения незави-
симости врачей. Начальник ко-
лонии не вправе им приказать, 
чтобы те закрыли глаза на недо-
могание заключенного или не за-
метили синяков. 

Должен повыситься и в целом 
уровень медицинской помощи 
заключенным. В местах не столь 
отдаленных развернуты 673 ме-
дицинские части, 143 фельдшер-
ских и 57 врачебных здравпун-
ктов, 72 центра санитарно-эпи-
демиологического надзора, 144 
больницы (в том числе 65 тубер-
кулезных больниц, 5 психиатри-
ческих больниц). Но если вдруг в 
конкретном казенном доме не 
окажется нужных специалистов, 
заключенного могут направить в 
гражданскую больницу. В экс-
тренных случаях сидельцу вызо-
вут «скорую помощь».

Приказ предполагает регу-
лярное медобследование заклю-
ченных. Не реже чем два раза в 
год сидельцы должны проходить 
флюорографию. На свободе 
люди подчас реже ходят к врачу. 
Но на воле они за себя отвечают 
сами. В тюрьме же нельзя позво-
лить распространяться туберку-
лезу. Согласно приказу, каждый 
раз врачи должны осматривать и 
заключенных-нарушителей — пе-
ред водворением последних в 
штрафной изолятор. Медик дол-
жен выдать медицинское заклю-
чение о возможности содержа-
ния данных лиц в камерах для 
нарушителей.

«Основанием для вынесения 
медицинским работником за-
ключения о невозможности со-
держания лица, заключенного 
под стражу, или осужденного в 
указанных помещениях являют-
ся заболевание, травма либо 
иное состояние, требующее ока-
зания экстренной или неотлож-
ной медицинской помощи, меди-
цинской помощи в стационар-
ных условиях, а также состоя-
ние, оказание медицинской по-
мощи при котором невозможно 
в медицинских кабинетах дан-
ных помещений», — говорится в 
приказе.

Федеральная служба испол-
нения наказаний активно разви-
вает контакты и с ведущими ме-
дицинскими центрами. Напри-
мер, в Красноярском крае в 
прошлом году 20 осужденных 
прошли диагностику и лечение в 
Федеральном центре сердечно-
сосудистой хирургии, располо-
женном в Красноярске. Еще 29 
получили заочные консульта-
ции.

Громкое дело Из-за скандала с ВИП-камерами уволен заместитель 
начальника «Матросской Тишины»

Не так сели...
Владислав Куликов 

В
чера в Федеральной 
службе исполнения на-
казаний сообщили, что 
по итогам проверки в 
знаменитом столич-

ном СИЗО «Матросская Тиши-
на» уволен заместитель началь-
ника изолятора по оперативной 
работе. Впрочем, это, скорее все-
го, далеко не последняя новость о 
результатах большого разбира-
тельства в изоляторе.

Напомним, в конце прошлого 
года разгорелся громкий скан-
дал: правозащитники обнаружи-
ли в «Матросской Тишине» ВИП-
камеры. За очень большие день-
ги можно было сидеть в роскош-
ных условиях. Именно роскош-
ных.

«Во втором корпусе «Матрос-
ской Тишины» мы обнаружили 
на пятом этаже камеры, условия 
содержания в которых можно 
сравнить с четырехзвездочными 
гостиницами, — рассказывала 
тогда заместитель председателя 
Общественной наблюдательной 
комиссии Москвы Ева Меркаче-
ва. — В них два больших окна, ог-
ромный современный телевизор 
на стене. Холодильник забит де-
ликатесами. Белоснежные кро-
вати с новым бельем и даже туа-
лет с вытяжкой и дорогим унита-
зом».

Она иронично заметила, что 
на пороге одной из люксовых ка-
мер ей даже захотелось разуться, 
чтобы не наследить. Солидная 
тюрьма для солидных господ.

Руководство тюремного ве-
домства отреагировало незамед-
лительно и не стало защищать 
тех, кто устроил секретный ком-
форт для особых людей. В каме-
ры, где раньше сидели «денеж-
ные» заключенные, были пере-
ведены обычные сидельцы из 
плохого корпуса. Про него Ева 
Меркачева рассказала: «Там ан-
тисанитария, жуткая теснота, 
духота. Люди спят на бетонном 
полу». Теперь арестанты из небо-
гатых смогли почувствовать раз-
ницу. А «ВИП-арестанты», как 
сообщается, попали в тот самый 
корпус. Такой вот вышел обмен.

Естественно, переездом аре-
стантов дело не ограничилось. 
Руководство тюремного ведом-
ства настроено решительно. По 
поручению директора ФСИН 
России в декабре прошлого года 
были назначены комплексные 
проверки условий содержания 
подследственных и обвиняемых 
в «Матросской Тишине». 

— В настоящее время одна из 
проверок завершена, — рассказа-
ли в тюремном ведомстве. — По 
ее результатам один сотрудник 
(заместитель начальника учре-

ждения по оперативной работе) 
уволен. Три сотрудника опера-
тивного отдела СИЗО привлече-
ны к строгой дисциплинарной 
ответственности.

Более того, материалы по вы-
явленным нарушениям переда-
ны в следственные органы. Те-
перь следствие будет решать, до-
статочно ли информации для 
уголовного дела. 

— В настоящее время инспек-
тирование учреждения продол-
жается, — говорится в официаль-
ном релизе пресс-бюро ФСИН.

Накануне примерно о том же 

самом сообщили в прокуратуре: 
нарушения есть, материалы се-
рьезные. Неизвестно, что решит 
следствие, но прокуратура на-
стаивает на возбуждении уго-
ловного дела в отношении кон-
кретных должностных лиц «Ма-
тросской тишины» по призна-
кам преступления, предусмо-
тренного статьей 285 УК РФ 
(«злоупотребление должностны-
ми полномочиями»).

Примечательно, что предыду-
щий начальник оперативного от-
дела «Матросской Тишины» уже 
находится под арестом: в конце 

прошлого года начался процесс 
над ним  по обвинению в вымога-
тельстве и получении взяток от 
заключенных. По мнению след-
ствия, гражданин начальник 
объединился с криминальным 
авторитетом, находившимся под 
стражей в этом же изоляторе — 
для того чтобы зарабатывать на 
арестантах. 

Как рассказывают СМИ, под 
покровительством начальника 
оперативной части криминаль-
ный авторитет чувствовал себя 
свободно: пользовался мобиль-
ным телефоном, менял по своему 
желанию камеры, общался без 
всяких препятствий с любыми 
арестантами. Как полагает след-
ствие, криминальный авторитет 
и его сообщники вычисляли тех 
заключенных, у кого есть деньги, 
и занимались вымогательством. 

Человек в камере оказывался 
беззащитным: пожаловаться не-
кому. Уголовники давят, а люди в 
погонах прикрывают вымогате-
лей. Понятно, что состоятельные 
граждане были готовы заплатить 

миллионы, лишь бы уцелеть. Но 
вымогатели тоже не были неуяз-
вимы: все тайное и страшное 
тоже со временем попадает на 
стол следователя. 

Дело на гражданина началь-
ника и его команду было заведе-
но еще в 2015 году, сам он был 
уволен и арестован. Сейчас идет 
суд. Как сообщается, подсуди-
мые вину отрицают. Тем не менее 
обвинение уверено, что доказа-
тельств достаточно.

Однако история с ВИП-каме-
рами показывает, что полностью 
разрушить все нелегальные схе-
мы не удалось. Эксперты предла-
гают запастись терпением: воз-
можно, будут еще громкие ново-
сти. По некоторым данным, один 
из фигурантов нынешнего скан-
дала — сиделец одной из ВИП-ка-
мер — также имел отношение к 
подобным историям с вымога-
тельством денег у арестантов, 
правда, в другом СИЗО.

Если в казенном 
доме не окажется 
нужных врачей, 
заключенного 
отправят в граждан-
скую больницу

Условия в СИЗО должны быть оди-
наковыми для всех: и для бедных, 
и для богатых.

Акцент

 ВИП-камеры были обнаруже-
ны правозащитниками доста-
точно случайно, условия — 
как в лучших отелях
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В Швейцарии ввели новые правила варки ракообразных, 
с «поправкой» на их нервную систему.

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Как супруги Кэссеры делили в российских судах 
четверых общих детей

Выбрали русский
Татьяна Павловская

В
чера судебная коллегия по 
гражданским делам Ростов-
ского областного суда про-

должила рассмотрение громкого 
дела о том, с кем оставить четве-
рых детей россиянки и немца. И 
решила: дети будут жить с мате-
рью в Сочи.  

За развитием этой истории 
мы следим с прошлой осени 
(«Побег из Гшвендта», «РГ» от 
27.10.2017 года и «Защита Алек-
сандры», «РГ» от 22.12.2017 
года). Супруги Кэссеры, Бенья-
мин и Александра, пока носят 
одну фамилию, однако уже не-
сколько месяцев находятся в со-
стоянии развода. В августе Бе-
ньямин купил билеты и отправил 
жену вместе с их четверыми сов-
местными детьми (старшей, 
Маше, 10 лет, младшему, Юлиа-
ну, чуть больше года, у всех — 

двойное гражданство) в Сочи — в 
гости к бабушке. А когда в сентя-
бре они не вернулись в Герма-
нию, папа обвинил маму в их по-
хищении, заявив об этом немец-
кому, а затем российскому суду. 

Иск, поданный в рамках рати-
фицированной Россией и Герма-
нией Гаагской конвенции о гра-
жданско-правовых аспектах 
международного похищения де-
тей, рассматривался в Ростове-
на-Дону: этот город определен 
законом для разбирательства по-
добных историй. В октябре Пер-
вомайский районный суд одноз-
начно занял сторону немецкого 
отца, добивающегося права вы-
везти детей из России в Герма-
нию. При этом районная Фемида 
не учла ни достаточно сложные 
отношения отца со старшей до-
черью (10-летняя Маша лично 
рассказала суду об отцовских по-
боях), ни обоснованные подо-

зрения матери о совершаемых 
мужем развратных действиях в 
отношении четырехлетнего 
сына. Кстати, именно после этой 
услышанной от ребенка шокиру-
ющей информации Александра 
решила остаться вместе с детьми 
в России. 

В жалобе адвоката Евгения 
Тарасова было указано на другие 
важные обстоятельства, кото-
рые поставят детей в случае воз-
вращения в невыносимые усло-
вия, что, по словам защитника, 
на основании все той же Гааг-
ской конвенции является снова-
нием для отклонения заявленно-
го отцом иска. 

— Ответчица не имеет места 
жительства, собственности и ра-
боты в ФРГ, что ставит под вопрос 
возможность ее полноценного 
проживания за рубежом и влечет 
ограничения родительских прав 
матери, — пояснил он свою пози-
цию. — А поскольку согласно Уго-
ловному кодексу ФРГ похищение 
собственного ребенка является 
преступлением, там ответчице 
грозит до пяти лет лишения сво-
боды. 

По мнению адвоката, суд пер-
вой инстанции отстранился от 
оценки и изучения последствий 
следования матери за своими 
детьми в Германию. Кроме того, 
защитник убежден, что предпи-

сание Первомайского районного 
суда Ростова-на-Дону о возвра-
щении в Германию четверых де-
тей Кэссер, имеющих гражданст-
во РФ, будет нарушать конститу-
ционный принцип о высылке 
собственных граждан. 

Беньямин Кэссер и его защит-
ник в суде апелляционной ин-
станции подтвердили ранее заяв-
ленные требования и просили 
оставить без изменения решение 
Первомайского районного суда. 
Из Ростова Александра верну-
лась в Сочи, а следом за ней прие-
хал Беньямин.

— Общение детей с папой лич-
но для меня, да и для них, думаю, 
превратилось в сплошную нерво-
трепку, — говорит мама. — Бэн 
постоянно провоцировал их на 
скандалы, а когда дети начинали 
ссориться, снимал это на видео. 
Не знаю, для чего он это делал: 
для суда, а, может, хотел нашим 
немецким друзьям показать: вот, 
мол, как плохо его детям в Рос-
сии. Однажды Маша не выдержа-
ла и пыталась помешать ему сни-
мать. Бэн был так разъярен, что 
пнул Машу ногой в живот. 

Инцидент произошел под Но-
вый год. Домой, в Германию, 31 
декабря Беньямин наверняка 
возвращался с тяжелым сердцем. 
Без него дети наряжали елку и 
встречали Рождество. Праздники 

они провели вместе с мамой, ба-
бушкой и друзьями, которых 
здесь, в Сочи, у младших Кэссе-
ров становится все больше. Сей-
час все четверо практически без 
акцента говорят по-русски. Саша 
и Маша ходят в школу (Мария — 
круглая отличница), занимаются 
в кружках и секциях, по утрам 
мама отводит Артура в детский 
сад, а годовалый Юлиан в это вре-
мя остается с бабушкой Олей. По 
адвокатскому запросу для суда 
было подготовлено консульта-
тивное заключение сочинского 
центра психологической помощи 
«Форма жизни» о возможных по-
следствиях для психического и 
психоэмоционального состоя-
ния несовершеннолетних детей 
Александры Кэссер в случае вы-
нужденной разлуки с матерью. 
Вывод психологов: разлука с ма-
терью «… может привести к их 
серьезной психической травма-
тизации, чреватой риском тор-
можения интеллектуального и 
психического развития…». 

Бен и Александра с напряжен-
ными и почерневшими лицами в 
зале суда сидели рядом со своими 
адвокатами. Оба не представля-
ли, что будут делать, если реше-
ние будет вынесено не в их поль-
зу. Что касается детей, то они в 
любом случае останутся постра-
давшими.

Выслушав доводы сторон, 
апелляционная инстанция отме-
нила решение Первомайского 
районного суда, удовлетворив-
шего иск Беньямина Кэссера. 
Александра едва не заплакала, 
услышав это: дети теперь оста-
ются с ней. Что касается Бенья-
мина, то он, выслушав вердикт, 
выбежал из зала суда, отказав-
шись от комментариев… Александра и Беньямин Кэссеры в ожидании решения суда.

Акцент

 Александра едва 
не заплакала, услышав, 
что дети останутся с ней

Следственный 
комитет РФ возбу-
дил еще одно 
уголовное дело 
в отношении 
Леонида Маркелова
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ОБЩЕСТВО 

Итальянские 
родители 
поплатятся 
за выложенные
 в Интернете 
снимки детей

ОШТРАФУЮТ 
ПО ЗАКОНУ

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

РИМСКИЙ трибунал вступился 
за права детей, обязав их роди-
телей умерить пыл и прекра-
тить беспорядочно делиться 
подробностями частной жизни 
своих подросших чад на просто-
рах Интернета без их предвари-
тельного на то согласия.

Согласно постановлению 
суда, впредь родители, публи-
кующие фотографии своих не-
совершеннолетних детей в со-
циальных сетях, будут обязаны 
не только удалить не устраива-
ющие их отпрысков изображе-
ния, но также выплатить «по-
страдавшим» штраф на кру-
глую сумму в 10 тысяч евро. 
Этому без преувеличения «ре-
волюционному» решению су-
дей предшествовало разбира-
тельство по делу 16-летнего 
подростка, подавшего жалобу в 
суд на собственную мать, регу-
лярно выкладывавшую без раз-
решения сына его фотографии 
на «Фейсбуке», параллельно 
щедро делясь со своими подпис-
чиками всеми деталями брако-
разводного процесса с его от-
цом. 

Опасаясь негативной реак-
ции со стороны своего окруже-
ния в Италии, которому теперь 
известны подробности его лич-
ной жизни, парень заявил о сво-
ем намерении «начать жизнь с 
чистого листа» и поехать учить-
ся в США. Суд под руководст-
вом Моники Веллети, посчитав 
его претензии обоснованными 
и правомерными, а действия 
его матери несанкционирован-
ными, присудил выплату штра-
фа в размере 10 тысяч евро в 
пользу юного истца.

Основанием к принятию ре-
шения стали статья 16 Конвен-
ции о правах несовершеннолет-
них от 1989 года, а также статья 
96 закона об авторском праве, в 
которой черным по белому про-
писано, что фотография челове-
ка не может быть публично рас-
пространена без его согласия. 

КОММЕНТАРИЙ

Энцо Пеннетта, 
социолог, писатель

— На мой вкус, это постановление 

слишком жесткое. Я в нем усматри-

ваю не что иное, как вмешательство 

во внутренние дела семьи, отноше-

ния в которой из-за этого могут силь-

но пострадать. Штраф в 10 тысяч евро 

— слишком высокая цена за подобные 

действия родителя. Если родитель 

разместил фото, которые публико-

вать не следовало, вполне достаточ-

но обязать его эти фото удалить. За-

чем его обдирать как липку. По-мое-

му, подобные вердикты могут приве-

сти к тому, что в один прекрасный 

день суд запретит публиковать какие 

бы то ни было фото без соответствую-

щего разрешения тех, кто на них изо-

бражен. 

ОБОРОНА Британской нации 
в правительстве дали 
серьезное обещание

Лондон 
заскучал 

Владислав Воробьев

КАК ЖЕ порой чудно выглядят политики, которые с ум-
ным видом рассуждают об угрозах, делятся планами по 
их нейтрализации. А затем с не менее серьезным выра-
жением лица честно признаются в том, что на самом деле 
никакой угрозы нет. В Лондоне свою исключительную 
противоречивость продемонстрировала замруководите-
ля аппарата кабинета министров Хлои Смит.

«Первая задача правительства обеспечивать безопа-
сность нации, и мы относимся к вопросам нашей целост-
ности очень серьезно, — цитирует Смит РИА Новости. — 
Несмотря на то, что мы не видели каких-либо доказа-
тельств иностранного вмешательства в выборы, мы не 
успокаиваемся. Мы будем делать все необходимое, что-
бы себя защитить».

От кого или чего? Доказательств вмешательства ведь 
нет! Смит сама об этом говорит. Паранойя? Очередная 
попытка запугать электорат несуществующими врагами 
для, к примеру, выбивания миллиардов на «противодей-
ствие угрозе»? Или членам британского правительства 
просто очень хочется быть героями, а сражаться не с 
кем? Значит, противника нужно выдумать, вызвать на 
дуэль, применить хитрый прием и демонстративно одер-
жать сокрушительную победу. А дальше лавры и рыцар-
ские звания.  

Тут явно стоит напомнить, что Смит далеко не первая 
из числа высокопоставленных британских политиков, 
кто признает, что официальный Лондон сражается с ве-
тряными мельницами. К примеру, ранее глава британ-
ского МИД Борис Джонсон заявлял об отсутствии каких-
либо доказательств вмешательства России в политику 
Великобритании. Правда, и он всячески демонстрировал 
свое желание «сражаться с недругами».

Им там в Лондоне больше заняться нечем?  Экономи-
ка страны явно знала лучшие времена. Безработица вся-
чески о себе напоминает. Страна трещит по швам, а реги-
оны то и дело поговаривают об «экзитах». Британская 
армия нуждается в экстренном перевооружении. А в 
британском правительстве все «не успокаиваются»... 

Туризм 
с душком

Не меньше вопросов вызывает вторая группа, со-
стоящая, по оценкам Госдепа, из государств, где 
риски для граждан США существуют, но не носят 

критичный характер. В числе стран, куда Госдепартамент 
готов без содрогания отправить в путешествие соотечест-
венников, оказались Кения (по рейтингу безопасности 
ВЭФ страна находится на 189-м месте), Колумбия (136-е 
место в рейтинге ВЭФ), Египет (130-е место), Мексика 
(113-е место), Израиль (103-е место), Бангладеш (123-е 
место), Алжир (81-е место) и Украина (127-е место). Любо-
пытно, что наряду с этими странами во вторую группу по-
пали Франция, Италия, Испания, Германия и Британия.

Что касается принадлежащих к третьему уровню опа-
сности стран, которые Госдепартамент не рекомендовал 
посещать американцам, то на их выбор помимо неблаго-
приятной ситуации с безопасностью повлияли внешнепо-
литические факторы. Ведь наряду с Венесуэлой, стоящей в 
рейтинге безопасности Всемирного экономического фо-
рума на 131-м месте, 
Гондурасом ( 128-е 
место), Нигерией 
(132-е место), Чадом 
(122-е место) и Па-
кистаном (133-е ме-
сто) в эту группу во-
шли, имеющие не-
простые отношения с 
Белым домом, Россия 
(109-е место по рей-
тингу ВЭФ) и Турция 
(116-е место).

А вот список 
стран, куда амери-
канцам въезд строго 
воспрещен, выглядит 
куда более объектив-
ным и логичным — 
Афганистан, Северная Корея, Сомали, Сирия, Йемен. 

Чем же объясняет внешнеполитическое ведомство 
США свою рекомендацию не посещать Россию? «Террори-
стические группировки продолжают замышлять возмож-
ные атаки в России, — переживает за нашу страну Госдепар-
тамент, — предупреждения об угрозах взрывов в общест-
венных местах являются распространенным явлением». 
Видимо, в Госдепе считают, что в отношении государств из 
первой и второй группы террористы проводят более гу-
манную политику. В Вашингтоне словно забыли о терактах 
во Франции, Германии и Британии, которые произошли в 
2017 году, а также о регулярных сообщениях европейских 
спецслужб в отношении предотвращенных нападений, 
счет которым идет на десятки. Забыли в американском 
внешнеполитическом ведомстве и об инциденте в Лас-Ве-
гасе, когда в октябре 2017 года от рук экстремиста погибли 
58 человек и более 400 получили ранения. По понятным 
причинам,  запамятовали составлявшие рейтинг безопа-
сности чиновники и о теракте на Манхэттене, когда в кон-
це октября 2017 года террорист на пикапе умышленно за-
давил 8 человек, еще 12 получили тяжелые травмы. Ну как 
не вспомнить, читая претендующие на «объективность» 
рассуждения Госдепартамента по поводу террористиче-
ской угрозы в России, поговорку о замеченной соломинке 
в чужом глазу и не найденном бревне в собственном...  

КАЗУС Уволенному министру обороны Польши нашли старое применение

Возвращение в секту
Ариадна Рокоссовская

Г
лавный мистификатор поль-
ской политики — уволенный 
во вторник с поста министра 

обороны Польши Антони Мачере-
вич — возглавил специальную ко-
миссию по расследованию ката-
строфы президентского ТУ-154 
под Смоленском. Причины этой 
катастрофы, произошедшей 10 
апреля 2010 года, были установле-
ны уже в 2011 году, но избиратели 
правящей партии хотят все новых 
сенсаций. Последняя, приурочен-
ная к назначению Мачеревича, по-
явилась во вторник: «Левое крыло 
самолета президента Леха Ка-
чиньского было разрушено в ре-
зультате серии внутренних взры-
вов».

Напомним, что причины ава-
рии польского самолета, на борту 

которого находились 96 человек, в 
том числе президент страны с су-
пругой, были установлены Межго-
сударственным авиационным ко-
митетом (МАК). Непосредствен-
ной причиной крушения было 
признано решение экипажа не 
уходить на запасной аэродром, а 
системными причинами — недо-
статки в обеспечении полета и 
подготовке экипажа. Одновремен-
но польская правительственная 
комиссия под руководством тогда 
еще министра внутренних дел 
Ежи Миллера провела свое рас-
следование, по итогам которого 
подал в отставку министр оборо-
ны Польши Богдан Клих. И в МАК, 
и в польской комиссии исключили 
возможность каких-либо взрывов 
на борту самолета. Но в партии 
«Право и справедливость», кото-
рую возглавляет брат-близнец по-

гибшего президента Ярослав Ка-
чиньский, быстро поняли, что, 
распуская слухи о том, что на пре-
зидента было совершено покуше-
ние, они привлекут новых избира-
телей — любителей теорий загово-
ра. Это движение возглавил заме-
ститель руководителя партии Ан-
тони Мачеревич, который при-
нялся искать по всему миру «спе-
циалистов», готовых подтвердить 
абсурдные теории об «искусст-
венном тумане» на аэродроме под 
Смоленском, «лазерных лучах» 
или взрывах на борту самолета. 
Он создал парламентскую комис-
сию по выяснению давно выя-
сненных причин и регулярно 
«вбрасывал» в охочие до сенсаций 
СМИ очередные откровения. Его 
эксперты проводили опыты на ки-
пящих сардельках и банках от 
пива и «сколотили» Мачеревичу 

неплохой электорат из наиболее 
впечатлительных и наименее 
образованных поляков, который в 
Польше называют «смоленской 
сектой». В 2015 году партия 
«ПиС» — впервые после серии из 
девяти проигрышей на выборах 
разного уровня — пришла к власти. 
Для Качиньского было очевидно, 
что прервать серию проигрышей 
удалось в том числе благодаря ми-
стификациям «комиссии Мачере-
вича». В награду за нелегкий труд 
тот получил кресло министра обо-
роны, но из-за конфликта с прези-
дентом Анджеем Дудой ушел в от-
ставку. Однако созданная Мачере-
вичем комиссия по расследова-
нию продолжит творить сенсации 
столько времени, сколько нужно 
для победы партии Качиньского 
на парламентских выборах в 2019 
году. 
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Взгляд из Праги Чехия заинтригована двумя крупными коллизиями: 
выборами президента и судьбой премьера

Кто выпадет из гнезда?
Владимир Снегирев
«Российская газета», Прага

Ч
ехия, известная уме-
ренным климатом, 
сдержанностью своих 
граждан и отсутствием 
экстремистских на-

строений в политической тусовке, 
сейчас явно встряхнулась. На не-
босклоне видны признаки если не 
бури, то грозовых туч. Это связано 
с предстоящими президентскими 
выборами, которые пройдут в пят-
ницу и субботу, а также с тем нена-
стьем, которое сгустилось над го-
ловой Андрея Бабиша, чье движе-
ние ANO в ноябре стало победите-
лем парламентских выборов, а сам 
олигарх спустя месяц возглавил 
сформированное им правительст-
во, получив благословение главы 
государства.

Опоры Земана
Но сначала о том, кто претенду-

ет на Пражский Град. Внешне все, 
что предшествовало президент-
ским выборам, никак не напоми-
нало крутой сюжет. Милош Земан 
отказался участвовать в публич-
ных дебатах, пояснив, что его по-
зиция по большинству вопросов и 
так всем известна. Более того, он 
как бы демонстративно ограничил 
число своих поездок и встреч, пе-
рестал эпатировать электорат 
крепкими выражениями, потра-
тил на предвыборную кампанию 
всего семьсот тысяч евро, словом, 
вел себя так, словно победа загодя 
была у него в кармане.

Возможно, причина такой уве-
ренности в том, что все социологи-
ческие опросы показывали устой-
чиво высокий рейтинг Земана. 

Накануне выборов за него со-
бирались отдать свои голоса 42,5 
процента опрошенных граждан 
Чешской Республики. А вместе с 
теми, кто не определился, но рас-
сматривал возможность поддер-
жать действующего главу государ-

ства, таких было 49 процентов. 
Второе место в рейтингах с 27 про-
центами занимал бывший прези-
дент Академии наук Чехии Йиржи 
Драгош. Эксперты полагают, что 
именно эти два кандидата из девя-
ти являются главными претенден-
тами на то, чтобы следующие пять 
лет провести в величественных 
покоях Пражского Града. Причем 
большинство склоняется к тому, 
что основная борьба развернется 
во втором туре, когда Драгош смо-
жет получить поддержку электо-
рата выбывших из борьбы канди-
датов.

Именно этот период — между 
первым и следующим голосовани-
ем (если оно будет) — способен, как 
говорят, изрядно всколыхнуть об-
щество. В ход могут пойти грязные 
технологии, «черный пиар», при-
чем, судя по всему, такие нечест-
ные приемы будут использованы 
против Земана. Пока оппоненты 
применяли в борьбе с действую-
щим президентом уже испытан-
ный набор «подножек», обвиняя 
его в дружбе с Кремлем, несдер-
жанности и плохом здоровье.

Милош Земан и вправду не на-
поминает супермена: ходит, опи-
раясь на трость, по ступенькам 
поднимается поддерживаемый ох-
ранниками, выступает, налегая 
всем телом на трибуну. При этом 
по-прежнему много курит и не от-
казывает себе в удовольствии про-
пустить за обедом стаканчик сли-
вовицы и кружку пива. У него дав-
ний сахарный диабет и полиневро-
патия. 

Но, признавая это, глава госу-
дарства всегда подчеркивает, что 
недуги не мешают ему выполнять 
свои обязанности. И медики на его 
стороне, в частности, руководи-
тель консилиума врачей Мартин 
Голцат во вторник на специально 
созванной пресс-конференции за-
явил, что президент находится в 
хорошей физической и психиче-
ской форме, сахар в его крови ста-

билизировался до нормы, а прове-
денное обследование не выявило 
никаких признаков онкологии 
(что было сказано специально — в 
связи с появившимися в прессе 
спекуляциями на эту тему).

Если Драгош опирается на жи-
телей крупных городов, то Земан 
по-прежнему надеется на электо-
рат из числа селян и чешской глу-
бинки. Кстати, предвыборный 
штаб академика в попытках уто-
пить конкурента уже прибегнул к 
нечестной игре, заявив о том, что 
на итоги голосования может по-
влиять Москва. Но даже чешская 

контрразведка, отнюдь не питаю-
щая симпатий к России, сразу 
опровергла эти домыслы: никаких 
признаков вмешательства в выбо-
ры извне не зафиксировано. 

Проблемы Бабиша 
В тумане будущее премьер-ми-

нистра Чешской Республики. Да, 
Андрей Бабиш с энтузиазмом 
взялся за дело: он озвучил про-
грамму своего кабинета, пообе-
щав решительно бороться с терро-
ризмом, регулярно поднимать за-
работную плату и пенсии, огра-
дить Чехию от нашествия мигран-
тов, противостоять натиску руко-
водства ЕС в вопросе вхождения 
страны в еврозону. Он также успел 
презентовать самого себя в Брюс-
селе, где, как говорят, произвел на 

еврокомиссаров благоприятное 
впечатление: учтив, компетентен, 
свободно владеет иностранными 
языками.

Однако все это никак не повли-
яло на ситуацию, которая сложи-
лась вокруг Бабиша в связи с выд-
винутыми против него обвинения-
ми в финансовых злоупотреблени-
ях, случившихся якобы десять лет 
назад. А это, в свою очередь, влечет 
цепь серьезных политических по-
следствий. Из-за наличия крими-
нального следа бывший министр и 
вице-премьер прежнего кабинета 
не смог до сих пор уговорить пред-

ставителей других парламентских 
фракций вступить в коалицию с 
ANO, что может парализовать всю 
работу нижней палаты и сильно 
осложнить судьбу самого премье-
ра и правительства.

Более того, в последние дни его 
положение стало еще критичнее, 
поскольку оппоненты Бабиша по-
лучили поддержку от Европейско-
го бюро по борьбе с мошенничест-
вом (OLAF), которое признало не-
законным факт расходования Ба-
бишем 50 миллионов крон (при-
мерно два миллиона евро), выде-
ленных в качестве субсидии, и по-
требовало вернуть деньги в казну 
ЕС. Конечно, в общем объеме дота-
ций, получаемых Чехией из Брюс-
селя, это капля в море, но премье-
ру не могут простить, что выде-

ленные средства он потратил на 
развитие собственного бизнеса. 
Имеется в виду ферма «Гнездо аи-
ста», входящая в его агрохолдинг.

Материалы, поступившие из 
офиса OLAF, скорее всего, станут 
новым стимулом для чешской по-
лиции, которая настоятельно тре-
бует лишить Бабиша депутатской 
неприкосновенности. Причем уго-
ловному преследованию могут 
подвергнуть не только главу каби-
нета, но и его ближайшего сорат-
ника по движению ANO Миросла-
ва Фалтыника, супругу и зятя, ко-
торых полиция также подозревает 
в соучастии. Если дело дойдет до 
суда, то им грозит срок от четырех 
до десяти лет. 

И вот ведь незадача: эта на-
пасть свалилась на премьера акку-
рат накануне слушания дела в 
мандатном комитете парламента 
и перед первой попыткой зару-
читься большинством в нижней 
палате. Что касается комитета, то 
его члены во вторник вдрызг раз-
ругались и отложили разбиратель-
ство до следующей недели. 

А вот собравшиеся на свое пер-
вое заседание после новогодних 
каникул депутаты, как и предпола-
галось, дружно критиковали главу 
кабинета. Дебаты продолжались 
до позднего вечера, но до голосова-
ния дело не дошло, его также отло-
жили до вторника, 16 января.

Открывавший заседание пре-
зидент Земан, видимо, уловив на-
строение парламентариев, не стал 
на этот раз жестко настаивать на 
кандидатуре Бабиша.

Накануне глава государства, 
выступая на торжествах в честь 
столетия Чехословацкой Респу-
блики, вернулся к уже привычной 
для себя риторике, сказав, что 
Александр Дубчек в 1968 году «на-
ложил от страха в штаны», а свобо-
дой, полученной в 1989 году, стра-
на обязана вовсе не «бархатной 
революции», а советскому лидеру 
Михаилу Горбачеву.

На выставке потребительской электроники Consumer Electronics Show, открывшейся в Лас-Вегасе, показали читающего робота Luka, разработанного в Китае (на фото). Он может в 
прямом смысле читать книги — на китайском или английском языке. Другими экспонатами выставки стали автомобили будущего, системы «умного дома», уникальный смартфон 
со сканером отпечатка пальца прямо в дисплее, умный штопор для винных бутылок и другие необычные гаджеты.

Осенью 2017 года в Лас-Вегасе экстремист убил 58 человек. 

Причины крушения самолета были установлены еще в 2011 году, но в 
Польше хотят все новых сенсаций.

Акцент

 Милош Земан отказался 
участвовать в публичных 
дебатах, пояснив, что его 
позиция по большинству 
вопросов и так всем известна

Впредь родители, 
публикующие 
фотографии детей 
в соцсетях, 
будут оштрафованы 

В Вашингтоне 
словно забыли 
о терактах 
во Франции, 
Германии и 
Британии, 
которые произошли 
в 2017 году
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АКТУАЛЬНО В России спасают 
90 процентов детей 
с тяжелейшим видом рака

Доктор 
в прямом эфире

Ирина Краснопольская

СОВРЕМЕННАЯ медицина все глубже погружается в 
стандарты и технологии. Это хорошо или плохо? На во-
просы «РГ» отвечает заместитель директора Института 
управления и трансляционной медицины Национального 
медицинского исследовательского центра детской гема-
тологии, онкологии и иммунологии имени Димы Рогачева 
Кирилл Киргизов.

Центру Димы Рогачева 26 лет. Когда он создавался, ни о 
какой трансляционной медицине речи не было. А теперь 
в Центре появился специальный институт. Какая в этом 
необходимость? Может, это только дань моде?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Эта мода — веление времени. Появились и 
появляются такие технологии, без которых нынешнее вра-
чевание немыслимо. Я не стану говорить за «всю медици-
ну». Буду говорить о том, что мне ближе всего — о детской 
гематологии и онкологии. А более конкретно, если позво-
лите, о лечении острого лимфобластного лейкоза у детей. В 
начале девяностых в Советском Союзе ребенок с этим за-
болеванием практически был обречен. Выздоравливало не 
более 10 процентов. Грубо говоря, диагноз «лимфобласт-
ный лейкоз» означал смерть. Теперь выздоравливает 90 
процентов таких детей. Выздоравливают окончательно. 
Они живут столько же, сколько и те, кто никогда не страдал 
таким заболеванием. Хотя принципиально новых препара-
тов для борьбы с этим недугом не появилось. Успех пришел 
благодаря новым технологиям. Благодаря тому, что на их 
основе появились 
стандарты лечения 
лимфобластного 
лейкоза.

Эти технологии — до-
стижение нашей 
страны? 
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Нет. 
Передовые страны 
мира пришли к это-
му раньше нас. А 
наша заслуга — заслу-
га отечественных специалистов в том, что мы оперативно 
сумели внедрить мировые достижения в лечении этого тя-
желейшего недуга в свою практику. На Западе к результа-
там в те же 90 процентов шли почти полвека. Мы этот путь 
прошли за 25 лет. Сделали передовые технологии достоя-
нием практической онкологии и гематологии. Но чтобы 
эти технологии не касались только узкого круга, понадо-
билась их трансляция. И появление в центре Димы Рогаче-
ва специального трансляционного института абсолютно 
закономерно. 

Откройте кухню трансляций…
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Мы разрабатываем специальный курс 
пропаганды и внедрения в практику новых технологий. 
Приглашаем к себе специалистов из других медицин-
ских центров, из других регионов и проводим специаль-
ное обучение, стараемся использовать телемедицину. 
Кроме того, наши специалисты выезжают в регионы и 
проводят обучение на местах. 

Главное в лечении детских гематологических и онколо-
гических заболеваний не ошибиться с диагнозом. По-
скольку лимфобластный лейкоз, как и другие детские он-
козаболевания, диагностируется непросто. Доля ошибок 
велика. Потому руководитель нашего центра академик 
Александр Григорьевич Румянцев настоял на том, чтобы 
информация о каждом ребенке в любом регионе России 
немедленно поступала в центр Рогачева. В нашем центре 
есть специальное подразделение, которое немедленно 
рассматривает поступившую информацию, идет согласо-
вание о точности диагноза и о назначении соответствую-
щей терапии. Это тот случай, когда автономность неу-
местна, когда действовать нужно сообща. Вот это и есть 
«кухня» трансляционной медицины. 

Вот поставили диагноз, назначили лечение. Ребенка надо 
вести в Москву? Или все сделают на месте? Почему в цен-
тре Рогачева всегда лечатся дети из всей России, а иногда 
и из-за рубежа? Это капризы родителей — лечиться толь-
ко в столице? Или это, действительно, необходимо? 

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: К сожалению, не капризы. Лечение таких 
детей требует применения ультрасовременных техноло-
гий, ультрасовременного оборудования. Все это стоит ог-
ромных денег. И не одна, даже самая богатая страна мира, 
не может себе такой роскоши позволить. И когда начинают 
собирать деньги на лечение ребенка с подобным заболева-
нием за рубежом, то ребенок направляется в определен-
ную клинику. И если эта процедура проводится честно (что, 
к сожалению, не всегда), то именно в определенную. Пото-
му что для лечения подобных заболеваний не везде могут 
быть надлежащие условия и тем более специалисты. 

Это очень больной вопрос — направление в зарубежные 
клиники. Известно же, что после такого лечения не всег-
да наступает ожидаемый эффект...
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: У родителей никогда нельзя отнимать право 
выбора места лечения, а точнее, спасения ребенка. Такое 
право обязательно должно быть. Но нужны какие-то более 
весомые доказательства наших собственных возможно-
стей. Вот и сейчас группа наших специалистов института 
трансляционной медицины вернулась из Вьетнама. Мы 
подписали меморандум о совместной работе. Замечу тут, 
что во Вьетнаме успешно лечат онкологические заболева-
ния у детей. У нас есть точки соприкосновения, есть все 
основания объединить усилия. Прежде всего в сфере подго-
товки кадров. По той простой причине, что, несмотря на все 
новейшие технологии, на внедрение стандартов, решаю-
щее слово за специалистами. Иначе все протоколы, все тех-
нологии могут остаться всуе. Уже в феврале на стажировку 
в наш центр приедут два вьетнамских детских онколога. А 
во Вьетнаме состоится с участием международных экспер-
тов форум по трансляционной медицине, и специалисты 
нашего центра примут в нем участие. В лечении болезней 
автономность не нужна. Успех приходит, когда усилия объ-
единяются, тем более, если это касается здоровья детей. 

ГИПОТЕЗА

Мимический 
«фитнес» 
замедлит 
старение

КРИВЛЯЙТЕСЬ 
НА ЗДОРОВЬЕ!

Анна Владимирова

АМЕРИКАНСКИЕ дерматоло-
ги протестировали методику 
омолаживающей мимической 
«йоги». Она не требует дорогой 
косметики: достаточно полчаса 
в день делать специальные 
упражнения для лица.

— Физические проявления 
старения включают не только 
вялую кожу, но и более глубо-
кую, субструктурную потерю 
жира и мышц, — сообщают авто-
ры исследования. — Поэтому ли-
цевая «йога» вызывает  интерес.

В эксперименте участвовали 
шестнадцать женщин от 40 до 65 
лет. Для них инструкторы соста-
вили программу «фитнеса», в 
которую вошел комплекс из 32 
упражнений. В течение 20 не-
дель они тренировали мимиче-
ские мышцы по полчаса в день. 
Внешние изменения участниц 
фиксировались на фотографиях. 

В качестве независимых эк-
спертов были приглашены дер-
матологи, не знавшие об иссле-
довании. По первым снимкам 
они оценили средний возраст 
женщин в 50,8 года. А по послед-
ним — в 48,1 года. Почему? После 
курса «зарядки для лица» под-
кожные мышцы стали крупнее и 
лицо получило более объемную 
форму. Авторы подчеркивают: 
исследование носит пробный ха-
рактер. Полученные данные не-
обходимо проверить на большей 
группе участников.

ИССЛЕДОВАНИЕ

Какой продукт 
в меню назван 
опасным

ДЕЛИКАТЕС 
С ПОДВОХОМ

Ксения Колесникова

УЧЕНЫЕ выяснили, как употре-
бление переработанного мяса свя-
зано с раком груди. Они проана-
лизировали медицинские данные 
и образ жизни более 260 тысяч 
женщин, участвовавших в много-
летнем проекте «Британский био-
банк». Анализ показал: регуляр-
ное злоупотребление колбасами 
повышает вероятность развития 
рака молочной железы на 15%. 
Причем риск увеличивается, если 
есть более 9 граммов таких про-
дуктов в день (это примерно пол-
торы сосиски в неделю). Кроме 
того, употребление 50 граммов 
переработанного мяса в день по-
вышает риск появления колорек-
тальных опухолей на 18%.

От первого лица Академик Юрий Белов о новой эре в медицине, когда 
не надо резать по-живому

Жизнь на разрыв аорты
Ирина Краснопольская 

Р
оссийский научный 
центр хирургии имени 
Петровского — учрежде-
ние по-своему уникаль-
ное. В нем нет какой-то 

одной направленности хирурги-
ческой помощи. Здесь она вся — 
от удаления примитивного ап-
пендикса до сложнейших опера-
ций на сердце, трансплантации 
органов. Так когда-то было заду-
мано великим Борисом Петров-
ским, так продолжается по сей 
день. Об этом обозреватель «РГ» 
беседует с директором Центра 
лауреатом Государственной пре-
мии РФ академиком Юрием Бе-
ловым.

Юрий Владимирович, уж раз мы 
сказали об основателе и органи-
заторе центра Борисе Васильеви-
че Петровском, то уместно заме-
тить: когда он создавал Центр, 
хирургия была совсем другой. О 
бескровных эндоскопических 
операциях, тем более на сердце, 
тогда даже и не мечталось. Точно 
так же, как о пересадке печени, 
легкого. А базируется Центр в тех 
же старых стенах, в которых есть 
палаты на 6 человек. В наше вре-
мя такое уже с трудом восприни-
мается. Однако эти многомест-
ные палаты всегда заняты. Жела-
ющих лечиться в этих старых сте-
нах больше, чем они могут вме-
стить. Вы фактически всю жизнь 
работаете в этом Центре, а с 2015 
года его директор. Вот и ответьте: 
в чем притягательность Центра. 
Даже для москвичей, довольно 
избалованных возможностями 
медицины?
ЮРИЙ БЕЛОВ: Вы, может, удивитесь, 
но центр манит к себе духом про-
фессионализма. Им все прониза-
но. Вот вы сказали, что во време-
на создания Центра не было рен-
тгенэндоваскулярной хирургии, 
трансплантации органов. А те-
перь наш Центр, извините за тав-
тологию, — Центр эндоваскуляр-
ной и миниинвазивной хирур-
гии, пересадки органов.

Центр славен хирургией аорты. 
Наверное, потому, что именно вы 
удостоены Государственной пре-
мии за «хирургию грудной аор-
ты». Так объясните, что это за 
«вмешательство на аорте»? Кто 
именно больше всего и чаще все-
го с проблемами аорты попадают 
на ваш операционный стол. 
ЮРИЙ БЕЛОВ: Аорту можно сравнить 
лишь с магистральным нефте-
проводом. Именно через аорту 
сердце гонит кровь по всему ор-
ганизму к органам и тканям.

Поэтому даже не все кардиохи-
рурги и сосудистые хирурги 
рискуют внедриться в аорту? 
Оперируют сердце, сосуды, но 
не аорту. И вы же начинали не с 
этого. Успешно проводили ко-
ронарное шунтирование. Что 
заставило вас заняться аор-
тальными проблемами? Прису-
щая вам неугомонность харак-
тера?
ЮРИЙ БЕЛОВ: Наверное, и это тоже. А 
если всерьез… Наберитесь терпе-
ния, постараюсь объяснить. Вы-
полнив тысячи операций по шун-
тированию сосудов сердца и со-
тни комбинированных операций 
на сосудах сердца, мозга и ног, я 
понял, что этого явно недостаточ-
но для того, чтобы спасать самых 
тяжелых, нередко безнадежных 
пациентов. 

Подстегивали амбиции? Жела-
ние стать первопроходцем в ри-
скованной и неизведанной хи-
рургии?
ЮРИЙ БЕЛОВ: Не без этого.

А риск в хирургии, особенно ког-
да речь о сердце и тем более — 
аорте,— оправдан?
ЮРИЙ БЕЛОВ: Мог бы ответить ба-
нально: кто не рискует, тот не 
пьет шампанского. Но я, во-пер-

вых, не любитель шампанского. 
А вот ради спасения тяжелейших 
больных стоит идти на риск, но 
только, если он оправдан. А во-
вторых… Назову цифру. Каждый 
год в России умирают 36 тысяч 
человек из-за разрыва аорты. 
Почему она разрывается? У кого 
такой разрыв происходит чаще? 
В болезнях аорты виновных мно-
го. Это может быть следствием 
генетической предрасположен-
ности. И тогда беда настигает в 
возрасте 20—30 лет. Причиной 
может быть и атеросклероз сосу-
дов. Да, страдают все сосуды, но 
аорта больше и драматичнее, 
чем все остальные — она же маги-
страль. Нас не удивляет, что 
мощные железные трубы покры-
ваются внутри коррозией и вы-
ходят из строя. Грубое сравне-
ние, но, поверьте, точное. Каж-
дый раз, разрезая аорту, я вижу, 
какая гниль внутри у нее. Такое 
не передать.

Не передать. А что делать с такой 
аортой? Как вы ее спасаете? 

Нельзя же аорту удалить? Без 
нее же нет жизни.
ЮРИЙ БЕЛОВ: Почему же нельзя уда-
лить? Можно удалить. Но обяза-
тельно заменить ее протезом, ко-
торый надежно приживается в 
организме. По моим наблюдени-
ям, пациенты с такими протеза-
ми живут долго и полноценно. А 
ведь все они были приговорены. 
И, поверьте, то, что они живы, это 
мое счастье хирурга. 

Протезы аорты кто производит?
ЮРИЙ БЕЛОВ: В основном протезы им-
портные. И говорить об успешном 
импортозамещении в этой важ-
нейшей области пока не можем. 

А говорить о том, что помощь па-
циентам, которым требуется 
операция на аорте, доступна не 
только москвичам, можно?
ЮРИЙ БЕЛОВ: Наш центр принимает 
больных из всех регионов России 
и из-за рубежа. К сожалению, 
средства ОМС подобные вмеша-
тельства не покрывают. Такие па-
циенты идут по квотам на высоко-
технологичную медицинскую по-
мощь. Надеюсь, ситуация в бли-
жайшее время изменится, по-
скольку успешно продолжается 
строительство нового корпуса 
для нашего Центра, на которое 
правительство России выделило 
солидную сумму.

Но ваш Центр — это не только хи-
рургия аорты.
ЮРИЙ БЕЛОВ: Не только! У нас весь 
спектр операций практически 

на всех органах и, главное, с при-
менением высоких технологий. 
Не секрет, что в наше время, на-
пример, утрачивают актуаль-
ность операции на открытом 
сердце. Большие разрезы, оста-
новка сердца, необходимость 
использования аппарата искус-
ственного кровообращения, ос-
тающиеся после таких операций 
большие шрамы, долгий период 
восстановления… Закономерно, 
что продвинутые клиники во 
всем мире, российские в том чи-
сле, отдают предпочтение эндо-
васкулярной хирургии, гибрид-
ной хирургии, миниинвазивной 
хирургии. Естественно, для это-
го нужны новые кадры. Не всегда 
нынешний выпускник медин-
ститута владеет современными 
технологиями. Ваша газета писа-
ла об инициативе Сеченовского 
медуниверситета, который целе-
направленно занялся подготов-
кой медицинских кадров, умею-
щих работать с применением 
высоких технологий. Важно, что 
у Сеченовского появляются по-
следователи. Без этого уже не 
обойтись. Диктует само время. И 
у себя в Центре хирургии мы 
стараемся готовить таких специ-
алистов. 

Можно рассчитывать на то, что в 
вашем Центре любую хирурги-
ческую операцию на любом ор-
гане, пересадку органов прове-
дут с применением новейших 
технологий?
ЮРИЙ БЕЛОВ: Именно так! Кстати, 
трансплантацию органов печени, 
почек, поджелудочной железы 
проводим круглосуточно. РНЦХ — 
единственный центр России, где 
пересаживают почки детям даже 
до года. Хотя в целом мы на «ско-
рую помощь» не работаем. У нас 
плановая госпитализация. Но 
трудимся в три смены. Каждый 
день проводим почти 40 опера-
ций. 

Человек решил лечиться в РНЦХ. 
К вам сложно попасть?
ЮРИЙ БЕЛОВ: Да нет. После офор-
мления квоты на лечение паци-

ент, если он гражданин России, 
поступает на лечение. Вы пра-
вы: у нас не самые комфортные 
и не самые современные усло-
вия пребывания. Надеемся, что 
с вводом в действие нового кор-
пуса ситуация изменится. Поэ-
тому пока мы гарантируем каче-
ство лечения, но не гарантируем 
комфортность пребывания. 

Сейчас, уж так мы устроены, все 
подводят итоги года, строят пла-
ны на будущее…
ЮРИЙ БЕЛОВ: Для меня, директора 
центра, главный итог года — 
включение в бюджет РФ продол-
жения строительства нового 
корпуса. Здание не только совре-
менное, учитывающее все за-
просы современного врачева-
ния, но и очень красивое. Боль-
ница, соглашусь с вашим мнени-
ем, должна быть красивой. Тем 
более, если она строится на за-
поведной территории Девичьего 
поля. И планы на будущее во 
многом связаны со вселением в 
новый корпус. 

На последней сессии Академии 
наук вы избраны руководите-
лем секции клинической меди-
цины. Это прибавило вам рабо-
ты?
ЮРИЙ БЕЛОВ: Прибавило. Я сейчас 
готовлю аналитический обзор 
состояния медицинской науки, 
что необходимо для ее успешного 
развития.

А правда, что в клинику вы каж-
дый день приходите в 6.45 утра?
ЮРИЙ БЕЛОВ: Правда. Меня это ни-
сколько не напрягает, я к этому 
привык.

А то, что вы делаете самые слож-
ные операции и быстрее других 
тоже, правда?
ЮРИЙ БЕЛОВ: В этом что-то плохое? 
Мои коллеги-хирурги знают, что 
живу под девизом: быстрота, 
простота и качество — это успех в 
хирургии.

Юрий Белов: Пациенты с протеза-
ми аорты живут долго и полноцен-
но. Это мое счастье хирурга.

Акцент

 Ради спасения тяжелейших 
больных стоит идти на риск, 
но только если он оправдан

Лечение детей, 
страдающих онко-
логическими забо-
леваниями, всегда 
очень затратно

Информация о детях с тяжелейшими видами рака поступает 
в Центр Димы Рогачева из всех регионов России.

P. S.

Позади две операции на сердце. Одна обычная (если возможна таковая, когда 

речь о сердце). Вторая сложнейшая. Потом директорский кабинет — уйма дел 

и вопросов. А вечером обязательное посещение реанимации. Пытаюсь сказать 

Белову всякие, даже высокие слова. Он прерывает: «Я хирург»…

Со временем лицо «теряет» упру-
гость кожи и мышечный объем.

ЦИФРА

36
ТЫСЯЧ
человек каждый год умирают 
в России из-за разрыва аорты

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Белов Юрий Владимирович родился 5 сентября 1954 года в Китае, 
где тогда работал его отец Владимир Петрович Белов. После оконча-
ния школы в Куйбышеве поступил на лечфак Куйбышевского медин-
ститута, который окончил с отличием. Кандидатская и докторская 
диссертации посвящены ишемической болезни сердца. Белов автор по-
чти 1000 научных работ и 16 монографий. С 1980 года — сотрудник 
РНЦХ имени академика Б.В. Петровского. С 2015 года — директор Цен-
тра. Белов академик РАН. Жена Ольга Николаевна врач-неонатолог. 
У Юрия Владимировича двое детей и два внука.
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В Российском научном центре хирургии имени Б.В. Петровского нет какой-то одной направленности хирургиче-
ской помощи. Здесь она вся от удаления примитивного аппендикса до сложнейших операций на сердце, 
 трансплантации органов. 

КОММЕНТАРИЙ

Антонина Стародубова, 
д.м.н., замдиректора ФИЦ 
питания, биотехнологии 
и безопасности пищи: 

— 34 тысячи случаев смерти от рака в 

год могут быть связаны с повышенным 

потреблением переработанного мяса. 

К нему относят бекон, ветчину, соси-

ски, сардельки, куриные наггетсы, хот-

доги, — все, что переработано с целью 

продления срока годности, улучшения 

вкуса или изменения консистенции. 

ВОЗ призывает ограничить потребле-

ние таких продуктов. Но это не значит, 

что их нужно полностью исключить: 

такая мера далеко не всегда защитит 

человека от развития опухоли. У того 

же колоректального рака есть много 

более значимых факторов риска. На-

следственность, воспалительные за-

болевания кишечника, диеты с низким 

содержанием клетчатки, алкоголь, ку-

рение. Кроме того, у ученых до сих пор 

нет ясного понимания, как риск воз-

никновения рака связан с потреблени-

ем переработанного мяса. Среди воз-

можных причин — избыточное количе-

ство в нем жира, нитритов, гемового 

железа, воздействие высоких темпе-

ратур на продукт.
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Сведения о размере и условиях оплаты,  
а также иных условиях размещения предвыборной 

агитации в эфире телеканала «Общественное телевидение 
России» автономная некоммерческая организация 

«Общественное телевидение России»)  
в период с 17 февраля 2018 года  

по 16 марта 2018 года (включительно)  
по выборам Президента Российской Федерации

Стоимость услуг по размещению предвыборной агитации в 
форме видеороликов (далее — «Материалы»):

Слот
(временной интервал)

московское время

Будни

Цена*

00:00-04:00

84 000

04:00-08:00
08:00-12:00
12:00-16:00
16:00-20:00
20:00-00:00

Слот
(временной интервал)

московское время

Выходные

Цена*

00:00-04:00

162 000

04:00-08:00
08:00-12:00
12:00-16:00
16:00-20:00
20:00-00:00

* Все вышеприведенные цены указаны в рублях РФ без учета на-
лога на добавленную стоимость для Материалов продолжительно-
стью 60 (шестьдесят) секунд. Цена для Материалов иной продол-
жительности рассчитывается пропорционально с учетом нижеиз-
ложенных правил.

К размещению принимаются предвыборные агитационные ма-
териалы хронометражем, кратным 5 (пяти) секундам, но не менее 
5 (пяти) секунд. АНО «ОТВР» вправе принять к размещению пред-
выборные агитационные материалы хронометражем более 5 
(пяти) секунд, но не кратным 5 (пяти) секундам, в таком случае сто-
имость рассчитывается на основании вышеизложенных цен за 
продолжительность Материала, округленную до 5 (пяти) секунд в 
большую сторону. Максимальный допустимый хронометраж ма-
териала — 60 (шестьдесят) секунд. 

К размещению в эфире телеканала «Общественное телевидение 
России» принимаются материалы, удовлетворяющие следующим 
техническим требованиям:

— формат четкости: высокая (HD)
— формат кадра: 16:9 
—  звук стерео, некомпрессированный. Дискретизация 24 бита, 

48 кГц. Уровень громкости программы -23LUFS (плюс-минус 
1LU), уровень пиков не должен превышать -12dBFS. Динами-
ческий диапазон материалов должен составлять не менее 
4LU. 

—  носитель c интерфейсом USB, формат компрессии XDCamHD 
4:2:2, 50 Mbps 

Одновременно с Материалами предоставляются сведения об 
использовании в предвыборном агитационном материале произ-
ведений российских и иностранных авторов. Материалы должны 
быть исполнены на русском языке.

В случае несоответствия предоставляемого материала указан-
ным техническим требованиям АНО «ОТВР» вправе отказать в 
размещении материалов в эфире телеканала «Общественное теле-
видение России».

Для заключения договоров о предоставлении эфирного време-
ни в АНО «ОТВР» должны быть предоставлены нотариально удо-
стоверенная копия доверенности на уполномоченного представи-
теля кандидата политической партии по финансовым вопросам, 
специально наделенного полномочиями на заключение договоров 
о предоставлении эфирного времени, подписания актов об оказа-
нии услуг и иных документов, связанных с исполнением договора 
о предоставлении эфирного времени. 

В случае предоставления платного эфирного времени предо-
плата должна быть произведена в полном размере не позднее чем 
за три рабочих дня до первого дня размещения предвыборных 
агитационных материалов в эфире. В случае если первый день 
размещения предвыборных агитационных материалов прихо-
дится на период с 17 по 21 февраля 2018 года, предоплата должна 
быть произведена в полном размере не позднее чем за два дня до 
первого дня размещения предвыборных агитационных материа-
лов в эфире. 

Обращение за размещением предвыборной агитации и заклю-
чения соответствующего договора должно поступить не менее чем 
за пять рабочих дней до первого дня размещения предвыборной 
агитации — Материалов. В случае если первый предполагаемый 
день размещения предвыборной агитации приходится на период с 
17 по 21 февраля 2018 года, соответствующее обращение должно 
поступить не менее чем за два дня до первого дня размещения.

Заключение договоров на предоставление платного эфирного 
времени для проведения предвыборной агитации в эфире теле-
канала осуществляет Административно-правовая дирекция  
АНО «ОТВР». 

Oзнакомиться с условиями договора, едиными для всех за-
казчиков, и иной информацией можно, обратившись по телефо-
ну: +7(499)755-30-35 или по адресу электронной почты: 
vybory2018@otr-online.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные обсуждения
ООО «ИнжПроектСтрой» совместно с комиссией по прове-

дению общественных обсуждений администрации города Сочи 
извещает о проведении общественных обсуждений (в форме слу-
шаний) материалов оценки воздействия на окружающую среду по 
реконструкции объекта: «Автомобильная дорога п. Лазаревское — 
а.Тхагапш, км 13+100 — 13+500 в городе-курорте Сочи». Заказчик: 
Министерство транспорта и дорожного хозяйства Краснодарского 
края (350014, г. Краснодар, ул. Красная, 35, тел. (861) 992-51-08). 
Генеральный Проектировщик: ООО «ИнжПроектСтрой» (350038, 
г. Краснодар, ул. Промышленная, 49, тел. (861) 259-50-54). С ма-
териалами оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
можно ознакомиться в общественной приемной, расположенной 
по адресу: г. Сочи, ул. Навагинская, д. 9, 3-й этаж, офис 42, с 10.00 
до 18.00, т. 8918-309-24-28. Общественные слушания состоятся 16 
февраля 2018 г. в 10.00 в актовом зале администрации Лазаревско-
го района г. Сочи (пос. Лазаревское, ул. Глинки, 4).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона, 
открытого по составу участников и форме подачи 
предложений о цене продажи акций акционерного 

общества «Особое конструкторское бюро кабельной 
промышленности» (АО «ОКБ КП»), находящихся 
в собственности АО «КРЭТ» (далее — Аукцион), 

проведенного 27.12.2017г.

Информация об Аукционе была опубликована в газете 
«Российская газета» от 24.11.2017г. № 267 (7433).

Предмет аукциона — обыкновенные именные бездоку-
ментарные акции акционерного общества «Особое конструк-
торское бюро кабельной промышленности», в количестве: 79 
839 (Семьдесят девять тысяч восемьсот тридцать девять) штук 
(25%+1 акция от уставного капитала).

Собственник акций — Акционерное общество «Концерн 
Радиоэлектронные технологии».

Организатор Аукциона — Акционерное общество «РТ — 
Строительные технологии» (АО «РТ — Стройтех»)

Дата, время и место проведения аукциона 27.12.2017 г. 
в 15.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пре-
сненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Начальная цена: 360 096 000 (Триста шестьдесят милли-
онов девяносто шесть тысяч) рублей 00 копеек (НДС не обла-
гается).

Количество поданных заявок: 1 (Одна). Отозванных за-
явок нет.

Лица, признанные Участниками аукциона: ООО «ПРО-
ПОРТИ ГРУПП». 

Цена продажи: 360 096 000 (Триста шестьдесят милли-
онов девяносто шесть тысяч) рублей 00 копеек (НДС не об-
лагается).

Покупатель: ООО «ПРОПОРТИ ГРУПП».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТРАНСПОРТ 

В Подмосковье 
начали 
эвакуировать 
машины 
по-московски 

ОПЛАТА 
СУТКАМИ 

Ирина Рыбникова 

ЖИТЕЛИ Подмосковья теперь 
по-новому рассчитываются за 
хранение эвакуированных авто-
мобилей на штрафстоянке. Об-
ласть перешла с почасовой опла-
ты на посуточную, как в Москве. 
Если владелец заберет свой авто-
мобиль до истечения 24 часов с 
того момента, как транспортное 
средство было доставлено на шт-
рафстоянку, платить за хране-
ние ему не придется. Таким обра-
зом, на территории всего Мо-
сковского региона теперь дейст-
вуют единые правила расчета за 
эвакуацию. 

Если же в течение 24 часов за-
брать автомобиль со стоянки не 
удалось, в этом случае в 697 ру-
блей в сутки обойдется хранение 
на стоянке мотоцикла, в 1394 ру-
бля — легкового автомобиля. За 
грузовик или автобус придется 
заплатить 3854 рубля, а негаба-
ритное транспортное средство 
будет стоить 7246 рублей в сут-
ки. И эти цены действительны 
для всей области, в то время как 
прежде каждый муниципалитет 
устанавливал свои правила 
«игры» в эвакуацию. 

Цены на услуги эвакуаторов 
тоже определены для всей обла-
сти. Так, за эвакуацию мотоци-
клов и легковых машин придется 
выложить 4227 рублей, автобу-
сов и грузовиков — 6060, негаба-
ритных транспортных средств — 
15 054 рубля. Оплатить услуги 
перемещения и хранения маши-
ны на штрафстоянке, напомина-
ют в областном минтрансе, нуж-
но в течение 30 дней с момента 
эвакуации.  

Поменялись в области и тре-
бования к операторам, обслужи-
вающим щтрафстоянки. Их обя-
зали обеспечить подведомствен-
ную территорию видеонаблюде-
нием и тревожной кнопкой вы-
зова полиции. Записи с видеока-
мер операторы должны сохра-
нять не менее 45 дней. 

ОТДЫХ

В «Соколь-
никах» 
появились 
ледяные 
холсты 
для рисования

РИСУНОК 
НА ЛЬДУ

Сергей Жуков

В СТОЛИЧНОМ парке «Соколь-
ники» появились ледяные хол-
сты, на которых ультрафиолето-
вым фонариком можно рисовать 
картины. Плиты стилизованы 
под старые телевизоры. 

Пять ледяных полотен можно 
найти недалеко от главного вхо-
да в парк. Высота и ширина каж-
дого — около двух метров, а вес — 
больше 500 килограммов. На 
них можно рисовать. К плитам 
прикреплены щиты, пропитан-
ные особой краской. Любой же-
лающий может провести по им-
провизированному экрану спе-
циальным фонариком — лед впи-
тает лучи ультрафиолета, запо-
миная движения руки. Как рас-
сказали в пресс-службе «Со-
кольников», рисунки светятся 
на льду минимум 15 минут, по-
сле чего исчезают.  Ледяные «те-
левизоры» в парке простоят до 
воскресенья. На 12 января за-
планированы показательные вы-
ступления. Профессиональные 
художники покажут посетите-
лям световые шоу на новогод-
нюю тему и по мотивам детских 
сказок. Проведут для москвичей 
и мастер-классы. Обучиться но-
вому для себя искусству можно с 
16.00 до 19.00. В субботу и вос-
кресенье ледяные холсты отда-
дут на откуп рядовым посетите-
лям.

Увидеть ледовые скульптуры 
можно и на Поклонной горе. Там 
до воскресенья продлится фе-
стиваль «Ледовая Москва. В кру-
гу семьи». Посвящен он предсто-
ящему чемпионату мира по фут-
болу, поэтому изо льда мастера 
соорудили мячи и даже звезду 
мадридского «Реала» Криштиа-
ну Роналду. Рядом самые извест-
ные достопримечательности 
мира — Московский Кремль, Эй-
фелева башня, Биг-Бен... Высота 
всех скульптур — от трех до ше-
сти метров.

ЖКХ  Коммунальщики не допустили появления пробок на улицах 
города во время снегопада

Намело. Подмели
Ангелина Зеленькова 

В
чера в Москве, нако-
нец, выпал снег. Да ка-
кой! Коммунальные 
службы вывели на рас-
чистку улиц более 6,5 

тысячи единиц спецтехники, 
большую часть времени в этот 
сезон простаивавшей без дела. 

Конечно, слой снега в четыре 
сантиметра, выпавшего вчера,  
для них, можно сказать, семечки.  
Но и их могло бы хватить для со-
здания пробок на дорогах. Чтобы 
не допустить этого, спецтехника 
вышла на расчистку  еще ночью, 
когда циклон только начал на-
двигаться на город. 

— Мы  провели противоголо-
ледную обработку магистралей и 
объектов дорожного хозяйства, а 

утром — сплошное прометание 
проезжей части и  тротуаров с по-
следующей обработкой их про-
тивогололедными материалами, 
— рассказал журналистам заммэ-
ра Москвы по вопросам ЖКХ и 
благоустройства Петр Бирюков.

Работа продолжилась и утром 
— ждать, когда снегопад закон-
чится, коммунальщики не стали. 
Корреспонденты «РГ» наблюда-
ли за этой работой на площади  
Триумфальной арки на Кутузов-
ском проспекте — одной из важ-
нейших транспортных магистра-
лей столицы.

 — Мы следим здесь за чисто-
той всегда, — рассказал «РГ»  зам-

начальника участка ГБУ «Гор-
мост» Александр Яблоков. — Но 
сегодня пришлось привлечь  
трактор, погрузчик и самосвал.  

Эти усилия даром не пропали. 
По оценке Яндекса, загрузка до-
рог днем была не более двух-трех 
баллов, и даже к вечернему часу 
пик прогнозировалось не более 
шести баллов. 

Что же касается самой гигант-
ской арки, ее, оказывается, по ре-
гламенту  можно расчищать 
только после снегопада. Рабочие 
гарантировали, что  за три часа  
они с этим справятся.

В круглосуточном режиме  в 
городе чистят весь центр Мо-
сквы. На улице Тверской, напри-
мер, площадки у пешеходных  пе-
реходов, в парке «Зарядье» — па-
рящий мост, с которого заметен-

ная Москвы выглядит особенно 
красиво, и желающих полюбо-
ваться этой картиной нашлось 
немало. Но чистят мост только 
лопатой — уникальное сооруже-
ние, нависшее на 70 метров над 
Москвой-рекой, требует береж-
ного отношения к себе. На окраи-
нах Москвы, где меньшая прохо-
димость людей, уборка идет два-
жды в сутки. 

Организованы и работы по 
очистке наледи с кровель и вы-
ступающих элементов фасадов 
зданий. На какой крыше собрал-
ся снег, коммунальщикам под-
сказывает система видеокамер, 
следящая за 600 зданиями.

Акцент

 После сильного снегопада 
чистят даже Триумфальную 
арку на Кутузовском проспек-
те: это занимает три часа

Новая битва коммунальщиков со снегом снова окончилась триумфом рабочих и техники. 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК  Что дадут Московские центральные диаметры столице и области

Билет во все концы
Светлана Батова 

У
же через год могут запу-
стить первый Московский 
центральный диаметр — ра-

диальное железнодорожное на-
правление в режиме МЦК. В тече-
ние нескольких лет к ним должны 
присоединить еще шесть направ-
лений. Как это повлияет на рабо-
ту железной дороги в столичном 
регионе, «РГ» рассказал Влади-
мир Савчук, заместитель гене-
рального директора, руководи-
тель департамента исследований 
железнодорожного транспорта 
Института проблем естествен-
ных монополий. 

Владимир Борисович, насколько 
ожидаем был такой глобальный 
проект в Москве?
ВЛАДИМИР САВЧУК: Идея витала в воз-
духе — в Московской агломера-
ции развитая железнодорожная 
сеть. У нас количество направле-
ний значительно больше, чем во 
многих европейских городах.  
Кроме того, у Москвы есть удач-
ный опыт запуска МЦК, удалось 
создать удобную, доступную и 
недорогую транспортную систе-

му. Это привлекло и пассажиров, 
и инвестиции. МЦК стало пер-
вым проектом интеграции билет-
ного меню пригородных элек-
тричек во внутригородскую 
транспортную инфраструктуру. 
По одному билету можно пройти 
и в метро, и на МЦК.  Хотя интег-
рировать тарифы диаметра, бу-
дет сложнее. Проект иницииро-
ван Москвой. А реализовывать 
его будут и в столице, и в Москов-
ской области.  У них разные цели, 
финансовые возможности, зако-
нодательство.  

Москва и область избавятся  от 
такой  тарифной странности, 
при которой, если купить один 
билет в области на другой конец 
Москвы, то он будет вдвое доро-
же, чем при покупке  двух биле-
тов — одного по области, а  друго-
го по столице?
ВЛАДИМИР САВЧУК: Эти вопросы при 
разработке комплексного меню 
точно будут подниматься. Про-
блема в том, что тарифные орга-
ны Московской области придер-
живаются идеологии «лучше не 
трогать, потому что одни пасса-

жиры выиграют, но другие будут 
недовольны». Перевозчик — 
ЦППК — здесь ничего не может 
сделать без согласования с регио-
ном, так как именно регион уста-
навливает тарифы. Хотя из-за 
этих перекосов, например, где-то 
пассажиры выбирают более де-
шевые автобусы, а значит, пере-
гружаются автомобильные доро-
ги. Поэтому  тарифное меню объ-
ективно необходимо приводить к 
реалиям.

Подмосковье от этого проекта  
больше получит  или потеряет?
ВЛАДИМИР САВЧУК: Конечно же, по-
лучит. Причем за относительно 
небольшие деньги у области поя-
вится транспортная инфраструк-
тура, которая позволит  вывезти 
наконец-то жителей всех застро-
енных районов в радиусе 20 км от 
Москвы.  В последние годы там 
появилось очень много жилья, из 
которого почти невозможно уе-
хать.  Субъект Федерации обязан 
заниматься организацией тран-
спортного обслуживания. И МЦД 
дадут области такую возмож-
ность. По нашим прогнозам, пас-
сажиропоток может увеличиться  
на десятки процентов при интег-
рации тарифных меню. 

Первые поезда на МЦД собира-
ются запустить в тактовом режи-
ме уже  через год. Обещают, что 
скорость  электричек вырастет  в 
два раза  за счет замены автома-
тики и строительства дополни-
тельного путепровода с еще од-
ной парой главных путей на Ка-
ланчевской площади.  Насколько 
это реально? 
ВЛАДИМИР САВЧУК: Проект масштаб-
ный, и реализовываться он будет  
поэтапно. Сначала запускают ди-
аметры, на которых уже есть 
сквозное движение. На них отра-
батываются  различные техноло-
гические схемы.  Связка Курско-
го вокзала и Каланчевки — одно 
из узких мест — требует  значи-
тельных инвестиций  и времени 
на реализацию. И 4—6-минутный 
интервал движения на протяже-
нии всего диаметра, скорее всего, 
придет через несколько лет. Но 

на определенных участках мож-
но реализовать такой интервал, 
скажем, до вокзала с каких-то 
участков области. Например, от 
Нахабино до Тушино, от Подоль-
ска до Царицыно. 

Если брать другой диаметр — 
Лобня—Одинцово, там сейчас и 
без тактового движения очень 
загружена смычка между Саве-
ловским и Белорусским вокзала-
ми, в том числе и за счет аэроэк-
спрессов. Как там поместятся 
все поезда? 
ВЛАДИМИР САВЧУК:  Это отдельная за-
дача — проработка графика дви-
жения. Возможно, введут «пакет-
ный» график — когда в определен-
ный период времени все элек-
трички идут друг за другом со 
всеми остановками или пропу-
ская отдельные остановки. Могут 
комбинировать с электричками 
— экспрессами. Так можно бы-
стро вывезти большое количест-
во пассажиров. 

Есть надежда, что с вводом диа-
метров все-таки ликвидируют 
дневные двух-трехчасовые днев-
ные «окна» в движении приго-
родных электричек? 
ВЛАДИМИР САВЧУК: Совсем отказать-
ся от перерывов невозможно. 
Железная дорога работает кру-
глосуточно — ночью пропускают 
поезда дальнего следования, гру-
зовые.  Поэтому часть «окон» 
приходится на день. Но, скорее 
всего, с ними придется разби-
раться детально при запуске 
МЦД. Думаю, что в итоге это бу-
дет комбинация и плановых ви-
дов ремонта, и внеплановых. У 
железнодорожников есть требо-
вания по безопасности, за кото-
рыми тщательно следят.  Но на 
железнодорожных системах 
мира все- таки находят баланс 
между ремонтными окнами, 
комфортом пассажиров и регу-
лярностью движения.

Акцент

 Появится транспортная 
инфраструктура, которая 
позволит вывезти наконец-то 
жителей всех застроенных 
районов в радиусе 20 км 
от Москвы

Читайте на сайте: Какие 
будут пенсии, зарплаты и 
тарифы ЖКХ в Москве в 
2018 году
rg.ru/art/1486697
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КСТАТИ
Куда пожаловаться на неубранный снег возле домов?
Самый простой способ - отправить жалобу через электронный портал 
«Наш город». Укажите свой домашний адрес и опишите проблему. К за-
явке можно прикрепить фотографии или короткое видео. Второй ва-
риант — обратиться в Объединение административно-технических 
инспекций Москвы (ОАТИ). Телефон «горячей линии» (499) 264-96-81. 
Звонки принимаются по рабочим дням с 8.00 до 17.00.
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КИНО  Выживет ли 
«другое кино» в 2018-м?

Святые моторы

Валерий Кичин

ВСЕ топ-десятки самых ожидаемых фильмов 2018 года 
заполнены сиквелами, ремейками и прочими вариация-
ми на знакомые сюжеты, не сулящими ничего нового. 
Есть ли шанс увидеть что-то более добротное? Вот деся-
ток авторских проектов, которые, вероятно, мы увидим 
на главных фестивалях года - в Берлине, Канне, Венеции. 
При ближайшем рассмотрении планы синефильских ку-
миров тоже не лишены коммерческой жилки.

Француз Леос Каракс после эксцентриады «Святые 
моторы» обещал заняться музыкальным кино. На подхо-
де его первый англоязычный фильм «Аннетт». По сюже-
ту судя — мелодрама: любовь между комиком и оперной 
певицей, но любимая умирает, и двухлетняя дочь предо-
ставлена отцу, который обнаружит ее сверхъестествен-
ный талант. Саундтрек поручен арт-рок группе Sparks.

Турецкий классик Нури Бильге Джейлан, золотой лау-
реат Каннского фестиваля, готовит семейную драму 
«Дикая груша». Герой мечтает о карьере писателя и, вер-
нувшись в родную деревню, пытается заработать денег 
на издание своей первой книги. Но все его планы грозят 
обрушить непогашенные долги, в которых увяз отец.

Ларс фон Триер снимает давно анонсированный кри-
минальный триллер «Дом, который построил Джек». 
Датский возмутитель спокойствия на этот раз пишет 
психологический портрет серийного убийцы, где собы-
тия увидены глазами 
героя. Джек (в этой 
роли Мэтт Диллон), 
по версии Триера, — 
своего рода худож-
ник. Идея фильма, по 
словам режиссера: 
«Жизнь есть зло». 
Как сообщают, объ-
явленный Канном 
персоной нон грата 
фон Триер все-таки пытается пробиться в конкурс 2018 
года. 

Лауреат «Оскара» иранец Асгар Фархади психологи-
ческий триллер «Все знают» снял по своему ному сцена-
рию в копродукции Испании, Италии и Франции на ис-
панском языке. Испанка Каролина, живущая в Буэнос-
Айресе, решает нанести визит на родину с детьми и му-
жем-аргентинцем. Путешествие откроет ей роковые тай-
ны и перевернет жизнь семейства. В ролях Пенелопа 
Крус и Хавьер Бардем, музыку написал Альберто Иглеси-
ас. Картину снимал оператор Хосе-Луис Алькайне, рабо-
тавший с Карлосом Саурой и Педро Альмодоваром. Воз-
можно, картина попадет в конкурс Каннского фестиваля. 

Новозеландский режиссер Эндрю Доминик («Как 
трусливый Роберт Форд убил Джесси Джеймса») еще с 
2011 года пытается экранизировать книгу американ-
ской писательницы Джойс Кэрол Оутс о жизни и смерти 
Мэрилин Монро. На главную роль предполагалась Нао-
ми Уоттс, но обстоятельства изменились, и сыграть Мэ-
рилин пригласили Джессику Честейн. Та вскоре тоже 
ушла с проекта. Считалось, что фильм не осуществится 
вовсе. Но в 2016 режиссер подтвердил, что байопик о 
Монро состоится: «Думаю, эта история о том, как дет-
ская травма бросила тень на всю жизнь, разорванную 
между личным и публичным, может войти в десятку луч-
ших картин, когда-либо снятых», — скромно заметил он. 
Имя главной актрисы держится в тайне.

«Если бы улица могла говорить» —  фильм создателя 
увенчанного «Оскарами» «Лунного света» Барри Джен-
кинса. Снят по роману Джеймса Болдуина: чернокожий 
обитатель Гарлема Фонни сидит в тюрьме за изнасилова-
ние, которое он не совершал; беременная невеста Тиш 
пытается доказать его невиновность.  

Недавний канадский вундеркинд, баловень Каннско-
го фестиваля Ксавье Долан заканчивает актуальную ки-
нодраму «Смерть и жизнь Джона Ф. Донована». В пере-
писке американской кинозвезды Джона Донована с его 
одиннадцатилетним английским коллегой находят фо-
тографию обнаженного мальчика. Что, конечно, возбу-

ждает далеко идущие подозрения, их раздувает желтая 
пресса, карьера и жизнь актера летят под откос. Через де-
сять лет после смерти звезды его партнер по переписке 
вспоминает, как накалялась драма, сломавшая жизнь 
обоих. Играют Кит Харрингтон, Натали Портман, Джес-
сика Честейн. Думаю, название картины мы увидим в 
конкурсных списках 71-го Каннского фестиваля.

В «Электронной книге» (E-book) француза Оливье Ас-
саяса интересует наша способность адаптироваться в 
меняющемся мире. Друзья издатель Леонард и писатель 
Ален не могут смириться с тем, что мир становится все 
более виртуальным и, как в плохом фэнтези, дематериа-
лизуется на глазах. Жанр — комедия, играют Жюльетт Би-
нош, Гийом Кане, Венсан Макен, Оливия Росс.

Автор оскароносной «Иды» Павел Павликовский 
представит драму «Холодная война» из времен «социа-
листической Польши» 60-х. Сюжет напоминает «Вар-
шавскую мелодию» Леонида Зорина: влюбленные не мо-
гут жить друг без друга, но политическая обстановка не 
позволяет им быть вместе. Зула (Джоанна Кулиг) — па-
рижская танцовщица, ее возлюбленный Виктор (Томаш 
Кот) — артист польского ансамбля «Мазурка». В картине 
много народной музыки в исполнении ансамбля «Мазов-
ше», а также джаза и песен парижских кабаре.

Наконец, Пол Верховен обещает провокативную кар-
тину «Святая дева» о монахине XVII века Бенедетте Кар-
лини с ее провидческими талантами. Деву посещали ре-
лигиозно-эротические видения, подруга по келье разде-
ляла с ней лесбийские утехи. Она стала игуменьей мона-
стыря Божьей Матери и заявила, что может напрямую 
общаться с Христом. Но ее «дар» был разоблачен, ее ули-
чили в жульничестве, развратных действиях и бросили в 
тюрьму, где она и умерла 35 лет спустя. Фильм снят по 
книге историка Юдифи Браун «Жизнь монахини-лесби-
янки в эпоху итальянского Возрождения», основанной 
на документах госархива Флоренции. В роли сестры Бе-
недетты бельгийская актриса Вирджини Эфира.

Кадр из фильма «Смерть и жизнь Джона Ф. Донована».

В планах синефиль-
ских кумиров 
ощущается и ком-
мерческий расчет

Дело писателей Евгений Водолазкин — о святых, не святых и о том, 
почему Дмитрий Лихачев не любил Максима Горького

Милость выше справедливости
Лауреаты премии «Большая 
Книга» 2013 и 2010 годов Евгений 
Водолазкин и Павел Басинский 
начали 2018 год с размышлений 
о чудесной природе  вечных бес-
тселлеров, феномене святости, 
странных финалах романов 
«Лавр» и «Авиатор» и грядущем 
конце «царствия Донцовой». 
Мнения писателей разошлись, 
однако эпоха больших перемен в 
культуре анонсирована.  

Павел Басинский

Как провел новогодние канику-
лы?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Праздники с 
женой провели на даче, которую 
недавно сняли в Белоострове под 
Петербургом. Это такое стран-
ное место: до финской войны 
здесь проходила граница СССР с 
Финляндией. Пограничье, даже 
если оно бывшее, обладает осо-
бой энергетикой. Сейчас здесь 
безлюдно, из соседей коты да 
лисы. Чувствуешь себя погра-
ничником, стерегущим границу 
между собой и миром. В такой об-
становке хорошо пишется.

Все равно не могу понять огром-
ный успех твоего «Лавра», о ко-
тором уже столько наговорено, 
столько сделано его переводов 
на разные языки мира, но глав-
ное, до сих пор эта книга в высо-
ком рейтинге продаж. Что это? 
Достаточно сложный филологи-
ческий текст специалиста по 
древнерусской литературе. 
Очень специфический герой. И 
вдруг все читают! У меня такое 
сложное объяснение. Во-первых, 
публика заждалась романа с ре-
альным героем, а не с эманацией 
образа самого автора в образе 
якобы героя. Во-вторых, появил-
ся текст такого типа, которого в 
принципе не было прежде. И в-
третьих, людям интересно, что 
же там было «до литературы», 
ведь «Лавр» — это как бы литера-
тура, написанная до создания 
светской литературы. Ну и что-
то еще, какие-то другие причи-
ны, которые, может быть, ты 
объяснишь.
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Вообще гово-
ря, я сомнительная кандидатура 
для ответа на этот вопрос. Напи-
сав «Лавра», я был уверен, что 
читать его не будут. Сейчас я на-
поминаю себе метеоролога, объ-
ясняющего, как именно образо-
вался тот циклон, который он 
проморгал.  К сказанному тобой 
я бы добавил, пожалуй, две вещи. 
Первая связана с изменениями 
(метеорология меня не отпуска-
ет) в глобальном культурном 
климате. Это большая тема, о ко-
торой я писал, так что этот пункт 
я лишь обозначу. Что касается от-
носительного долголетия «Лав-
ра», то это, подозреваю, связано 
с особенностью средневековых 
текстов: они не устаревали. А 
«Лавр» текст отчасти средневе-
ковый. Но не полностью, что сни-
жает действенность этого элик-
сира вечной литературной моло-
дости. Так что у «Лавра» есть все 
шансы устареть.

А тебе не кажется, что в успехе 
«Лавра» есть что-то общее с фе-
номеном «Несвятых святых» Ти-
хона Шевкунова. Людей всегда 
волнует то, что их пугает (а жи-
тия святых с их странными по-
двигами всегда пугают совре-
менного человека). И вот ты как 
бы показал: да нет, такие же они 
были грешные, несчастные в 
жизни, в любви. Как и мы, сло-
вом. Или тебя обижает такое 
сравнение?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Людей волнует 
то, чего они не знают. А то, чего не 
знают ( здесь ты прав), чаще все-
го пугает. При всех жанровых 
различиях «Лавра» и «Несвятых 
святых» (фикшн и нон-фикшн) 
обе книги современным языком 
излагают то, что по тем или иным 
причинам не принадлежит к по-
вседневным темам. Интерес к 
«неповседневному» касается не 
только религиозных вопросов. 
Круг непознанного и вызываю-
щего интерес гораздо шире. Раз-

умеется, у этого круга есть свои 
пределы. Предполагаю, что тема 
полупроводников по-своему за-
хватывающа и широкой общест-
венности мало известна. Но на-
чни кто-то писать об этом, вряд 
ли он достиг бы большого успеха, 
это понятно. Другое дело вопро-
сы религии и в частности церков-
ные вопросы. Они касаются всех 
хотя бы потому, что наша культу-
ра возникла с крещением Руси и 
первые семь веков развивалась в 
церковной оболочке. Если же 
брать шире, религию как тако-
вую, то это тем более касается 
каждого, поскольку каждый ду-
мает о смерти и так или иначе 
этот вопрос для себя решает. По-
тому что без решения этого во-
проса невозможно ответить на 
вопрос о смысле жизни. Смерть 
одна из наименее познанных 
сфер человеческого бытия, ее не-
познанность, да, многим внуша-
ет ужас. И только религия гово-
рит в повседневности о смерти. 
Она показывает, что смерть — это 
часть жизни, и тем самым снима-
ет ужас перед неизвестностью. 
Что касается святых, то они «та-
кие же, как мы» — только лучше. 
Святой не тот, кто не грешит, а 
тот, кто способен искупить свой 
грех. Если продолжить тему стра-
ха, то святые действительно по-
рой пугают, как пугает всякое от-
ступление от нормы. Но благода-
ря таким людям наши нормы 
продолжают оставаться на при-
емлемом уровне.

Объясни конец романа. Почему 
мы «сами себя не понимаем»?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Понять самого 
себя труднее всего. Не потому, 
что ты такой загадочный. Просто, 
оценивая себя, человек не видит 
или не хочет видеть некоторых 
своих качеств. Переводя пробле-
му в нравственную плоскость, 
можно сказать, что понимание — 

это среди прочего признание 
собственных ошибок. Мы очень 
неохотно анализируем наше 
прошлое и опять-таки говорим, 
что не понимаем сами себя. Неко-
торые этой фразой гордятся. Им 
кажется, что она свидетельствует 
об особой глубине и сложности. А 
она говорит лишь о нежелании 
отнестись к себе с полной серьез-
ностью. Да, один из моих героев 
произносит эту фразу, но у меня 
она не вызывает сочувствия.

В какой степени интеллектуаль-
ная проза сегодня наступает на 
пятки «массовой»? Нам стоит 
ждать, что широкий читатель бу-
дет читать «Лавра», «Авиатора», 
«Зулейха открывает глаза», «Об-
итель» или, допустим, «Благово-
лительницы» Джонатана Лит-
телла? Или возникнет что-то 
синтетическое вроде «Гарри 
Поттера»? 
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Убежден, что в 
обозримом будущем литература 
будет двигаться к большей глуби-
не. Иногда ошибочно полагают, 
что это слово касается только пи-
шущего. На самом деле читатель 
и писатель — это в значительной 
степени соавторы, поскольку ме-
сто реализации текста — голова 
читателя. В девяностые годы 
было создано несколько по-на-
стоящему глубоких текстов. На-
пример, роман Владимира Шаро-
ва «Репетиции». Появись этот ро-
ман в 2010-е годы, он бы стал бес-
тселлером (и, я надеюсь, станет). 
Счастливая судьба «Лавра» ре-
зультат изменений в читатель-
ском сознании. Будь он издан де-
сятью годами ранее, его бы никто 
не заметил. Настало время значи-
тельных изменений в культуре. В 
одной из статей я определил его 
как «эпоху сосредоточения». 

Лавр жил давно. И то, что ты, спе-
циалист по древности, написал 

этот роман, понятно. Но мне 
понравилось, что ты не стал эк-
сплуатировать свой успех, как я, 
увы, после «Бегства из рая» сле-
ту написал еще три книги о Тол-
стом, так что Старик от меня, 
мне кажется, уже устал и вертит-
ся в гробу, как пропеллер. И мне 
стоило большого труда переклю-
читься на фигуру малоизвест-
ную — Лизу Дьяконову. А вот ты 
легко переключился на совре-
менную, хотя тоже связанную с 
историей тему, и написал своего 
«Авиатора». 
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Я думаю, нет 
универсальных законов в отно-
шении развития успеха. Толстой 
— он, по слову Екклесиаста, как 
море: все реки в него текут, но 
оно не переполняется. Другое 
дело «Лавр». Это история вы-
мышленного персонажа, напи-
санная во многом по законам 
средневековой поэтики. Эти де-
корации были придуманы для 
одного, совершенно определен-
ного спектакля. Существуют, 
конечно, примеры, подобные 
Гарри Поттеру, но здесь вступа-
ют в силу законы сериала. А 
«Лавр» вещь не сериальная. Иг-
рают роль, может быть, и мои 
личные особенности: я не лю-
блю петь одним и тем же голо-
сом. 

Роман мне понравился, но, при-
знаюсь честно, две трети книги я 
буквально ненавидел твоего ге-
роя. Ну, «отморозили»... Милли-
оны людей, жертв ХХ века, лежат 
в земле, и никто их никогда не от-
морозит. И вот он является на бо-
жий свет молодой, и, по сути, 
жизнь всех остальных персона-
жей, девушки, ученого, который 
с ним работает, и других начина-
ет вращаться исключительно во-
круг него. Почему, собственно? 
Что в нем такого? Мне в этом по-
чудился какой-то ужасный эго-
изм. И что такого в этом герое?  У 
меня дед погиб в 1942 году в 
Крыму, и даже тела его не нашли. 
Да, он не жертва, но мне он бли-
же, я им гордиться могу. И толь-
ко в конце романа я проникся 
судьбой героя, когда узнал... что 
он сам убийца. Это удивитель-
ный русский феномен! Никто 
ведь у нас не жалеет старух, ко-
торых убивают Раскольниковы. 
Мы жалеем Раскольникова, хотя 
он, между прочим, не раскаялся 
в преступлении, ему это еще 
только предстоит. Тем не менее 
преступление твоего героя при-
мирило меня с ним. Значит, не 
просто жертва, а сам соучастник 
кровавой истории. Этот «куль-
бит» вывел роман на какой-то 
другой уровень. Так было заду-
мано изначально?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Да, я не исклю-
чал возможности того, что Пла-
тонов окажется убийцей. Знал ли 
он с самого начала? Вспомнил в 
конце? Я нарочно не обозначил 
такой момент. Придя в себя, Пла-
тонов чувствует какую-то тя-
жесть. Груз ли это пережитого во-
обще или осознание собственной 
вины, мне и самому до конца нея-
сно. Скорее всего Платонов убе-
гает от себя так долго, как это 
возможно.

Многих читателей, напротив, не 
устроил такой финал. Получает-
ся, что никто не виноват, если 
все виноваты. Все жертвы и пала-
чи. То есть всепрощение. Это 
христианская модель, но она не 
работает в реальной истории, 
тебе не кажется?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Есть у меня подо-
зрение, что Платонов хочет спря-
таться за коллективной ответст-
венностью. Это вроде бы круто 
быть ответственным за всё, но на 
деле такая ответственность явля-
ется формой индульгенции. Не 
надо отвечать за всё — попробуй 
ответить хотя бы за свое. И выя-
снится, что почти у всякого есть 
свой скелет в шкафу. Это не зна-
чит, что виноваты все. Это значит, 
что виноват каждый. Чисто персо-
нальная история. Роман не о том, 

что все сидели за дело (я категори-
чески против такой мысли), а о 
том, что только личное покаяние 
способно что-то исправить. А хри-
стианская модель, о которой ты 
говоришь (в романе это выражено 
формулой «милость выше спра-
ведливости»), она включается по-
сле покаяния. Иначе, на мой 
взгляд, в ней немного смысла. 
Как-то один известный человек 
сказал мне, что самое страшное 
место романа не лагерь, а эпизод, 
когда Платонов приходит к быв-
шему палачу. Тот не просит про-
щения, но и не проклинает Плато-
нова. Он говорит: «Я устал». По-
сле всего, что он сделал, только 
устал? Это свидетельство того, 
что человек более не холоден и не 
горяч, а теплохладен, что по «Апо-
калипсису» хуже всего. Грустно, 
если это отражает состояние на-
шего общества, которое «устало» 
смотреть назад, читать о лагерях 
и государственном терроре. По-
смотри, как у нас набросились на 
Солженицына, когда он заговорил 
о необходимости покаяния. Опре-
деленной части нашего общества 
оно кажется очернением славного 
прошлого. А прошлое, оно не толь-
ко славное. Оно разное — и так 
ведь у любого народа.

В 2018 году будет отмечаться 
150-летие Горького. Это правда, 

что твой учитель и наш великий, 
без преувеличения, филолог и 
гуманист Д. С. Лихачев Горького 
не любил, мягко говоря? Он ведь 
был «соловчанин». Вообще твое 
отношение к Горькому, к его 
роли в политике, в культуре? Что 
ты думаешь о возвращении его 
памятника на Белорусской пло-
щади? Надо ли отмечать его юби-
лей широко, или скромно, или 
совсем не отмечать?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Да, Дмитрий 
Сергеевич Горького не любил и 
считал его посредственным писа-
телем. Для нелюбви была причи-
на. В 1929 году Горький как пред-
ставитель мировой обществен-
ности совершил поездку на Со-
ловки, чтобы выяснить, являют-
ся ли правдой рассказы о творя-
щихся там ужасах. После этого 
появился подписанный Горьким 
текст, пафос которого состоял в 
том, что все в порядке, а заклю-
ченных надо бы гнобить еще 
больше. Лихачев понимал, как 
непросто было Горькому выпол-
нять эту миссию, как опасно 
было сказать правду. Но тогда, 
полагал Лихачев, ему следовало 
отказаться от поездки под каким-
нибудь предлогом. Соловецкая 
история Горького для узника Со-
ловков Лихачева была его личной 
историей, поэтому отношение 
Дмитрия Сергеевича к Буревест-
нику мне очень понятно. Вместе с 
тем Горький был человеком про-
тиворечивым: известно, что 
очень многим людям он помог. 
Видимо, мы и должны восприни-
мать его во всей его противоре-
чивости.
Знаешь, пару лет назад я неожи-
данно для себя стал лауреатом 
русско-итальянской Премии 
Горького. Получая ее в Сорренто, 
я имел возможность посетить 
там виллу Алексея Максимовича. 
Это трудно описать: пинии, хра-
нящие прохладу в жару, простор-
ные светлые комнаты, терраса с 
видом на Неаполитанский залив. 
В ста метрах еще одна такая же 
вилла для гостей. Вот из этого 
итальянского рая он отправился 
в соловецкий ад. От такого кон-
траста можно было потерять рас-
судок. Мне кажется, он его и поте-
рял.
Что касается юбилея, памятника 
и прочих дел, то для меня это 
большого значения не имеет. Воз-
можно, юбилей — это повод 
вспомнить, что был такой чело-
век — одаренный, много повидав-
ший, из которого время сделало 
яйцо всмятку.

И последний вопрос, на который 
можешь не отвечать из суеверия. 
Что ты сейчас пишешь, над чем 
работаешь?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Я не суеверен, 
отвечу. Это будет роман о музы-
канте, человеке моего поколе-
ния. Может быть, поэтому мне 
кажется, что это главный мой ро-
ман.

Евгений Водолазкин: Мы очень 
неохотно анализируем наше прош-
лое — и говорим, что не понимаем 
сами себя. Некоторые этой фразой 
гордятся. Им кажется, что она сви-
детельствует об особой глубине и 
сложности. А она говорит лишь о 
нежелании отнестись к себе с пол-
ной серьезностью.

Акцент

 Сейчас я напоминаю себе 
метеоролога, объясняющего, 
как именно образовался тот 
циклон, который 
он проморгал

Акцент

 Не надо отвечать за всё — 
попробуй ответить хотя бы 
за свое. И выяснится, 
что почти у всякого есть свой 
скелет в шкафу
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Совсем другое время: от «Лавра» до «Авиатора»...
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ТЕАТР В «Современнике» озвучили «оттепель»

Шагает солнце по бульварам
ВЫСТАВКА В Мультимедиа Арт Музее демонстрируют 
семейный альбом Бориса Кустодиева  

Сон в красном тереме 
Алена Карась

Н
овый спектакль «Совре-
менника» «Шагает сол-
нце по бульварам» создан 

в жанре, который все чаще встре-
чается в отечественном, да и ев-
ропейском театре. 

Это спектакль-концерт, кото-
рый сложился спонтанно, в ре-
зультате двух больших прошло-
годних проектов. Один из них — 
музыкальный вечер в «Музеоне», 
ставший финальным аккордом 
фестиваля «Оттепель: лицом к бу-
дущему». Еще до него, в течение 
нескольких летних месяцев, мо-
лодые актеры читали в Третьяков-
ке стихи 50—60-х годов, а под ко-
нец, в день страшной летней гро-
зы, не убоявшись малолюдья, ис-
полнили любимые песни бабушек 
и дедушек. Воодушевившись 
успехом и собственной творче-
ской радостью, во главе с завли-
том театра Евгенией Кузнецовой 
они придумали вечер, посвящен-
ный юбилею основателя театра 
Олега Ефремова. 

Так родился и новый спектакль 
«Современника» (автор идеи Ев-
гения Кузнецова, режиссер Поли-
на Рашкина, педагог по вокалу 
Алла Тарасова, оркестр под управ-
лением Вячеслава Ахметзянова).  
Однако «Шагает солнце по буль-
варам» — это не механическое по-
вторение летних концертов. Выхо-
дя один за другим на подмостки 
своего временного дома на Яузе, 
они кажутся   то плакальщицами, 
то жрецами, то тенями той вели-
колепной эпохи, что стала симво-
лом политической и духовной ве-
сны в СССР, породившей множе-
ство явлений, в том числе их соб-
ственный театр. Раскрепощен-
ность, карнавальная неподкон-
трольность, радость и даже лико-
вание — вот состояния, с которыми 
пытается войти   в резонанс моло-
дая труппа «Современника».

Простота формы, когда на 
экране мелькают кадры хроники, 
фотографии (видеоряд — Светлана 
Бодрова), а на сцене, перед не-
большим оркестром, в юбках-та-
тьянках и брюках-дудочках поют 
актеры, не должна никого обма-
нуть. Чтобы такой концерт состо-
ялся как спектакль, необходимо, 
чтобы актеры и зал были наполне-
ны общей памятью. Именно это и 
смогли почувствовать молодые 
«современниковцы». Никого из 

тех, чьи голоса и лица поплывут на 
экране, в чью честь они будут 
петь, уже нет на этом свете, и 
большинство из них, кроме разве 
что Василия Мищенко, поющего 
песню Высоцкого «Я не люблю», 
никогда не играли вместе с Оле-
гом Далем, Евгением Евстигнее-
вым, Петром Щербаковым, Оле-
гом Ефремовым или даже с теми, 
кто ушел совсем недавно — с Ли-
лией Толмачевой или Игорем Ква-
шой, например. Им пришлось вы-
страивать совсем иной вид цехо-
вых и «семейных» связей — через 
два поколения. Это наложилось 
еще на один эмоциональный фак-
тор: эпоха «оттепели» с ее перео-
ценкой недавнего  страшного 
прошлого страны является своего 
рода вызовом сегодняшнему дню,   
заново отстраивающему истори-
ческий нарратив. 

Видимо, бывают времена, 
когда присяга на верность идеа-
лам предков формирует этиче-
ское кредо, позволяет выдер-
жать удушающую атмосферу  
настоящего. Во многом сходные 
мотивы вдохновля-
ли, думаю, и Сер-
гея Женовача, 
только что 
в ы п уст и в -
ш е г о  в 
«Студии 

театрального искусства» «Запо-
ведник» по прозе Довлатова. 

Особый камертон спектаклю-
концерту задает голос и образ 
Олега Ефремова с песенкой из 
фильма «Король-олень» на му-
зыку Микаэля Таривердиева 
«Каватина Дурандарте». Неожи-
данно ясно становится, насколь-
ко дух карнавала, комедии ма-
сок был необходим времени ос-
вобождения (ведь кинематогра-
фическая «оттепель» так и нача-
лась с фильма Эльдара Рязанова 
«Карнавальная ночь»). 

Песни «оттепели» — от «Было-
го нельзя воротить» Окуджавы до 

«Ночного разговора» Марка 
Фрадкина, от «Двух писем» Вы-
соцкого и его же «Я не люблю» 
(кстати, написанной для Игоря 
Кваши и спектакля «Современни-
ка» «Свой остров») — до «Чертова 
колеса» Арно Бабаджаняна — 
очень разные, но сквозь них пуль-
сирует необычайная, вдохновля-
ющая  сила эпохи. Она заставляет 
зрительный зал пританцовывать 
и подпевать актерам. 

Что же касается соседства — 
хотя бы через экран — с такими ве-
ликими актерами, как Ефремов, 
Даль, Кваша, Толмачева и Евстиг-
неев, то оно и вовсе поднимает мо-
лодое племя «Современника» (Да-
рью Белоусову, Полину Рашкину, 
Илью Лыкова, Глеба Осипова, По-
лину Пахомову, Евгения Павлова, 
Дмитрия Гирева, Дмитрия Смоле-
ва, Елену Козину, Николая Клям-
чука, Наталью Ушакову, Семена 
Шомина, Ивана Забелина, Викто-
рию Романенко) на совсем новый 
уровень осознания самих себя. И 
потому так искренне звучит в фи-
нале их признание в любви осно-
вателям театра и его художест-
венному руководителю Галине 

Волчек.

Жанна Васильева

О
том, что Борис Михайло-
вич Кустодиев, этот «бо-
гатырь живописи», как 

называл его Илья Ефимович Ре-
пин, был увлеченным фотогра-
фом, знают немногие.  Поэтому 
такой неожиданной выглядит 
выставка Кустодиева в Мульти-
медиа Арт Музее, подготовлен-
ная при участии Астраханской 
государственной картинной га-
лереи им. П.М. Догадина. Здесь   
можно увидеть 120 фотографий 
из семейного альбома художни-
ка, снятых  в 1902—1906 годах. 
Разумеется, наряду с легендар-
ными картинами из Русского 
музея и региональных музеев, 
такими, например, как «Купчи-
ха с зеркалом» (1920) и «Балага-
ны» (1917), или «Масленица» 
(1919) — из Научно-исследова-
тельского музея при Российской 
академии художеств…

На первый взгляд, это типич-
ные фотографии Серебряного 
века: элегантные дамы на фоне 
венецианских палаццо, свадьба 
сестры друга в Париже, семей-
ные снимки на Волге, в новопо-
строенном  собственном доме-
тереме в Костромской губер-
нии… «Терем»  отсылает к нео-
русскому, этнографическому 
стилю, эпохе модерна,  когда за-
ново открывалась националь-
ная старина… Фотографии, сде-
ланные Борисом Кустодиевым и 
его юной женой Юлией, от похо-

жих семейных снимков той 
эпохи отличают разве что 
снимки крестьян, которые 
делались для работы над ди-
пломной картиной в Акаде-
мии художеств. Та картина, 

кстати, не сохранилась. Пор-
трет Юлии на фоне написан-
ного полотна, похоже, един-
ственная возможность полу-
чить представление об этой 
работе.

С о б ст в е н н о,  ка к  р а з 
встреча  фотографий Кусто-
диева с его картинами — один 
из главных сюжетов выстав-
ки. В момент этого «контак-

та» как раз и  высвечивается 
удивительный дар Кустодиева — 

превращать повседневную 
жизнь в волшебную феерию 

живописи, где простодуш-
ная театральность ужива-
ется с утонченными от-
с ы л к а м и  в  и с т о р и ю 
искусства. Вс. Воинов, 
который вел дневник 

своих встреч с Кустодиевым, в 
феврале 1924 года записал: «Го-
ворили, как всегда, об искусстве. 
Между прочим, Борис Михайло-
вич отметил, что «честного про-
токола» в искусстве мало, «надо 
немного и слукавить, только тог-
да и получится нечто острое и 
интересное!». Фотографии для 
Кустодиева, похоже, были родом 
как раз «честного протокола». 
Здесь не найти ни объемистых,  
налитых — собственно «кустоди-
евских» — купчих, ни   узнавае-
мых русских пейзажей, которые  
запечатлены его кистью… Нет 
вроде бы совсем типичных моти-
вов Кустодиева, никакой ярко-
сти, сочности и  праздничности 
его полотен, где каждый персо-
наж выписан словно действую-
щее лицо народной драмы.

И все же в этом «честном 
протоколе» фотографий, как ни 
странно, ощущается интонация 
его картин.  Та теплота,  не-

жность взгляда, что отличает с 
такой очевидностью фотогра-
фии Юлии, сына или дочери, се-
мейства соседей Поленовых, 
распространяется, кажется, на 
всякого, кто попадает в объек-
тив фотокамеры художника:  
крестьянку с глиняными гор-
шками на базаре   или нянюшку 
ребенка… Единственный, пожа-
луй,  «жесткий» сюжет  — бой 
быков, снятый в Испании. Но, 
похоже, появление этих сним-
ков корриды в семейном альбо-
ме объясняется прежде теа-
тральной стихией этого дейст-
ва. Впрочем, театральность, ко-
торую предпочитает Кустодиев, 
явно другого свойства — она на-
поминает не о кровавых мисте-
риях древности, а об идилличе-
ском мире сказки. Вот и  своих 
домашних, выглядывающих из 
окошек «Терема», он снимает 
так, словно видит декорацию 
спектакля. Зритель фотографии 

вполне может себя почувство-
вать зрителем в театре.   

 Идиллия этого семейного 
альбома особо ярко ощущается, 
если знаешь о  драматической 
истории борьбы с болезнью, ко-
торая приковала художника к 
инвалидному креслу в послед-
ние десять лет его жизни. Игорь 
Грабарь точно заметил, что «бо-
лезнь не только не сокрушила 
его энергии, не только не подко-
сила его сил, а, напротив того, 
казалось, удвоила их». Сам ху-
дожник объяснял это тем, что 
«так как мир мой теперь — это 
только моя комната, (…) вот ста-
раюсь на картинах своих это 
солнышко, хотя бы только отбле-
ски его, поймать и запечатлеть».

Фотографии из семейного 
альбома, который внучка ху-
дожника — Татьяна Кирилловна 
Кустодиева, искусствовед, хра-
нитель коллекции итальянского 
Возрождения в Эрмитаже, пере-
дала в 2009 году в дар Астрахан-
ской государственной картин-
ной галерее, сделаны в годы, 
едва ли не самые счастливые в 
жизни Кустодиева .  Можно 
предположить, что этот альбом 
тоже был отблеском солнца в 
его жизни. 
Мультимедиа Арт Музей, Москва. 
До 4 февраля.

Акцент

 Особый камертон спектаклю-
концерту задает голос 
и образ Олега Ефремова

Акцент

 В «честном протоколе» 
фотографий Кустодиева 
ощущается интонация 
его картин

Телесериал «Меморандум 
Парвуса», «Россия К», 
с 15 января, 22.20. 
Это авторская режиссерская версия 

сериала, который в прошлом году зри-

тели смотрели на канале «Россия 1» 

под названием «Демон революции». 

Фильму вернули первоначальное  на-

звание «Меморандум Парвуса».  Ре-

жиссер проекта  Владимир Хотиненко 

заинтересован в том, чтобы зрители 

увидели и его авторское высказыва-

ние.  Телесериал сделан по мотивам 

сценария Эдуарда Володарского.  Вре-

мя действия — 1915 год:  Европа охваче-

на огнем Первой мировой войны. Сбе-

жавший в Германию теоретик мар-

ксизма и публицист Александр Парвус 

проводит переговоры с министром 

иностранных дел Германской импе-

рии. Он уговаривает его выделить 

деньги на организацию революции в 

России. В то же время  скрывающийся 

в Берне Владимир Ленин ищет — есте-

ственно, только по версии создателей 

сериала — спонсора,  способного под-

держать партию большевиков, кото-

рую он возглавляет. Парвус в свою 

очередь ищет человека, возглавляю-

щего революционно настроенную и 

нуждающуюся в финансировании пар-

тию. Однако  у Парвуса появляется 

конкурент — еще один революционер-

эмигрант, также предлагающий нем-

цам организовать в России револю-

цию и также собирающийся использо-

вать Владимира Ленина в своих инте-

ресах. Самому Ленину — по не имею-

щему под собой документальной по-

доплеки мнению сценариста —  необ-

ходимо выбрать, чью сторону и чьи 

деньги он примет. Затем Парвус и Ле-

нин —  чьи контакты в 1915-м  полно-

стью вымышлены — якобы приступают 

к организации забастовок в России. 

Разрушить их планы пытаются агенты 

контрразведки Алексей Мезенцев и 

Василий Георгиевич Туркестанов…

Программа «Научный стенд-ап», 
«Россия К», 19 января, 23:00. 
Идею программы подсказала популяр-

ная во многих странах, необычная по 

форме практика общения молодых уче-

ных и широкой аудитории — Science 

slam. Совсем не обязательно, чтобы 

слушатели были из научной среды. Вы-

ступления слэмеров проходят перед 

неподготовленной аудиторией, соби-

рающейся   в самых неожиданных ме-

стах — например, в клубе, баре или на 

рок-площадке. Герои программы — уче-

ные из Москвы, Санкт-Петербурга, Но-

восибирска, Самары, Владивостока. 

Каждому из выступающих отводится 

не более 10 минут, чтобы завладеть вни-

манием и интересом слушателей. Как 

будет строиться общение — академич-

но, театрально, под музыку или в стиле 

рэп — решает оратор. Финалистов вы-

бирают зрители, присутствующие в 

зале. Победителя первого сезона опре-

делит жюри: доктор биологических 

наук Константин Северинов, доктор 

психологических наук Мария Фалик-

ман, кардиолог и участник междуна-

родных научных стенд-апов Йоханнес 

фон Борстель, заместитель директора 

ГМИИ им. А.С. Пушкина по IT Владимир 

Определенов, председатель правления 

ОАО «Роснано» Анатолий Чубайс. 

«Построение квадрата на шестом 
уроке». Сергей Носов. — М.: АСТ, 
«Редакция Елены Шубиной». 
Скажешь кому-то из знакомых: «Чи-

тала тут рассказ про педофила, 

очень смеялась», — большинство по-

смотрит косо, некоторые даже на-

прягутся: у нас в обществе над таки-

ми темами шутить особо не принято. 

Петербургский писатель Сергей Но-

сов, однако ж, умеет пройти по тон-

кой грани, да так, что хохочешь в го-

лос. Мастер, что тут скажешь; эдакий 

Зощенко в современной оправе. 

Книг, одна остроумнее другой, у него 

больше десятка — «Хозяйка исто-

рии», «Грачи улетели», «Франсуаза», 

«Тайная жизнь петербургских памят-

ников»; пару лет назад за роман «Фи-

гурные скобки» Носов получил пре-

мию «Национальный бестселлер». 

Главное — не путайте Сергея Носова 

с Николаем; как иронизирует сам пи-

сатель: «Если меня до сих пор спра-

шивают, не я ли написал «Незнайку», 

каково же тем жилось, чья фамилия 

Каплан?» 

Почему опасно ночевать на комаров-

ской даче Ахматовой, где купался Ке-

ренский, что происходит в голове ше-

стиклассника Ромы, как Достоевско-

го отличить от Солженицына и зачем 

автор этой книги залез на Александ-

ровскую колонну — все это в новой 

книге «Построение квадрата на ше-

стом уроке». Несколько рассказов из 

нового сборника короткой прозы Но-

сова — просто блеск. Невероятно 

смешные, абсурдистские и без еди-

ного лишнего слова: читаешь, как по 

нотам. Носов наблюдает за нашей не-

лепой жизнью, в которой наравне то 

Достоевский мелькнет, то «англий-

ский поэт и большой знаток русской 

поэзии» Стив, то Гоголь с поэмой в 

сливочном вкусе отыщется — писа-

тель вам и это растолкует. Вся наша 

жизнь с четырех сторон квадрата, 

рассказанная разухабисто питер-

ским добрым весельчаком. 

Ну и совсем прекрасное, конечно, — 

стеб над вечным «книга — лучший по-

дарок» в рассказе «Он потребовал 

клятву»: «…не будут книгу дарить 

просто так? Книгу дарят не иначе как 

с умыслом. На что-то ведь был рас-

чет? Не на то ли, что Виталёк мой, в 

самом деле, прочтет книгу? А для 

чего? Не для того ли, чтобы образ 

мысли подвергнуть коррекции? Что-

бы в нем изменилось что-нибудь, 

хотя бы на грамм, а иначе как прика-

жете думать? 

Есть в этом подарке элемент прину-

ждения — садись и читай. А почему он 

должен читать? А он не будет. 

Откуда эта нахальная самоуверен-

ность — что непременно будут читать? 

Да сказала же я — он ее не откроет! 

Непонятный подарок. 

Более непонятный, чем ненужный. От 

ненужного легко избавиться. Не хо-

чешь в мусорное ведро, выйди во 

двор, положи рядом с баком — бомжи 

оценят. Это с ненужным. А с непонят-

ным иначе. Непонятное надо понять. 

Иначе станет непонятное мучить. 

Пока непонятное не понято, рука не 

поднимется утилизировать вещь».

В рассказе, к слову, выяснится, что по-

даренная книга читателям знакома, 

там есть история о том, как школьник 

напугал педофила зачем-то…

Печалит в сборнике только одно: рас-

сказов тут не так уж и много. И послед-

няя часть — это и вовсе заметки на сал-

фетке (в блокноте, в Facebook, кому 

как больше нравится). Они тоже за-

бавны и прекрасны, но… 

Так и хочется воскликнуть: Сергей, пи-

шите еще рассказы, как в первой ча-

сти, скорее! Уж больно посмеяться хо-

чется над нашей жизнью в вашей ин-

терпретации.

XXI фестиваль камерной музыки 
«Возвращение», 13 и 15 декабря, 
Москва, Рахманиновский зал, 
Малый зал консерватории.
В Москве проходит традиционный ян-

варский фестиваль «Возвращение». 

Его в лихие 90-е  придумали скрипач 

Роман Минц и гобоист Дмитрий Булга-

ков, которые вместе с друзьями-кол-

легами-однокашниками совершенст-

вовали мастерство в европейских 

странах, а  на каникулы приезжали до-

мой в Москву. И здесь они решили иг-

рать музыку вместе. Студенты дают 

несколько концертов в несезон — в ян-

варе, когда развлечения — это елки, 

«Щелкунчики», цирк. И с бесплатным 

входом. И с редкими и трудными про-

изведениями. 

И публика пошла.

И вот что интересно. За почти два де-

сятка лет существования фестиваля 

концепция его почти не изменилась. 

Да, те студенты прославились, стали 

мастерами. Теперь уже ходят на  «име-

на» — Минца,  Булгакова, Баеву, Рыса-

нова, Башмет и других. Специально для 

фестивальной премьеры пишут произ-

ведения современные композиторы. 

Разве что в духе времени прибавил-

ся способ решения финансовых (фе-

стиваль никогда не мог похвастаться 

мощными спонсорами) сложностей:  

краудфандинг,  с помощью самих 

зрителей.

Но осталось главное — концепция: ис-

полнять редкие незаигранные произ-

ведения, плюс то, что самим нравится, 

и делать тематические концерты. 

 13 января в Рахманиновском зале — 

Mort, программа на тему смерти. Пе-

стрый набор произведений от настоя-

щих хрестоматийных классиков — 

Лист, Брамс, Гайдн — до модернистов: 

Хиндемит и почти неизвестный у нас 

американский композитор-скрипач 

немецкого происхождения Чарлз 

Мартин Лефлер. И умеренный аван-

гард: Facing Death («Перед лицом смер-

ти», версия для 4 саксофонов) нидер-

ландского живого классика Луи Анд-

риссена. Программа начинается кон-

цептуально — с мадригала Moro, lasso, 

al mio duolo («Умираю от страданий»), 

написанного примерно в 1611 году 

Карло Джезуальдо. В историю вошли 

не только и не столько творения Дже-

зуальдо, сколько судьба: движимый 

ревностью, он подкараулил свою жену 

и любовника и убил их в постели; суда 

избежал, что характерно, и женился 

второй раз. Сей инцидент - сюжет опе-

ры «Джезуальдо». В концерте примут 

участие вышеупомянутые Алена Бае-

ва и Ксения Башмет и другие, а также 

Минц и Булгаков. 15 января закроет 

фестиваль традиционный «Концерт по 

заявкам». В программе то, что выбрали 

сами исполнители. Прозвучат Сюита 

№ 2 для двух фортепиано Рахманино-

ва;  Квартет для фортепиано, скрипки, 

альта и виолончели до минор Рихарда 

Штрауса; Камерная симфония № 1 ми 

мажор Шёнберга-Веберна и в финале 

Квинтет для кларнета, двух скрипок, 

альта и виолончели си минор Брамса. 

Среди исполнителей знаменитый вио-

лончелист Борис Андрианов.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ ФЕСТИВАЛЬ

Теперь зрителям предлагают авторскую версию сериала «Демон револю-
ции» — под названием «Меморандум Парвуса».

Б.М. Кустодиев. «Молотьба». 1908. 
Чувашский государственный худо-
жественный музей.

Александр Беляевс Анастасией 
Скорондаевой 

с Сусанной Альпериной
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«Русские сезоны» в Италии, 
Торжественное открытие 14 января, 
Рим
Название и масштабы проекта «Рус-

ские сезоны» в Италии, открывающе-

гося 14 января в римском Санта Чечи-

лия Холл, отсылает к легендарному 

бренду Сергея Дягилева. Именно его 

«Русские сезоны» сто лет назад на 

протяжении двадцати лет (с 1909 по 

1929) представляли миру русскую 

культуру: артистов балета и оперы, 

композиторов, художников, десятки 

театральных постановок — по сути, эк-

спортировали имидж России как 

страны высокого искусства. Проект 

«Русских сезонов» решено было раз-

вернуть в новом веке, теперь уже под 

эгидой минкультуры. Первый такой 

«сезон» прошел в 2017 году в Японии 

(в 40 городах). В 2018 году «Русские 

сезоны» состоятся в Италии, в 2019 

году — в Соединенных Штатах Амери-

ки, в 2020-м — в Германии. 

Итальянские «Русские сезоны» от-

кроются 14 января в Риме в концер-

тном комплексе Национальной ака-

демии Святой  Цецилии. В эти дни 

здесь пройдут гастроли Мариинско-

го театра, который выступит с симфо-

ническими программами под управ-

лением Валерия Гергиева и оперой 

Петра Чайковского «Иоланта» (с уча-

стием оркестра и хора Академии Свя-

той Цецилии). На концерте-открытии 

14 января Мариинский оркестр с Ге-

ргиевым исполнят Первую и Шестую 

симфонии Чайковского. В следую-

щие дни цикл симфоний Чайковского 

продолжится: 15 января прозвучат 

Вторая и Пятая, а 16 января — Третья и 

Четвертая симфонии. 

В течение года карта «Русских сезо-

нов» расширится до 40 итальянских 

городов, где запланированы две с по-

ловиной сотни представлений: десят-

ки концертов симфонической музыки, 

театральных и балетных постановок, 

выставок из собраний крупнейших 

российских музеев. Среди участни-

ков программы — Большой и Мариин-

ский театры, Малый драматический, 

Вахтанговский театры, «Сатирикон», 

Театр Наций, Академия русского бале-

та им. А. Я. Вагановой, Театр «Мюзик-

Холл», Государственный Эрмитаж, 

Третьяковская галерея, киностудия 

«Союзмультфильм».  

Уже в ближайшие дни в Неаполе в 

Teatro Mercadante Вахтанговский те-

атр покажет свой спектакль «Маска-

рад» в постановке Римаса Туминаса, в 

Казерте (на юго-западе Италии) му-

зеи-заповедники «Гатчина», «Пав-

ловск», «Петергоф», «Царское Село» 

представят 100 шедевров император-

ских резиденций Санкт-Петербурга. 

Там же Государственный Эрмитаж 

уже в январе развернул выставку 

«Русский двор». В Кремоне, знамени-

том городе скрипичных мастеров, 

планируется выставка Музея музы-

кальной культуры имени М.И. Глинки — 

«Миф Страдивари», созданная сов-

местно с Фондом Антонио Страдива-

ри и Музеем Скрипки/ Museo del 

Violino.   

КЛАССИКА

На концерте-открытии 14 января Мариинский оркестр с Гергиевым 
исполнят Первую и Шестую симфонии Чайковского. 

с Ириной Муравьевой
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Вся наша жизнь с четырех сторон 
квадрата, рассказанная разухабисто 
питерским добрым весельчаком. 
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Скрипачка Алена Баева и пианист 
Вадим Холоденко — звезды фести-
валя «Возвращение».

Раскрепощенность, карнавальная 
неподконтрольность, радость и даже лико-
вание — вот состояния, с которыми пытается 
войти в резонанс молодая труппа «Современника». С
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Акционерное общество «Агентство 
ипотечного жилищного кредитования» 
в соответствии  с решением Правления  
АО «АИЖК» (протокол от 27.12.2017  
№ 6/42) сообщает о проведении аукциона на 
право заключения договора аренды находя-
щегося в федеральной собственности земель-
ного участка площадью 264 937 кв. метров 
(кадастровый номер 66:41:0313006:1), распо-
ложенного по адресу: Свердловская область, 
г. Екатеринбург, ул. Институтская, в 1,5 км на 
юг от автомобильной развязки по ул. С. Де-
рябиной, для комплексного освоения терри-
тории, в рамках которого предусматривается 
в том числе иное строительство (далее соот-
ветственно — аукцион, Участок, комплексное 
освоение территории), открытого по составу 
участников  и форме подачи предложений о 
размере первого арендного платежа.

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Свердловская 

область, г. Екатеринбург, ул. Институтская, 
в 1,5 км на юг от автомобильной развязки по 
ул. С. Дерябиной.

Кадастровый номер: 66:41:0313006:1.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: для 

строительства комплекса зданий.
Площадь Участка: 264 937 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре 
недвижимости (далее — ЕГРН) от 26.01.2012 
№ 66:66:01/909/2011-003.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: Участок передан АО «АИЖК»  
для совершения юридических и иных дей-
ствий, в том числе сделок, в качестве агента 
Российской Федерации в соответствии с Фе-
деральным законом от 24.07.2018 № 161-
ФЗ  «О содействии развитию жилищного 
строительства» (далее — Федеральный за-
кон № 161-ФЗ) (запись в ЕГРН от 14.12.2016 
№ 66:66/001-66/001/349/2016-2015/1).

На земельном участке расположен объект 
недвижимого имущества (объект незавер-
шенного строительства с кадастровым номе-
ром 66:41:0404012:144), подлежащий сносу 
за счет средств АО «АИЖК».

Сведения о земельном участке, зареги-
стрированных правах, включая обреме-
нения, содержатся в выписке из ЕГРН от 
01.11.2017 № 99/2017/33421637, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Схема территориального планиро-
вания Свердловской области (далее 
–СТП)1.

Материалы СТП не содержат сведения об 
отнесении планируемых к размещению объ-
ектов капитального строительства (далее — 
ОКС) к объектам регионального или местно-
го значения.

Генеральный план городского округа 
— муниципального образования «Город 
Екатеринбург» (далее — ГП)2.

Планируемое развитие территории:
-

щих функциональных зонах: зоне многоэтаж-
ной и среднеэтажной застройки, рекреаци-
онной зоне озелененных территорий интен-
сивного общественного использования, в том 
числе лесные парки и зоне общественной и жи-
лой застройки, застройки производственных 
территорий  с повышенными архитектурно-
художественными требованиями.

Информация о наличии градостроитель-
ных и планировочных ограничений и осо-
бых условиях использования территории от-
носительно территории земельных участков 
в свободном доступе отсутствует.

Информация о планируемом размеще-
нии ОКС федерального, регионального и/
или местного значения в кадастровых гра-
ницах земельного участка с кадастровым 
номером 66:41:0313006:1 в материалах ГП 
отсутствует.

Правила землепользования и застрой-
ки городского округа — муниципального 
образования «Город Екатеринбург» (да-
лее — ПЗЗ)3.

1  Утверждена постановлением Правительства 
Свердловской области от 31.08.2009 № 1000-
ПП «Об утверждении схемы территориального 
планирования Свердловской области».
2  Утвержден решением Екатеринбургской город-
ской Думы третьего созыва шестидесятое засе-
дание (внеочередное) от 06.07.2004 № 60/1 «Об 
утверждении генерального плана развития 
городского округа — муниципального образования 
«Город Екатеринбург» на период до 2025 года» (в 
ред. от 24.11.2015 № 52/42).
3  Утверждены приказом Министерства строи-
тельства и развития инфраструктуры 
Свердловской области от 29.06.2017 № 704-П 
«Об утверждении правил землепользования и 
застройки городского округа — муниципального 
образования «Город Екатеринбург».

Градостроительное зонирование:
-

риториальных зонах: зона объектов средне-
го и высшего профессионального образова-
ния и научных комплексов (ЦС-2) — боль-
шая часть участка, зона объектов здравоох-
ранения (ЦС-1) и зона многоэтажной жилой 
застройки (Ж-5) — незначительные части 
участка. 

Для зоны ЦС-2 установлены следующие 
виды разрешенного использования: 

высшее профессиональное образование, обе-
спечение научной деятельности, историко-
культурная деятельность, земельные участ-
ки (территории) общего пользования; 

(специализированный жилищный фонд), 
коммунальное обслуживание, обслуживание 
автотранспорта (парковки), спорт, обеспече-
ние внутреннего правопорядка;

-
стройка (специализированный жилищный 
фонд), бытовое обслуживание, религиозное 
использование, магазины, общественное пи-
тание, гостиничное обслуживание, развлече-
ния, связь.

Планируемые параметры развития терри-
тории:

Предельные параметры разрешенного 
строительства, реконструкции объектов ка-
питального строительства:

-
тельного использования земельного участка 
— 2,4;

-
земного пространства — 100%;

-
ничного обслуживания — 5 этажей;

-
щадь объектов гостиничного обслуживания 
—  5000 кв. м.

Информация о наличии градостроитель-
ных и планировочных ограничений и осо-
бых условиях использования территории от-
носительно территории земельного участка 
в свободном доступе отсутствует.

Проект планировки и межевания тер-
ритории 7-го квартала района «Акаде-
мический» (далее — ППиМТ)4.

-
тируемые красные линии;

предусмотрено размещение общественных 
зданий и объектов.

К градостроительным и планировочным 
ограничениям и особым условиям использо-
вания территории, устанавливаемым в соот-
ветствии с требованием законодательства РФ  
и выявленным на основании анализа графи-
ческих материалов документов территори-
ального планирования, градостроительного 
зонирования, документации по планировке 
территории, территории земельных участ-
ков и их градостроительного окружения, от-
носится:

-
мативной приаэродромной территории 
Международного аэропорта Екатеринбурга, 
устанавливаемой в соответствии  с пунктом 
58 Федеральных правил использования воз-
душного пространства РФ,  и связанная с 
этим необходимость соблюдения особых 
условий использования территории в соот-
ветствии с требованиями статьи 46 Воздуш-
ного кодекса РФ.

1. Условия аукциона
Организация аукциона осуществляется в 

соответствии с решением Правительствен-
ной комиссии по развитию жилищного 
строительства и оценке эффективности ис-
пользования земельных участков, находя-
щихся в собственности Российской Феде-
рации (протоколы от 28.02.2014 № 1 и от 
21.10.2016 №6), в соответствии с которым 
Участок передан АО «АИЖК» для соверше-
ния юридических и иных действий, в том 
числе сделок, в качестве агента Российской 
Федерации в соответствии с частью 1 статьи 
12.2 Федерального закона № 161-ФЗ в це-
лях, предусмотренных Федеральным зако-
ном № 161-ФЗ.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальный размер первого арендного 

платежа составляет 88 775 000 (восемьдесят 
восемь миллионов семьсот семьдесят пять 
тысяч) рублей, НДС не облагается на осно-
вании подпункта 17 пункта 2 статьи 149 На-
логового кодекса Российской федерации.

Величина повышения начального размера 
первого арендного платежа («шаг аукцио-
на»):  1 000 000 (один миллион) рублей.

В соответствии с частью 3 статьи 16.1 Фе-
дерального закона № 161-ФЗ АО «АИЖК» 

4  У т в е р ж д е н  п о с т а н о в л е н и е м  г л а в ы 
Администрации города Екатеринбурга от 
05.11.2013 № 3762.

обязуется в течение 1 (одного) года с мо-
мента полной оплаты первого арендного 
платежа за земельный участок обеспечить 
выполнение работ по сносу объекта не-
движимого имущества  с кадастровым но-
мером 66:41:0404012:144, расположенно-
го на земельном участке, за счет средств 
АО «АИЖК».

Арендная плата за Участок устанавливает-
ся из расчета 181, 87 (сто восемьдесят один) 
рубль 87 копеек за 1 кв. метр площади Участ-
ка в год, что составляет 48 184 092,19 (сорок 
восемь миллионов сто восемьдесят четыре 
тысячи девяносто два) рубля 19 копеек в год, 
НДС  не облагается, и не подлежит измене-
нию в течение всего срока аренды.

Цена выкупа земельных участков, предна-
значенных для иного строительства, образо-
ванных из Участка в результате его раздела, 
определяется в следующем порядке: вели-
чина стоимости выкупа таких земельных 
участков, составляющая 1 340 (одна тысяча 
триста сорок) рублей 32 копейки, НДС не об-
лагается, за 1 кв. м общей площади земель-
ных участков, увеличивается  на величину 
арендной платы за 1 кв. м земельных участ-
ков, подлежащей выплате в течение срока 
аренды таких участков, НДС не облагается, 
за вычетом арендной платы, оплаченной  по 
договору аренды.

Срок аренды Участка: 9 (девять) лет со дня 
подписания акта приема-передачи Участка.

Способы обеспечения исполнения обяза-
тельств по договору аренды:

1. безотзывная банковская гарантия, отве-
чающая требованиям, указанным  в договоре 
аренды;

или
2. обеспечительный платеж в размере 

арендной платы за 6 месяцев, на условиях, 
указанных в договоре аренды.

Иные условия аренды и комплексного 
освоения территории определены в проектах 
договора аренды и договора о комплексном 
освоении территории, размещенных на офи-
циальном сайте АО «АИЖК» в сети Интер-
нет дом.рф (далее — сайт АО «АИЖК») в со-
ставе документации  об аукционе.

Ограничения осуществления хозяйствен-
ной, предпринимательской и иной деятель-
ности, владения, пользования и распоряже-
ния Участком, иные ограничения, связанные 
с особым правовым режимом Участка, уста-
навливаются законодательством Российской 
Федерации. Соблюдение установленных 
ограничений возлагается на победителя аук-
циона.

Арендатор Участка без проведения аук-
циона приобретает в собственность или в 
аренду земельные участки, образованные из 
Участка, переданного арендатору для ком-
плексного освоения территории, в рамках 
которого предусматривается в том числе 
иное строительство, за исключением случа-
ев, указанных в договоре аренды.

2. Порядок оформления участия  
в аукционе

2.1. В соответствии с частью 9 статьи 16.1 
Федерального закона № 161-ФЗ участника-
ми аукциона на право заключения договора 
аренды для комплексного освоения террито-
рии, в рамках которого предусматривается 
в том числе иное строительство могут быть 
только юридические лица.

Для участия в аукционе заявитель или его 
представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в аук-
ционе по утвержденной форме  и докумен-
ты, указанные в подпункте 1.6.3 докумен-
тации об аукционе, размещенной  на сайте  
АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных докумен-
тов составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с 
прилагаемыми к ним документами, указан-
ными  в пункте 3.1 настоящего извещения, 
принимаются организатором аукциона  по 
рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв 
с 13:00 до 14:00) начиная с 12.01.2018  по 
адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс «Воздвижен-
ка Центр» (вход со стороны Б. Кисловско-
го переулка). Прием заявок прекращается 
27.02.2018 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомле-
ния с документами, получения разъяснений  
по документации об аукционе предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной 
на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организато-
ра аукциона: +7 (499) 681-06-68. 

2.4. Для участия в аукционе заявитель 
вносит задаток в размере 44 387 500 (со-
рок четыре миллиона триста восемьдесят 
семь тысяч пятьсот) рублей. Оплата задатка 
осуществляется путем безналичного пере-
числения денежных средств на расчетный 
счет организатора аукциона, указанный в 

настоящем извещении, в срок не позднее 
27.02.2018.

Задаток НДС не облагается и вносится в 
валюте Российской Федерации единым пла-
тежом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810138000120231  в ПАО «Сбер-
банк» г. Москва, корреспондентский счет: 
30101810400000000225,  БИК 044525225, 
ИНН/КПП 7729355614 / 775050001. В гра-
фе «Назначение платежа» указать: «Задаток 
в счет обеспечения заявки на участие в аук-
ционе на право заключения договора аренды 
земельного участка (регистрационный но-
мер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента 
зачисления денежных средств  на расчетный 
счет организатора аукциона и должен посту-
пить на такой счет  не позднее 00 часов 01 ми-
нуты по московскому времени 01.03.2018.

Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами  не допу-
скается. 

Порядок внесения, удержания и возврата 
задатка предусмотрен документацией  об аук-
ционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, 
определения его победителя,  

заключения договора аренды, 
договора о комплексном  

освоении территории 
3.1. Определение участников аукциона 

проводится 01.03.2018 по адресу: г. Москва,  
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный 
комплекс «Воздвиженка Центр».

3.2. Аукцион состоится 02.03.2018 в 13.00 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

Регистрация участников аукциона осу-
ществляется в день проведения аукциона  в 
течение одного часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмо-
тренном документацией об аукционе. Побе-
дителем аукциона признается участник аук-
циона, предложивший наибольший размер 
первого арендного платежа за Участок.

3.3. Протокол о результатах аукциона яв-
ляется документом, удостоверяющим право 
победителя на заключение договора аренды 
и договора о комплексном освоении террито-
рии. Организатор аукциона вправе отказать-
ся от его проведения в срок  не позднее, чем 
за 3 (три) дня до даты окончания срока при-
ема заявок, а при выявлении обстоятельств, 
предусмотренных частью 8 статьи 39.11 Зе-
мельного кодекса Российской Федерации, 
организатор аукциона принимает решение 
об отказе в проведении аукциона в срок не 
позднее даты проведения аукциона включи-
тельно. Публикация извещения об отказе от 
проведения аукциона и порядок возврата за-
датков устанавливаются документацией об 
аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществля-
ется  в течение 3 (трех) рабочих дней с даты 
подписания протокола рассмотрения заявок 
участникам аукциона, за исключением по-
бедителя, лиц, указанных в пункте 3.10 на-
стоящего извещения, — в течение 3 (трех) 
рабочих дней с даты подписания протокола 
о результатах аукциона. Задаток, внесенный 
победителем аукциона, иным лицом, с кото-
рым договор аренды и договор о комплекс-
ном освоении территории заключаются в 
соответствии с пунктами 3.5, 3.9 настояще-
го извещения, засчитывается в счет первого 
арендного платежа по договору аренды.

3.5. Организатор аукциона в десятиднев-
ный срок с даты составления протокола  о 
результатах аукциона вручает или направ-
ляет победителю аукциона (его представите-
лю) или единственному принявшему участие 
в аукционе его участнику  3 (три) экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта до-
говора аренды, 2 (два) экземпляра подпи-
санного со своей стороны проекта договора о 
комплексном освоении территории и 3 (три) 
экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка. При этом размер первого арендно-
го платежа по договору аренды определя-
ется в размере, предложенном победителем 
аукциона, а в случае заключения договора 
аренды  с единственным принявшим участие 
в аукционе его участником — в размере, рав-
ном начальному размеру первого арендного 
платежа.

3.6. Победитель аукциона или единствен-
ный принявший участие в аукционе его 
участник представляют организатору аук-
циона подписанные со своей стороны 3 (три) 
экземпляра договора аренды, подписанные 
со своей стороны 2 (два) экземпляра дого-
вора о комплексном освоении территории, 
подписанные со своей стороны 3 (три) экзем-
пляра проекта акта приема-передачи Участ-
ков, безотзывную банковскую гарантию, от-
вечающую требованиям договора аренды, 

или платежный документ, подтверждающий 
внесение на счет организатора аукциона обе-
спечительного платежа в размере и порядке, 
указанных в договоре аренды, в срок не позд-
нее 30 (тридцати) дней с даты направления 
проектов договоров.

Не допускается заключение указанных до-
говоров ранее, чем через 10 (десять) дней  со 
дня размещения информации о результатах 
аукциона на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет раз-
мещение протокола рассмотрения заявок и/
или протокола о результатах аукциона на 
сайте АО «АИЖК» в течение 1 (одного) ра-
бочего дня с даты его подписания.

3.7. Передача Участка осуществляется в 
соответствии с договором аренды. Пере-
дача Участка оформляется актом приема-
передачи.

3.8. Если победитель аукциона или един-
ственный принявший участие в аукционе его 
участник в течение 30 (тридцати) дней с даты 
направления ему проекта договора аренды, 
проекта договора о комплексном освоении 
территории и проекта акта приема-передачи 
Участка не подписал их и не представил ор-
ганизатору аукциона, победитель аукцио-
на или единственный принявший участие в 
аукционе его участник утрачивает право на 
заключение договора аренды, внесенный им 
задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участ-
нику аукциона, который сделал предпослед-
нее предложение о размере первого аренд-
ного платежа за Участок, 3 (три) экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта до-
говора аренды, 2 (два) экземпляра подпи-
санного со своей стороны проекта договора о 
комплексном освоении территории и 3 (три) 
экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка с предложением заключить соответ-
ствующие договоры в течение 30 (тридцати) 
дней с даты направления такому участнику 
аукциона проектов указанных договоров и 
проекта акта приема-передачи Участка по 
цене предмета аукциона, предложенной по-
бедителем аукциона.

3.9. В случае если аукцион признан несо-
стоявшимся и только один заявитель при-
знан участником аукциона либо единствен-
ная заявка и заявитель, подавший указан-
ную заявку, признаны соответствующими 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, организатор аукциона в 
десятидневный срок с даты составления про-
токола рассмотрения заявок направляет за-
явителю, признанному единственным участ-
ником аукциона, или заявителю, который и 
единственная заявка которого соответству-
ют всем требованиям и указанным в извеще-
нии условиям аукциона,  3 (три) экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта до-
говора аренды, 2 (два) экземпляра подпи-
санного со своей стороны проекта договора о 
комплексном освоении территории и 3 (три) 
экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка. При этом указанные договоры за-
ключаются с заявителем, признанным един-
ственным участником аукциона, либо с за-
явителем, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям и 
указанным в извещении условиям аукциона, 
по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, ко-
торый и единственная заявка которого соот-
ветствуют всем требованиям и указанным  в 
извещении условиям аукциона, представля-
ют организатору аукциона подписанные  со 
своей стороны 3 (три) экземпляра договора 
аренды, 2 (два) экземпляра подписанного 
со своей стороны договора о комплексном 
освоении территории, 3 (три) экземпля-
ра подписанного со своей стороны проекта 
акта приема-передачи Участка, безотзыв-
ную банковскую гарантию, отвечающую 
требованиям договора аренды, или платеж-
ный документ, подтверждающий внесение 
на счет организатора аукциона обеспечи-
тельного платежа в размере и порядке, ука-
занных в договоре аренды, в срок не позд-
нее  30 (тридцати) дней с даты направления 
проектов договоров и акта приема-передачи 
Участка.

3.10. Сведения о победителе аукциона, 
о заявителе, признанном единственным 
участником аукциона, заявителе, который и 
единственная заявка которого соответству-
ют всем требованиям и указанным в изве-
щении условиям аукциона, единственном 
участнике, принявшем участие в аукционе, 
которые уклонились от заключения до-
говора аренды  и договора о комплексном 
освоении территории, включаются в реестр 
недобросовестных участников аукциона, 
предусмотренный пунктом 27 статьи 39.12 

Земельного кодекса Российской Федерации, 
а задатки, внесенные этими лицами,  не воз-
вращаются.

Извещение о проведении аукциона на право 
заключения договора аренды находящегося  

в федеральной собственности земельного участка  
для комплексного освоения территории,  
в рамках которого предусматривается  
в том числе иное строительство
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «НПФ «Башкирская золотодобывающая компания» 
информирует население о проведение общественных слу-
шаний проектной документации АО «НПФ «Башкирская 
золотодобывающая компания», «Корректировка проекта ре-
конструкции предприятия кучного выщелачивания (КВ) в связи 
с изменением технологии и применением установки «Меррил — 
Кроу». Находится по адресу: 453720, РФ, Республика Башкортос-
тан, Учалинский район, село Сафарово.

Цель намечаемой деятельности — переработка золотосодержа-
щих руд.

Заказчик — АО «НПФ «Башкирская золотодобывающая компа-
ния». Адрес: 453720, РФ, Республика Башкортостан, Учалинский 
район, село Сафарово.

Орган, ответственный за организацию общественных слу-
шаний, — Администрация муниципального района Учалинский 
район, Республика Бащкортостан.

Общественные слушания состоятся 21 февраля 2018 года в 
16.00 по адресу: 453718, РФ , Республика Башкортостан, Учалинс-
кий район, деревня Мансурово, ул. Мира, 7Б.

В течении месяца со дня выхода данного сообщения за-
интересованные граждане, общественные организации мо-
гут ознакомиться с материалами проектной документации  
АО «НПФ «Башкирская золотодобывающая компания», «Коррек-
тировка проекта реконструкции предприятия кучного выщелачива-
ния (КВ) в связи с изменением технологии и применением установки 
«Меррил — Кроу» на официальном сайте www.bzdk-gold.ru и в архиве  
АО «НПФ «Башкирская золотодобывающая компания» по адресу: 
453720, РФ, Республика Башкортостан, Учалинский район, село 
Сафарово.

 Форма представления замечаний и предложений – письмен-
но на адрес Администрации муниципального района Учалинский 
район, Республика Башкортостан (г. Учалы, ул. К. Маркса, д. 20, 
каб. 101) или по телефону 8(34791) 6-12-22, 6-24-34.

 Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предложе-
ний, Секретарь Совета муниципального района Учалинский район — 
Гарипов Зариф Гадинанович,тел.: 8 (34791) 6-12-22, 6-24-34.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «НПФ «Башкирская золотодобывающая компания» 
информирует население о проведение общественных слу-
шаний проектной документации АО «НПФ «Башкирская зо-
лотодобывающая компания», «Отвалы пустых пород при раз-
работке запасов месторождения Муртыкты открытым способом».

 Находится по адресу: 453720, РФ, Республика Башкортостан, 
Учалинский район, село Сафарово.

Цель намечаемой деятельности – разработка полезных иско-
паемых.

Заказчик — АО «НПФ «Башкирская золотодобывающая ком-
пания». Адрес: 453720, РФ, Республика Башкортостан, Учалинс-
кий район, село Сафарово.

Орган, ответственный за организацию общественных слу-
шаний, — Администрация муниципального района Учалинский 
район, Республика Бащкортостан.

Общественные слушания состоятся 21 февраля 2018 года в 
15.00 по адресу: 453718, РФ , Республика Башкортостан, Учалин-
ский район, деревня Мансурово, ул.Мира, 7Б.

В течении месяца со дня выхода данного сообщения заинте-
ресованные граждане, общественные организации могут ознако-
миться с материалами проектной документации АО «НПФ «Баш-
кирская золотодобывающая компания», «Отвалы пустых пород 
при разработке запасов месторождения Муртыкты открытым 
способом» на официальном сайте www.bzdk-gold.ru и в архиве 
АО «НПФ «Башкирская золотодобывающая компания» по ад-
ресу: 453720, РФ, Республика Башкортостан, Учалинский район, 
село Сафарово.

 Форма представления замечаний и предложений – письмен-
но на адрес Администрации муниципального района Учалинский 
район, Республика Башкортостан (г. Учалы, ул.К.Маркса, д. 20, 
каб. 101) или по телефонам: 8(34791) 6-12-22, 6-24-34.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и пред-
ложений, Секретарь Совета муниципального района Учалинский 
район — Гарипов Зариф Гадинанович, тел. 8(34791) 6-12-22, 
6-24-34.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО ОФ «Краснокаменская» уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной доку-
ментации по объекту государственной экологической эксперти-
зы «Центральная обогатительная фабрика «Краснокаменская» в  
г. Киселевске».

Место расположения объекта: Кемеровская область, Киселев-
ский городской округ, г. Киселевск, ул. Стандартная.

Основные характеристики объекта: производительность фа-
брики 500 тонн/час.

Цель: оценка воздействия намечаемой деятельности на окру-
жающую среду.

Заказчик:  ООО ОФ «Краснокаменская», 652708, г. Киселевск, 
ул. Стандартная, 1А.

Проектная организация: ООО «ПГПИ»  654027,  Кемеровская 
обл., г. Новокузнецк, пр. Курако 49А, 5 этаж,

 ООО «ЭКОИНЖЕНЕРПРОЕКТ», 650000, Г. Кемерово, пр. 
Ленина, 55 офис 506.

Ответственный за организацию общественных слушаний: ад-
министрация Киселевского городского округа Кемеровской об-
ласти.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений можно ознакомиться в АБК АО «По-
ляны» по адресу: Кемеровская область, г. Киселевск, ул. Стан-
дартная, д.1, кабинет 17 отдел по охране окружающей среды, вре-
мя приема с 8.00 до 16.00 часов, телефон для справок 8 (38464) 
3-40-10.

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации состоятся 12.02.2018г. в 12:00 в  МБУК Клуба «Шахтера» 
располагающегося по адресу: Кемеровская область, г. Киселевск, 
ул. Садовая, д. 5 (актовый зал).

Информационное сообщение опубликованное в «Российской 
газете» в  номере газеты 295 (7461) от 28.12.2017 г. считать не дей-
ствительным.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ о земельных участках, находящихся  
в государственной собственности, в границах Портовой ОЭЗ  

(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области) 
 и не сданных в аренду по состоянию на 01.01.2018 

www.ulsez.ru,  тел: +7 (8422) 207-081
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв.м
1 73:21:000000:1084 175514 13 73:21:060101:367 9960
2 73:21:060701:216 8584 14 73:21:060101:374 85031
3 73:21:000000:1170 69434 15 73:21:060101:454 30000
4 73:21:060701:212 9939 16 73:21:060101:455 263048
5 73:21:000000:1323 32860 17 73:21:060701:220 14078
6 73:21:060101:442 573115 18 73:21:060701:434 33126
7 73:21:060101:440 161928 19 73:21:060101:435 55323
8 73:21:060101:432 72000 20 73:21:060101:360 25993
9 73:21:000000:1367 45328 21 73:21:00000:1324 28425
10 73:21:060101:463 104 22 73:21:060101:364 7687
11 73:21:060701:222 4824 23 73:21:060101:258 10000
12 73:21:060101:462 2595 ИТОГО: 1718896

Информационное сообщение
АО «Петросах» (г.Южно-Сахалинск, ул.Ленина, д. 321/1) сов-

местно с администрацией ТО с.Первомайск  МО ГО «Смирныховс-
кий» Сахалинской области извещает о проведении общественных 
обсуждений (слушаний) объекта государственной экологической 
экспертизы «План по предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов для Морского терминала», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду. Цель  на-
мечаемой хозяйственной деятельности — заблаговременное пре-
дупреждение, локализация и ликвидация разливов нефти и не-
фтепродуктов в районе Морского терминала от деятельности АО 
«Петросах» (Охотское море, Смирныховский район Сахалинской 
области). Материалы, техническое задание доступны с 12.01.18 г. 
по 13.02.18 г. в здании Администрации ТО с.Первомайск (Саха-
линская область, с. Первомайск, ул. Суворова, д. 1) для подачи в 
свободной форме предложений, замечаний. Слушания состоятся 
14.02.18 г. в 11.00 в Администрации ТО с.Первомайск.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство 
ипотечного жилищного кредитования» 
в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 01.11.2017 
№ 6/31) сообщает о проведении повтор-
ного аукциона по продаже находящегося 
в федеральной собственности объекта 
недвижимого имущества (кадастровый 
номер 77:09:0002009:1129), располо-
женного по адресу: 127247, Москва, р-н 
Дмитровский, ш. Дмитровское, д. 107, 
строен. 12, одновременно с находящимся 
в федеральной собственности земельным 
участком площадью 830 кв. метров (ка-
дастровый номер 77:09:0002009:10814), 
расположенным по адресу: Москва, 
ш. Дмитровское, вл 107, строен. 12, на 
котором расположен такой объект не-
движимого имущества (далее соответ-
ственно – аукцион, объект недвижимого 
имущества, земельный участок, совмест-
но – имущество), открытого по составу 
участников и форме подачи предложе-
ний о цене имущества.

Организация аукциона осуществля-
ется в соответствии с решением Пра-
вительственной комиссии по развитию 
жилищного строительства и оценке эф-
фективности использования земельных 
участков, находящихся в собственности 
Российской Федерации (протокол от 
13.06.2017 № 8), о передаче земельного 
участка с расположенным на нем объ-
ектом недвижимого имущества для со-
вершения АО «АИЖК» юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в 
качестве агента Российской Федерации в 
соответствии с частью 1 статьи 12.2 Фе-
дерального закона от 24.07.2008 № 161-
ФЗ «О содействии развитию жилищного 
строительства» (далее – Федеральный 
закон № 161-ФЗ) в целях, предусмотрен-
ных Федеральным законом № 161-ФЗ.

Организатор аукциона – АО «АИЖК».
Участниками аукциона могут быть 

любые физические и юридические лица, 
за исключением государственных и му-
ниципальных унитарных предприятий, 
государственных и муниципальных 
учреждений, а также юридических лиц, в 
уставном капитале которых доля Россий-
ской Федерации, субъектов Российской 
Федерации и муниципальных образова-
ний превышает 25 процентов.

Начальная цена продажи имущества – 
21 200 000 (двадцать один миллион две-
сти тысяч) рублей (без НДС), в том чис-
ле: цена объекта недвижимого имущества 
– 4 148 878 (четыре миллиона сто сорок 
восемь тысяч восемьсот семьдесят во-
семь) рублей (без НДС), цена земельного 
участка – 17 051 122 (семнадцать милли-
онов пятьдесят одна тысяча сто двадцать 
два) рубля, НДС не облагается.

В соответствии с пунктом 3 статьи 161 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции налоговая база в отношении объек-
тов недвижимого имущества определяет-
ся как сумма дохода от реализации (пере-
дачи) этого имущества с учетом налога. 
Налоговыми агентами признаются поку-
патели (получатели) указанного имуще-
ства, за исключением физических лиц, не 
являющихся индивидуальными предпри-
нимателями. Указанные лица обязаны 
исчислить расчетным методом, удержать 
из выплачиваемых доходов и уплатить в 
бюджет соответствующую сумму налога.

Величина повышения начальной цены 
(«шаг аукциона»): 300 000 (триста тысяч) 
рублей.

1. Характеристика имущества
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): 127247 Мо-

сква, р-н Дмитровский, ш. Дмитровское, 
д. 107, строен. 12. 

Назначение объекта: нежилое здание.
Количество этажей, в том числе под-

земных этажей: 1.
Площадь объекта: 774,9 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:09:0002009:1129.
Сведения о государственной регистра-

ции права собственности Российской Фе-
дерации: запись в Едином государствен-
ном реестре недвижимости (далее – ЕГРН) 
от 15.01.2008 № 77-77-13/020/2007-016.

Существующие ограничения (обреме-
нения) права: в соответствии с Федераль-
ным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» 
выступает агентом Российской Федера-
ции и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе 
сделки, с находящимися в федеральной 
собственности земельными участками 
и иными объектами недвижимого иму-
щества (запись в ЕГРН от 27.07.2017  
№ 77:09:0002009:1129-77/019/2017-2).

Иные сведения об объекте недвижи-
мого имущества приведены в выписке из 
ЕГРН от 20.10.2017 № 99/2017/31952936, 
выданной ФГИС ЕГРН.

Часть здания снесена, что привело к 
частичному обрушению.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Москва, 

ш. Дмитровское, вл 107, строен. 12.
Кадастровый номер: 77:09:0002009:10814.
Категория земель: земли населенных 

пунктов.
Вид разрешенного использования: 

объекты размещения коммерческих ор-
ганизаций, не связанных с проживанием 
населения (1.2.7); участки размещения 
промышленно-производственных объ-
ектов: объекты размещения промышлен-
ных предприятий (1.2.9).

Площадь земельного участка:  
830 кв. метров.

Сведения о государственной регистра-
ции права собственности Российской 
Федерации: запись в ЕГРН от 12.10.2016 
№ 77-77/012-77/012/012/2016-306/1.

Существующие ограничения (обреме-
нения) права: в соответствии с Федераль-
ным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» 
выступает агентом Российской Федера-
ции и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе 
сделки, с находящимися в федеральной 
собственности земельными участками 
и иными объектами недвижимого иму-
щества (запись в ЕГРН от 27.07.2017 
№ 77:09:0002009:10814-77/019/2017-1).

Границы земельного участка, иные 
сведения о земельном участке, в том чис-
ле сведения о его частях и обременениях, 
указаны в выписке из ЕГРН от 20.10.2017 
№ 99/2017/31952928, выданной ФГИС 
ЕГРН. 

Для данного земельного участка обе-
спечен доступ посредством земельных 
участков с кадастровыми номерами 
77:09:0002009:24, 77:09:0002009:98. 

На земельном участке расположены 
наружные сети теплоснабжения.

Генеральный план города Москвы 
(далее – ГП) утвержден Законом горо-
да Москвы от 05.05.2010 № 17 (в ред. от 
15.03.2017 № 10). 

В соответствии с материалами ГП зе-
мельный участок расположен в границах 
функциональной зоны № 2 – многофунк-
циональная общественная зона № 2, ин-
декс назначения 120, а также в границах 
территории реорганизации, подлежащей 
комплексному преобразованию преимуще-
ственно в составе застроенных территорий, 
а также в границах территорий, для кото-
рых характерно распространение некото-
рых опасных геологических процессов.

Информация о планируемом размеще-
нии объектов капитального строитель-
ства федерального и/или регионального 
значения в границах земельного участка 
в материалах ГП отсутствует.

Правила землепользования и застрой-
ки города Москвы (далее – ПЗЗ) утверж-
дены постановлением Правительства Мо-
сквы от 28.03.2017 № 120-ПП.

Согласно данным ПЗЗ земельный уча-
сток расположен в границах территори-
альной зоны сохраняемого землепользо-
вания (индекс Ф). В качестве основных 
видов разрешенного использования зе-
мельных участков и объектов капиталь-
ного строительства, расположенных в 
зоне сохраняемого землепользования, 
устанавливаются виды разрешенного 
использования упомянутых земельных 
участков и объектов капитального строи-

тельства, сведения о которых содержатся 
в Едином государственном реестре недви-
жимости. В качестве предельных параме-
тров разрешенного строительства, рекон-
струкции объектов капитального строи-
тельства – устанавливаются параметры 
расположенных на земельных участках 
объектов капитального строительства, 
сведения о которых содержатся в Едином 
государственном реестре недвижимости. 

В соответствии с данными ПЗЗ земель-
ный участок расположен вне границ зон с 
особыми условиями использования.

Проект планировки территории, огра-
ниченной ул. Яхромской, Дмитровским 
шоссе, ул. 800-летия Москвы, ул. Софьи 
Ковалевской (далее – ППТ), утвержден 
постановлением Правительства Москвы 
от 23.12.2014 № 809-ПП.

В соответствии с письмом Депар-
тамента градостроительной поли-
тики города Москвы от 11.04.2017  
№ ДГП-03-2017/17-3, по данным ППТ, 
территория земельного участка учтена по 
существующему положению.

К градостроительным и планировоч-
ным ограничениям и особым условиям 
использования территории, устанавли-
ваемым в соответствии с требованием 
законодательства Российской Федера-
ции и отображенным в графических ма-
териалах документов территориального 
планирования, градостроительного зо-
нирования, документации по планировке 
территории, в документах государствен-
ного кадастра недвижимости, относится 
расположение участка в границах зоны 
распространения некоторых опасных ге-
ологических процессов.

Сведения о предназначении земель-
ного участка для размещения объектов 
федерального или регионального зна-
чения согласно пункту 14 части 8 статьи 
39.11 Земельного кодекса Российской 
Федерации в утвержденных документах 
территориального планирования и раз-
работанной документации по планировке 
территории отсутствуют.

2. Порядок оформления  
участия в аукционе

2.1. Для участия в аукционе претен-
дент или его представитель представляет 
организатору аукциона по описи заяв-
ку на участие в повторном аукционе по 
утвержденной форме и документы, ука-
занные в подпункте 1.5.4 документации 
о повторном аукционе, размещенной на 
сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных до-
кументов составляются в 2 (двух) экзем-
плярах.

2.2. Заявки (по утвержденной фор-
ме) с прилагаемыми к ним документами, 

указанными в пункте 2.1 настоящего из-
вещения, принимаются организатором 
аукциона по рабочим дням с 10:00 до 
17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начиная 
с 12.01.2018 по адресу: г. Москва, ул. Воз-
движенка, д. 10, торгово-офисный ком-
плекс «Воздвиженка Центр» (вход со сто-
роны Б. Кисловского переулка). Прием 
заявок прекращается 26.02.2018 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра имущества, озна-
комления с документами об имуществе, 
получения разъяснений по документации 
о повторном аукционе предусмотрен до-
кументацией о повторном аукционе, раз-
мещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона органи-
затора аукциона: +7 (499) 681-06-68.

2.4. Для участия в аукционе претендент 
в срок не позднее 26.02.2018 вносит зада-
ток в размере 4 240 000 (четыре миллио-
на двести сорок тысяч) рублей. Оплата 
задатка осуществляется без заключения 
договора о задатке путем безналичного 
перечисления денежных средств в валюте 
Российской Федерации единым платежом 
по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810138000120231 в ПАО Сбер-
банк, г. Москва, корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, 
ИНН/КПП 7729355614/775050001 либо 
путем безналичного перечисления де-
нежных средств на основании договора 
о задатке, который заключается по месту 
приема заявок в порядке, предусмотрен-
ном статьей 428 Гражданского кодекса 
Российской Федерации.

В графе «Назначение платежа» ука-
зать: «Задаток в счет обеспечения заявки 
на участие в аукционе (регистрационный 
номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с мо-
мента зачисления денежных средств на 
расчетный счет организатора аукцио-
на и должен поступить на такой счет не 
позднее 00:01 по московскому времени 
28.02.2018.

Перечисление суммы задатка осу-
ществляется претендентом. Исполнение 
обязанности по внесению суммы задатка 
третьими лицами не допускается.

Порядок внесения, удержания и воз-
врата задатка предусмотрен документа-
цией о повторном аукционе, размещен-
ной на сайте АО «АИЖК».

В случае, если до даты проведения аук-
циона, включая эту дату, будут выявлены 
обстоятельства, в соответствии с которы-
ми объект и/или земельный участок, на-
ходящиеся в федеральной собственности, 
в соответствии с действующим законода-
тельством Российской Федерации не мо-
гут быть предметом аукциона, организа-
тор аукциона вправе принять решение об 
отказе в проведении аукциона. Организа-

тор аукциона вправе принять решение о 
внесении изменений в извещение и (или) 
документацию о повторном аукционе 
не позднее чем за 5 (пять) дней до даты 
окончания приема заявок.

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя  

и заключения договора  
купли-продажи

3.1. Определение участников аукциона 
проводится 28.02.2018 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный 
комплекс «Воздвиженка Центр».

3.2. Аукцион состоится 01.03.2018 в 
12:00 по адресу: г. Москва, ул. Воздви-
женка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осу-
ществляется в день проведения аукциона 
в течение 1 (одного) часа до начала аук-
циона. 

Аукцион проводится в порядке, преду-
смотренном документацией о повторном 
аукционе. Победителем аукциона при-
знается участник аукциона, предложив-
ший наибольшую цену.

3.3. Протокол об итогах повторного 
аукциона является документом, удосто-
веряющим право победителя на заключе-
ние договора купли-продажи.

3.4. Возврат задатка претендентам, не 
допущенным к участию в аукционе, осу-
ществляется в течение 5 (пяти) дней с даты 
подписания протокола о признании пре-
тендентов участниками аукциона; участни-
кам аукциона, за исключением победителя, 
– в течение 5 (пяти) дней с даты подведе-
ния итогов аукциона. Задаток, внесенный 
победителем аукциона, засчитывается в 
оплату приобретаемого имущества.

3.5. Организатор аукциона обеспечи-
вает подписание с победителем аукцио-
на договора купли-продажи в течение 
5 (пяти) рабочих дней с даты подведения 
итогов аукциона. Существенные условия 
договора купли-продажи указаны в доку-
ментации о повторном аукционе.

3.6. Оплата приобретаемого имуще-
ства производится в соответствии с про-
токолом об итогах повторного аукциона 
и договором купли-продажи.

3.7. Передача имущества осуществля-
ется по акту приема-передачи в порядке 
и срок, предусмотренные протоколом об 
итогах повторного аукциона и договором 
купли-продажи.

3.8. Если победитель аукциона отказал-
ся или уклонился от подписания протокола 
об итогах повторного аукциона или догово-
ра купли-продажи в установленный срок, 
победитель аукциона утрачивает право на 
заключение договора купли-продажи, а 
внесенный им задаток удерживается.

Извещение о проведении повторного аукциона по продаже находящегося в федеральной 
собственности объекта недвижимого имущества одновременно с находящимся в федеральной 

собственности земельным участком, на котором расположен такой объект недвижимого имущества

Юридическая консультация – проект «Российской газеты»,  
где можно задать любой вопрос чиновникам и лучшим юристам, 
получить на него ответ в режиме онлайн и воспользоваться обширной 
базой знаний по типовым жизненным ситуациям бесплатно.

Задать вопрос PRAVO.RG.RU

----  Когда госорган 
должен ответить 
на запрос 
гражданина?

----   Как получить
     вычет за покупку 

лекарств?
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ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах продажи посред-

ством публичного предложения недвижимого имущества, 
принадлежащего Государственной корпорации «Ростех», 
назначенной на 26.12.2017 г.

Информация о продаже опубликована в газете «Российская га-
зета» от 22.11.2017 № 264 (7430).

1. Предмет продажи — недвижимое имущество, принадлежа-
щее Государственной корпорации «Ростех» на праве собственно-
сти:

 Лот №1
Здание, назначение: нежилое, площадь 4065,2 кв.м, количество 

этажей: 4, адрес (местонахождение) объекта: г.Москва, ул.Солянка, 
д.7, стр.1. Кадастровый номер 77:01:0001021:1058. 

Существующие ограничения (обременения) права: 
Является выявленным объектом культурного насле-

дия «Доходный дом с чайным магазином Торгового дома  
«Д. и А.Расторгуевы», 1882 г., арх. В.Н.Карнеев. Здесь в квартире 
№5 проживали известные ученые физик-рентгенолог П.П.Лазарев 
и химик С.С.Намёткин», находящимся под охраной государства 
(Предмет охраны — согласно копии Акта технического состояния 
объекта культурного наследия от 21.12.2016 №ДКН-16-44-986/6 
(является приложением к договору купли-продажи). Настоящее 
обременение в выписке ЕГРН не указано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4378.
Здание, назначение: нежилое, площадь 289,6 кв.м, количество 

этажей:2, адрес (местонахождение) объекта: г.Москва, ул.Солянка, 
д.7, строен.2. Кадастровый номер 77:01:0001021:1034. 

Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-
стрировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4357.
Здание, назначение: Нежилое, площадь 393,5 кв.м, количество 

этажей: 2, адрес (местонахождение) объекта: г.Москва, ул.Солянка, 
д.7, строен.3АБ. Кадастровый номер 77:01:0001021:1038. 

Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-
стрировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4330.
Здание, назначение: нежилое, площадь 99,2 кв.м, количество 

этажей: 2, в том числе подземных:1, адрес (местонахождение) 
объекта: г.Москва, ул.Солянка, д.7, строен.5. Кадастровый номер 
77:01:0001021:1035.

Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-
стрировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4371.
Здание, назначение: нежилое, площадь 525,6 кв.м, количество 

этажей: 2, в том числе подземных: 1, адрес (местонахождение) 
объекта: г.Москва, ул.Солянка, д.7, строен.6. Кадастровый номер 
77:01:0001021:1036.

Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-
стрировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4299.
Земельный участок, площадь 601 кв.м. Категория земель: земли 

населенных пунктов, разрешенное использование: эксплуатация 
здания под административные цели, адрес (местонахождение) объ-
екта: установлено относительно ориентира, расположенного в гра-
ницах участка. Почтовый адрес ориентира: г.Москва, ул.Солянка, 
вл.7, строен.6. Кадастровый номер 77:01:0001021:26.

Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-
стрировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4395.
Земельный участок, площадь 2617 кв.м. Категория земель: 

земли населенных пунктов, разрешенное использование: эксплуа-
тация здания под административные цели и благоустройства тер-
ритории, адрес (местонахождение) объекта: установлено относи-
тельно ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый 
адрес ориентира: г.Москва, ул. Солянка, вл. 7, строен.1, 2, 3АБ, 5. 
Кадастровый номер 77:01:0001021:13.

Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-
стрировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4826.
Цена первоначального предложения: 770 500 000 (Семьсот 

семьдесят миллионов пятьсот тысяч) рублей (с учетом НДС на 
здания).

Цена отсечения: 693 450 000 (Шестьсот девяносто три милли-
она четыреста пятьдесят тысяч) рублей (с учетом НДС на здания).

Продажа посредством публичного предложения недви-
жимого имущества, принадлежащего Государственной кор-
порации «Ростех», назначенная на 26.12.2017, признана не-
состоявшейся на основании п. 15.9 документации по продаже «на 
участие в продаже не было подано ни одной заявки».

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона, 

открытого по составу участников и форме подачи пред-
ложений о цене продажи акций акционерного общества 

«Пензенское производственное объединение электронной 
вычислительной техники имени В. А. Ревунова»  

(АО «ППО ЭВТ имени В. А. Ревунова»), находящихся в 
собственности АО «КРЭТ» 

(далее — Аукцион), проведенного 27.12.2017г.
Информация об Аукционе была опубликована в газете  

«Российская газета» от 24.11.2017г. № 267 (7433).
Предмет аукциона — обыкновенные именные бездокумен-

тарные акции акционерного общества «Пензенское производ-
ственное объединение электронной вычислительной техники 
имени В.А.Ревунова», в количестве 353 821 (Триста пятьдесят 
три тысячи восемьсот двадцать одна) штука (27,217% акций от 
уставного капитала).

Собственник акций — Акционерное общество «Концерн 
Радиоэлектронные технологии».

Организатор Аукциона — Акционерное общество  
«РТ — Строительные технологии» (АО «РТ — Стройтех»)

Дата, время и место проведения аукциона 27.12.2017 г.  
в 15.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пре-
сненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Начальная цена: 424 192 000 (Четыреста двадцать четыре 
миллиона сто девяносто две тысячи) рублей 00 копеек (НДС не 
облагается).

Количество поданных заявок: 1 (Одна). Отозванных зая-
вок нет.

Лица, признанные Участниками аукциона: ООО «Торгово-
закупочная компания» (ООО «ТЗК»). 

Цена продажи: 424 192 000 (Четыреста двадцать четыре 
миллиона сто девяносто две тысячи) рублей 00 копеек (НДС не 
облагается).

Покупатель: ООО «ТЗК».
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ Хабаровск готовится к старту чемпионата мира

Нарядный «Ерофей» 
Павел Петровский

Д
о старта чемпионата мира 
по хоккею с мячом в Хаба-
ровске остается все меньше 

времени. Напомним, что ЧМ-
2018 пройдет в нашей стране с 29 
января по 4 февраля. 

Как сообщили «РГ» в оргко-
митете турнира, город заканчи-
вает последние приготовления к 
старту турнира. На главной аре-
не ЧМ-2018 — «Ерофее» появи-
лись символика мирового пер-
венства, изображения талисма-
нов и логотип Международной 
федерации бенди.

Специалисты заменили изо-
бражения на льду — на месте циф-
ры 70, которая сообщала болель-
щикам о юбилейном сезоне рус-
ского хоккея в Хабаровске, поя-
вился огромный логотип Между-
народной федерации бенди.

Чтобы снять слои льда, специ-
альному комбайну пришлось де-
лал несколько кругов, чтобы не 

повредить бетонную плиту, на 
которой находится игровое поле. 
Изображение припарили к по-
верхности, а затем заливали не-
сколькими слоями льда. Получи-
лось очень эффектно.

В с к о р е  в  а р е н е  за м е н я т 
остальную символику, разме-
щенную в чаше и в холлах. Поя-
вится в «Ерофее» и обновленная 
«Азбука хоккея». Она поможет 
зрителям разных возрастов разо-
браться в тонкостях правил игры 
в хоккей с мячом.

Что касается билетов, то у лю-
бителей хоккея с мячом еще есть 
шанс увидеть матчи чемпионата 
мира, включая финальную встре-
чу.

Накануне в продажу были вы-
пущены билеты на VIP-места аре-
ны в 1-м, 8-м, 15-м секторах аре-
ны «Ерофей».

На дневные матчи цена будет 
стартовать от 250 рублей, вечер-
ние и полуфинальные — от 700 ру-
блей, финал — от 5000 рублей. 

Абонемент на места в этих секто-
рах обойдется от 10 000 рублей. 
Кроме того, дирекция чемпиона-
та мира по хоккею с мячом объ-
являет о продлении продаж або-
нементов в интересах тех, кто их 
еще не приобрел.

Что касается сборной России, 
то, как сообщил нашему корре-
спонденту главный тренер наци-
ональной команды Михаил Юрь-
ев, сейчас тренерский штаб про-
должает отслеживать игроков-
кандидатов в сборную в мачтах 
российской Суперлиги. С 22 ян-
варя команда планирует заклю-

чительный сбор, во время кото-
рого сборная России может про-
вести спарринг против «СКА-Не-
фтяника». 

Напомним, что на сегодняш-
ний день в расширенном списке 
кандидатов на попадание в со-
став 26 фамилий. По мнению за-
служенного тренера России, ис-
полнительного директора феде-
рации хоккея с мячом России 
Сергея Мяуса, появление новых 
имен идет на пользу:

— Это нормальный процесс, 
когда появляется молодежь — на-
пример, кировский парень Дмит-

рий Барбаков, который сейчас на 
виду в московском «Динамо», 
или Владимир Каланчин из «Куз-
басса». Та ротация, которую я на-
чинал, для кого-то была обидной 
и порой вызывала раздражение, 
но без нее никуда. Мне как трене-
ру с любым составом доводилось 
и выигрывать, и проигрывать, к 
сожалению».

Также в беседе с корреспон-
д е н та м и  и н ф о р м а ц и о н н ы х 

агентств Мяус подчеркнул, что 
затягивать смену поколений 
нельзя:

— Мне бы хотелось, чтобы 
наша сборная работала на пер-
спективу. В свое время с прице-
лом на будущее в сборную Рос-
сии мы брали Алана Джусоева, 
Максима Ишкельдина, Яниса Бе-
фуса, Никиту Иванова и других. 
Давали им шанс, и они закрепи-
лись в команде.

C места события Неделя звезд хоккея КХЛ стартовала матчем между девушками

Дамы атакуют
Илья Зубко, Астана 

З
вездам Континенталь-
ной хоккейной лиги в 
разгар регулярного 
чемпионата дали воз-
можность немного пе-

реключиться и поиграть в свое 
удовольствие. В эти выходные 
столица Казахстана принимает 
шоу, программа которого по но-
вой традиции уже не ограничива-
ется одним выставочным мат-
чем.

С прошлого года мероприятие 
носит название Неделя звезд хок-
кея, во время которой болельщи-
ки могут увидеть не только игру 
лучших мастеров КХЛ, но и тех, 
кто куда меньше избалован вни-
манием публики. В качестве апе-
ритива зрителям предлагаются 
Матч звезд Женской хоккейной 
лиги, а также Кубок Вызова, ко-
торый разыгрывают ребята из 
Молодежной хоккейной лиги. 
Первая такая неделя год назад 
проходила в Уфе. Теперь звезд-
ные гости держат курс на Астану, 
которая выиграла право органи-
зовать этот праздник в споре с 
Хельсинки, Владивостоком и Ка-
занью.

Если у кого-то и возникали во-
просы, почему в свой юбилей-
ный, десятый сезон КХЛ решила 
провести шоу именно в Казахста-
не, то при одном взгляде на «Ба-
рыс-Арену» они отпали полно-
стью. Новенький, 2015 года по-
стройки, дворец однозначно 
один из лучших в лиге. Современ-
ный, комфортабельный, про-
сторный.  

Большой хоккей здесь дело 
привычное. «Барыс» играет в 
КХЛ с момента создания лиги. А 
вот женщины на коньках и с 
клюшками скорее экзотика, по-
скольку местная команда «Томи-
рис» только собирается вступить 
в ЖХЛ. Так что игра представи-
тельниц «красивой лиги», от-
крывшая программу Недели 
звезд, большого ажиотажа не 
вызвала. На трибунах собрались 
порядка трех тысяч человек, но 
организаторы все равно подчер-
кивали, насколько это важно и 
какой толчок для развития жен-
ского хоккея в Казахстане даст. И 
обещали, что главная игра неде-
ли уж точно пройдет при аншла-
ге. Девушки же выдали отличное 

шоу. И голы забивали красивые, и 
в конкурсах, которые на Матче 
звезд ЖХЛ проводили впервые, 
показали несколько любопыт-
ных буллитов. Самой красивой 
признали попытку Ольги Соси-
ной, которая исполнила круче-
ный бросок. Цели он не достиг, но 
впечатление все равно произвел. 
А конкурс на самый быстрый 
круг выиграла Александра Вафи-
на, пробежавшая его за 12,761 
секунды. В самом же матче ко-
манда Востока, уступившая год 
назад команде Запада — 0:4, нео-

жиданно для многих взяла ре-
ванш — 3:2. И порадовала зрите-
лей еще и зажигательным танцем 
под национальную казахстан-
скую музыку в перерыве. Таким 
вот образом девушки ответили 
на утренний ход «западных» кол-
лег, сплясавших в раздевалке и 
выложивших ролик в Интернете.

Вчера же свой матч провели 
представители Молодежной хок-
кейной лиги. Помимо Кубка Вызо-
ва парни боролись и за другой цен-
ный приз — четверка лучших хок-
кеистов встречи получала право 

сыграть со взрослыми коллегами 
в Матче звезд. Вполне серьезный 
шанс заставить обратить на себя 
внимание. Этой игре предшество-
вал настоящий природный ката-
клизм. На Астану обрушился на-
стоящий буран. Власти объявили 
чрезвычайную ситуацию, школь-
ников отпустили по домам, а аэро-
порт города вовсе закрыли, от-
правляя самолеты в Алма-Ату.

Хоккею это, впрочем, не поме-
шало, поскольку игроки моло-
дежных команд прибыли в Аста-
ну еще накануне. В итоге команда 
Запада уверенно обыграла кол-
лег с Востока — 7:3. Право попро-
бовать себя в Матче звезд уже по-
лучили Николай Коваленко 
(«Локо») ,  Герман Волошин 
(«Амурские тигры»), Игорь Ге-
раськин («Алмаз») и Егор Короб-
кин («Стальные лисы»). Ну а те, 
кто свой статус участника звезд-
ного шоу давно заработал, приле-
тят в Астану только сегодня. 

Если, конечно, погода позволит и 
буря утихнет. Программа распи-
сана на все выходные и станет 
аналогичной прошлогодней. В 
субботу будет проходить Мастер-
шоу. В программе целых семь 
конкурсов на скорость, силу, точ-
ность и, разумеется, самый эф-
фектный буллит. Собственно, 
Матч звезд намечен на воскресе-
нье. Участники разделены на ко-
манды четырех дивизионов КХЛ: 
Боброва, Тарасова, Харламова и 
Чернышева. Впервые в шоу будут 
представлены игроки всех клу-
бов лиги. Сначала полуфиналы 
между представителями соответ-
ственно Западной и Восточной 
конференций. Далее матчи за 
третье место и финал.

Поскольку в командах лишь 
по 12 человек, включая двух вра-
тарей, то играть будут в формате 
«три на три», два периода по 15 
минут «грязного» времени. А за-
кольцуют «женскую» тему Неде-

ли звезд девушки-телеведущие. 
Обычно они берут интервью у иг-
роков и тренеров во время хок-
кейных трансляций. Теперь же 
дамы сами займут места на ска-
мейке и будут помогать главным 
тренерам команд.  

ЦИФРА

27
КЛУБОВ,
представляющих Континенталь-
ную хоккейную лигу, отправили 
на Матч звезд в Астану своих луч-
ших представителей

В матче звезд ЖХЛ на льду кипели 
нешуточные страсти.

В составе сборной России на мировом чемпионате могут появиться новые имена.На главной арене ЧМ-2018 заканчивают последние приготовления к турниру.

Акцент

 В воскресном Матче звезд 
КХЛ примут участие команды 
из четырех дивизионов 

НОВОСТИ

Трое наших 
сыграют 
в гала-матче 
НХЛ

ОВЕЧКИН 
И ДРУГИЕ

Илья Соболев

В НАЦИОНАЛЬНОЙ хоккей-
ной лиге определились составы 
всех команд Матча звезд, кото-
рый пройдет в Тампе 28 января. 
Третий раз он состоится в фор-
мате мини-турнира с участием 
сборных четырех дивизионов.

По итогам голосования в 
звездном Матче сыграют три 
россиянина. Для Александра 
Овечкина из «Вашингтона» 
предстоящий Матч звезд станет 
уже седьмым в карьере. Столько 
же из нынешних участников 
только у американца Патрика 
Кейна («Чикаго»). Вдобавок 
Овечкин будет капитаном сбор-
ной Столичного дивизиона.

Разумеется, не обошлось без 
приглашения лучшего бомбар-
дира регулярного чемпионата 
НХЛ, форварда «Тампы» Никиты 
Кучерова, который в матче звезд 
сыграет во второй раз.

А вот  голкипер «Тампы» Анд-
рей Василевский на гала-матч 
попал впервые.  Вообще отме-
тим, что на домашнем Матче 
звезд «Тампа» будет представле-
на шире, чем кто-либо, а именно 
четырьмя игроками.

Шарапова 
узнала свой 
жребий 
в Мельбурне 

ПРОТИВ 
МАРИИ 

Анна Бекетова

В МЕЛЬБУРНЕ определилась 
сетка первого турнира «Большо-
го шлема» 2018 года — Открыто-
го чемпионата Австралии. На-
помним, что Мария Шарапова 
была гостьей жеребьевки и узна-
ла имя своей соперницы прямо 
на церемонии на центральном 
корте. В первом круге россиянка 
сыграет с представительницей 
Германии Татьяной Марией.

Напомним, что среди пяти 
«Шлемов» Шараповой есть и 
один из Австралии. Титул она 
взяла в 2008 году. А в 2015-м, 
прямо перед дисквалификацией, 
дошла до финала, где проиграла 
Серене Уильямс.

Экс-первая ракетка мира 
призналась, что ей приятно вер-
нуться на Australian Open. 

— Непросто снова выйти на 
высокий уровень. Мне пришлось 
выбираться из второй сотни. 
Должно многое сложиться, что-
бы все получилось. Тем более в 
туре так много сильных сопер-
ниц. Но я боец, — отметила Шара-
пова. — Не знаю, могу ли снова 
стать первой в мире. Но я этого 
очень хочу. Это, безусловно, моя 
цель. 

УЕФА назвал 
сборную 
лучших 
игроков 
2017 года

ИДЕАЛЬНАЯ 
КОМАНДА

Сергей Литвинов

СОЮЗ европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) опубли-
ковал на своем официальном 
сайте символическую сборную 
2017 года по итогам голосования 
болельщиков.

В команду вошли: вратарь — 
Джанлуиджи Буффон («Ювен-
тус»); защитники — Дани Алвес 
(«ПСЖ»), Серхио Рамос 
(«Реал»), Джорджо Кьеллини 
(«Ювентус»), Марсело («Реал»); 
полузащитники — Кевин Де 
Брюйне («Манчестер Сити»), 
Тони Кроос, Лука Модрич (оба — 
«Реал»), Эден Азар(«Челси») и 
нападающие — Лионель Месси 
(«Барселона»), Криштиану Ро-
налду («Реал»).

В символической сборной 
оказались сразу пять представи-
телей мадридского «Реала», что 
неудивительно: «королевский 
клуб» в прошлом сезоне выиграл 
чемпионат Испании и впервые в 
истории второй раз подряд Лигу 
чемпионов. Отметим, что боль-
ше всех голосов получил защит-
ник «Реала» Серхио Рамос — 
588 315.
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 Билеты на чемпионат мира по 
хоккею с мячом будут стоить 
от 250 до пяти тысяч рублей
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Сборная России обыграла команду США — 5:0 в матче группового тур-
нира чемпионата мира по хоккею с мячом среди женских команд. Та-
ким образом, наши девушки вышли в полуфинал турнира, который 
проходит в китайском Чэндэ.
В составе россиянок хет-трик сделала Ольга Родионова, еще по голу за-
били Карина Липанова (с пенальти) и Галина Михайлова.
Отметим, что сборная России выиграла все три матча группового 
этапа и заняла в группе первое место. В полуфинале россиянки встре-
тятся с командой, которая победит в матче плей-офф между сборны-
ми США (4-е место в группе «А») и первой командой группы «В».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 января, воскресенье
Матч ТВ
10.00 Матч звезд КХЛ. 

Прямая трансляция
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Медведева 
залечила 
травму 
и готова к ЧЕ

КАТАЕТСЯ, 
КАК ПРЕЖДЕ

Анна Козина

ГЕНЕРАЛЬНУЮ репетицию пе-
ред Олимпийскими игра-
ми-2018 сильнейшие фигуристы 
Старого Света проведут в Мо-
скве, где на следующей неделе 
стартует чемпионат Европы. 

Среди фаворитов — рекордсме-
ны мира, стильные танцоры из 
Франции Габриэла Пападакис и 
Гийом Сизерон, победители не-
давнего финала Гран-при в сорев-
нованиях спортивных пар Алена 
Савченко и Бруно Массо, высту-
пающие за Германию, пятикрат-
ный чемпион Европы и двукрат-
ный чемпион мира испанец Ха-
вьер Фернандес, титулованная и 
изящная итальянка Каролина 
Костнер и, конечно, лидер жен-
ского одиночного катания, дву-
кратная чемпионка мира и Евро-
пы наша Евгения Медведева. 

На таких звезд нужно смо-
треть вживую. Поэтому неудиви-
тельно, что на данный момент 
продано уже 70 процентов биле-
тов. 

Напомним, что состав сбор-
ной России на турнир был сфор-
мирован по итогам квалификаци-
онного чемпионата России, кото-
рый прошел в конце декабря 2017 
года в Санкт-Петербурге, сугубо 
по спортивному принципу. 
Исключение сделали только для 
Медведевой. Женя получила трав-
му ноги — стрессовый перелом 
плюсневой кости правой стопы, 
ходила в гипсе и вынуждена была 
пропустить и финал Гран-при, и 
национальный отбор. 

Но на пресс-конференции пре-
зидент Федерации фигурного ка-
тания на коньках России (ФФК-
КР), олимпийский чемпион в тан-
цах на льду Александр Горшков 
всех поклонников спортсменки 
успокоил: Медведева в отличной 
форме и выступит на арене в «Ме-
гаспорте». 

— Женя Медведева уже трени-
руется в полную силу. Она актив-
но и целенаправленно готовится к 
чемпионату Европы и дальней-
шим стартам, — отметил Алек-
сандр Георгиевич. — Никаких по-
следствий после травмы почти не 
осталось. Зная характер и на-
строй нашей фигуристки, уверен, 
что мы увидим ее прежнюю. 

А вот от ответа на провокаци-
онный вопрос о соперничестве за 
«золото» ЧЕ Медведевой и другой 
россиянки Алины Загитовой, ко-
торая в отсутствие Жени выигра-
ла финал Гран-при и стала чемпи-
онкой страны, Горшков тактично 
ушел. 

— Не люблю давать прогнозов. 
Спортсмены будут соревновать-
ся, и у каждого будет шанс, — ска-
зал Горшков. — Для европейских 
фигуристов это последняя репе-
тиция перед Олимпийским игра-
ми. Для российской сборной это к 
тому же домашний турнир, на ко-
тором уровень ответственности 
всегда выше. Надеюсь, что в на-
шем случае сработает поговорка 
«дома и стены помогают». И хочу 
всем пожелать счастливого мо-
сковского льда.

Кстати, если говорить о каче-
стве льда, то все сделано в соот-
ветствии с требованиями Между-
народного союза конькобежцев 
(ИСУ). Ледовары «Мегаспорта», 
отвечавшие за подготовку хок-
кейных арен и конькобежных 
овалов в олимпийском Сочи, в 
ближайшее время зальют восемь 
слоев льда. Так что с понедельни-
ка участники смогут приступить 
к тренировкам на основном кат-
ке.   

У Жени Медведевой 
такой характер, 
что на чемпионате 
Европы в Москве 
она покажет свое 
лучшее катание 

МЕЖДУ ТЕМ
По итогам чемпионата Европы 
определится состав сборной Рос-
сии на Олимпиаду, которая 
пройдет в Южной Корее с 9 по 25 
февраля. Правда, там наша ко-
манда будет чуть меньше, так 
как полная квота у россиян 
только в женском и парном ка-
тании — по три участницы и 
три пары. У мужчин и в танцах 
на льду — по два спортсмена и два 
дуэта. Исполком ФФККР утвер-
дил состав экспертной группы и 
дал право лучшим специали-
стам выбрать тех, кто отпра-
вится на Игры. 
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Персона 100 лет назад «матрос-партизан Железняк» разогнал Учредительное собрание

Караул устал!
Вадим Эрлихман, 
кандидат исторических наук

Ч
еловеком, надолго 
прервавшим разви-
тие российского пар-
ламентаризма, был 
22-летний матрос-

анархист Анатолий Железняков. 
Уже через год он погиб в бою с бе-
лыми на Украине, войдя в панте-
он советских героев как «матрос-
партизан Железняк».

Смех Ленина
5 января 1918 года в Тавриче-

ском дворце открылось Учреди-
тельное собрание, призванное 
определить дальнейшую судьбу 
России. Большевики, недавно за-
хватившие власть в столице, полу-
чили на выборах депутатов собра-
ния меньше трети голосов — боль-
шинство досталось эсерам и мень-
шевикам. После этого судьба «Уч-
редилки» была решена: накануне 
открытия Ленин приказал предсе-
дателю Центробалта Павлу Ды-
бенко вызвать из Кронштадта мо-
ряков для ее разгона.

Пока командир матросского 
отряда Николай Ховрин разгонял 
на питерских улицах демонстра-
цию в защиту собрания, его заме-
ститель Железняков расставил пе-

ред дворцом пулеметы, а внутри — 
вооруженные посты. Матросы за-
няли и места для публики в зале 
заседаний, где заглушали орато-
ров свистом и криком, а иногда 
даже целились из винтовок в пре-
зидиум. Несмотря на это, собра-
ние во главе с опытным оратором 
Виктором Черновым отказалось 
принять предложенные больше-
виками документы. В том числе 
«Декларацию прав трудящегося и 
эксплуатируемого народа», фак-
тически утверждавшую диктату-
ру ленинской партии.

Обидевшись, большевики и их 
союзники, левые эсеры, покинули 
заседание. Наступила ночь, мно-
гие разошлись по домам, а в зале 
депутаты продолжали спорить и 
принимать решения — о провоз-
глашении Российской федератив-
ной демократической республи-
ки, о земле, о мире. В конце концов 
Дыбенко вызвал Железнякова и 
велел ему любым способом пре-
кратить «эту говорильню». Убе-

дившись, что все его люди на ме-
сте и готовы действовать, бравый 
моряк в 4.20 утра вошел в зал, под-
нялся на трибуну и заявил: «Я про-
шу прекратить заседание, по-
скольку караул устал!»

Произносивший в эту минуту 
речь эсер Илья Фондаминский ис-
пуганно замолчал, Чернов возму-
тился: «Как вы смеете? Кто дал 
вам на это право?!» Железняков 
театральным жестом указал на 
дверь, за которой столпились воо-
руженные матросы: «Я являюсь 
начальником охраны дворца и 
имею инструкцию от комиссара 
Дыбенко». А потом решительно 
добавил: «Ваша болтовня не нуж-
на трудящимся. Повторяю: караул 
устал!»

После этого, по одной из вер-
сий, депутаты струсили и послуш-
но разошлись. По другой — Чернов 
все-таки довел заседание до конца 
и объявил перерыв до утра. Но 
утром, когда члены собрания по-
дошли к дворцу, двери были запер-
ты, а возле них дежурили матросы 
с пулеметами и двумя пушками. В 
тот же день газеты объявили депу-
татов «врагами трудового наро-
да», а ночью начались аресты.

«Сумерками свободы» назвал 
разгон собрания Осип Мандель-
штам.

Ленин, узнав от Дыбенко, как 
один матрос распустил «Учредил-
ку», смеялся до слез. Николай Бу-
харин вспоминал: «Мы не сразу 
поняли, что это истерика. В ту 
ночь мы боялись, что потеряем 
его». Смеялся и сам Железняков, 
когда через несколько дней рас-
сказывал о своем подвиге на Тре-
тьем съезде Советов: «Мы вошли в 
зал и потребовали разойтись, ибо 
мы устали. И эти трусы разбежа-
лись! Но если бы потребовалось 
применить против врагов револю-
ции оружие, у нас не дрогнула бы 
рука. Чтобы защитить власть Со-
ветов, мы готовы на все!»

«Но кто же я?»
Готовым на все «Железняк» 

ощущал себя с детства, когда брат 
читал ему книги о смелых путеше-
ственниках, покорителях моря и 
суши. Анатолий родился в апреле 
1895 года в подмосковном селе 
Федоскино, ныне поглощенном 
городом Долгопрудным. Его отец, 

отставной гренадер, работал в по-
мещичьем имении, а потом пере-
брался с растущей семьей в Мо-
скву. Вскоре он умер, оставив 
жену и четырех детей без средств. 
Старший сын Николай, заразив-
ший брата любовью к морю и при-
ключениям, нанялся в матросы, 
дочь Александра стала  учительни-

цей. Анатолия мать устроила за 
казенный счет в Военно-фель-
дшерское училище, но он быстро 
устал от муштры и больничной 
практики. А незадолго до выпуска 
не явился на построение в честь 
дня рождения императрицы Ма-
рии Федоровны, нахально заявив, 
что у него тоже день рождения и 
он имеет право отдохнуть.

Фрондера не только выгнали, 
но и поставили на полицейский 
учет за склонность к «неблагопри-
стойным разговорам».

Вернувшись домой, Анатолий 
устроился в аптеку при ткацкой 
фабрике Арсения Морозова. Уже 
через неделю хозяин-старообря-
дец застал его с папироской, сде-
лал замечание и был послан по-
дальше. Разумеется, грубиян был 
уволен и здесь, после чего подался 
в Одессу к брату. Работал грузчи-
ком в порту, кочегаром на  судне, 
но тяжелую физическую работу 
при первой возможности проме-
нял на должность слесаря на сна-
рядном заводе в Москве.

В Первую мировую Железня-
ков был мобилизован, отправлен 
учиться на механика, но за какие-
то проступки снова разжалован в 
кочегары. Впрочем, на учебном 

корабле «Океан» смутьян тоже 
удержался недолго — отчитал офи-
цера, ударившего матроса. Под уг-
розой трибунала летом 1916 года 
сбежал с корабля в родное Подмо-
сковье, где выправил документы 
на фамилию «Викторский» в честь 
любимого младшего брата Викто-
ра (тот тоже станет моряком и по-
гибнет, спасая упавшего за борт 
товарища).

Уже тогда у Анатолия были дру-
зья среди революционеров, кото-
рые помогли ему перебраться в 
Новороссийск и вновь устроиться 
кочегаром. Своему дневнику он 
доверял тревожные мысли: «Но-
вый, 1917 год! Что ты даришь мне 
из трех вещей, которые лежат на 
пути моем? Смерть, свободу или 
заключение? Я не боюсь и смело 
гляжу вперед, ибо верю, что выиг-
раю». Он уже собирался уехать в 
Америку — «страну великих воз-
можностей», — когда узнал о слу-
чившейся в Петрограде револю-
ции.

18 марта Железняков впервые 
выступил на митинге моряков-
черноморцев и вечером записал: 
«Выхожу, говорю и начинаю жить 
той жизнью, о которой мечтал, 
жизнью общественного деятеля. 

Писать лень, дел бездна... Но кто 
же я?»

На этом дневник обрывается — 
отныне у Железнякова не будет на 
него времени.

Добравшись до столицы, он 
явился в Кронштадтский Совет де-
путатов, объявил себя «жертвой 
режима» и получил назначение на 
минный заградитель «Нарова». Но 
не прослужил там ни дня, посколь-
ку в новенькой морской форме по-
сещал корабли и заводы, агитируя 
за революцию. Поддерживая боль-
шевиков, 22-летний агитатор все 
же считал себя анархистом. Ведь 
анархисткой была и встреченная 
им Любовь — 16-летняя Любка Аль-
тшуль. Вместе они захватывали 
дачу высокопоставленного семей-
ства Дурново в Полюстровском 
парке, ставшую штабом анархи-
стов. Когда солдаты Временного 
правительства отбивали дачу, Же-
лезняков бросил в них три грана-
ты, за что получил 14 лет каторги. 
Верная Любка передала ему в 
«Кресты» ножовку и револьвер, и 
он бежал к «братишкам» в Гель-
сингфорс.

Теперь Железняков твердо 
знал, кто он такой — боец револю-
ции.

Между двумя партиями
В дни Октябрьской революции 

«матрос-партизан» со своими 
бойцами занял Адмиралтейство, а 
потом штурмовал Зимний — без 
эпических киношных сцен они 
тихо влезли в окна первого этажа 
и арестовали юнкеров. Когда в Мо-
скве восстание обернулось улич-
ными боями, на помощь красным 
послали эшелон с моряками, кото-
рыми командовали Ховрин и Же-
лезняков. Но пока они добирались 
до второй столицы, бои прекрати-
лись, и балтийцы успели только 
«пощипать буржуев».

Едва успев навестить родных, 
Анатолий получил приказ следо-
вать с отрядом в Харьков, где тоже 
надо было устанавливать Совет-
скую власть. Обвешанные грана-
тами и пулеметными лентами ма-
тросы превратились в настоящих 
рейнджеров революции, наводив-
ших ужас на целые города. В сосед-
нем с Харьковом Чугуеве Желез-
няков явился на заседание город-
ской Думы и потребовал немед-
ленно передать власть большеви-
кам, угрожая подорвать гранатой 
себя и всех присутствующих.

После январского разгона Уч-
редительного собрания партия до-
верила ему новое задание — отбить 
наступление румын на Бессара-
бию. Железняков вместе с новым 
другом Григорием Котовским ре-
шительно взялся за дело, но Брест-
ский мир спутал им карты: при-
шлось срочно бежать от наступав-
ших немцев. Анархисты выступи-
ли против мира, и в апреле их сто-
личные ячейки были разоружены. 
После нелегких раздумий Анато-
лий остался с большевиками, но 
затаил недовольство. Летом 
1918-го его отряд перебросили на 
Южный фронт, где на красных на-
пирали казаки атамана Краснова. 
Железняков стал командиром 
полка в дивизии Васо Киквидзе — 
отчаянно смелого грузина, с кото-
рым тоже свел дружбу. Вместе они 
отличились не только в боях, но и в 
притеснениях и убийствах мир-
ных жителей, зачисленных в 
«классовые враги».

Когда расследовать жалобы 
приехал видный большевик Нико-
лай Подвойский, его поезд, недол-
го думая, пустили под откос. Кон-
туженный эмиссар Кремля обви-
нил Железнякова в покушении, и 
тому пришлось бежать. С ним от-
правились верный друг Борис 
Черкунов и секретарша Елена 
Винда, полковничья дочь, ставшая 
его «походно-полевой женой». В 
октябре эта троица объявилась в 
занятой интервентами Одессе, где 
вместе с Котовским приняла учас-
тие в подпольной борьбе (на сей 
раз Железняков назвался не Вик-
торским, а Викторсом).

Последний бой
Из подполья он вышел, когда 

Красная армия заняла Одессу. Же-
лезнякова сделали председателем 
профсоюза моряков. Но это мир-
ное дело быстро ему надоело — к 
тому же моряки не желали слу-
шать самозванца, прослужившего 
на флоте меньше года и не умевше-

го даже вязать морские узлы. Пор-
тили настроение и семейные про-
блемы: он женился на Елене, но 
явившаяся в Одессу Любка не же-
лала оставлять любимого. Уже по-
сле гибели Анатолия она родила от 
него сына Юрия Альтшуля, став-
шего юристом и писателем. Сама 
Любовь Альтшуль как анархистка 
много лет провела в ГУЛАГе, но 
вернулась и объявила себя насто-
ящей вдовой героя — Елене Желез-
няковой-Винде даже пришлось до-
казывать свои права в суде.

А пока уставший от проблем 
«матрос-партизан» слезно про-
сился на фронт. В мае 1919-го он 
отремонтировал подбитый броне-
поезд белых, набрал доброволь-
цев и отправился на борьбу с вос-
ставшим против красных атама-
ном Григорьевым. Броненосный 
гигант прорвался через позиции 
повстанцев в Кременчуг, где был 
включен в состав 14-й армии Кли-
мента Ворошилова. Уже в июне 
Григорьев был разгромлен, но тут 
в наступление перешли части Де-
никина, захватившие Харьков и 
Екатеринослав. Железняков полу-
чил приказ прикрыть огнем бро-
непоезда отступление красных ча-
стей, которых преследовали каза-
ки генерала Шкуро. 

25 июля, двигаясь в сторону 
Екатеринослава, он узнал, что 
станция Верховцево, откуда он вы-
ехал, захвачена казаками. Остался 
единственный выход: на полном 
ходу прорываться обратно. Стре-
ляя из пушек и винтовок, бронепо-
езд промчался через Верховцево; 
сам командир, высунувшись из 
окна командирской рубки, стре-
лял по врагу «по-македонски», 
сразу из двух пистолетов.

Поезд уже миновал станцию, 
когда Железняков пошатнулся и 
упал — пуля попала ему в грудь. Не 
приходя в сознание, он умер на 
следующий день на станции Пяти-
хатки. Подруга его жены, совет-
ская разведчица Надежда Уланов-
ская писала: «Есть версия, что 
убили Железнякова большевики: 
к тому времени, когда он попал на 
юг, у них были с ним счеты как с 
анархистом, его объявили вне за-
кона. Заместителем ему дали 
большевика, после гибели Желез-
някова он стал командиром, но 
бойцы его не любили... Есть осно-
вания считать, что этот больше-
вик его и застрелил, смертельно 
ранил  в спину во время боя».

P. S.
На первой полосе «Правды» был напечатан некролог «известному рево-
люционеру». Гроб везли через весь город на броневике в сопровождении ор-
кестра и толп народа. Похоронили Железнякова не «под курганом, за-
росшим бурьяном», как поется в песне, а на Ваганьковском кладбище, 
рядом с другими героями революции. Позже на могиле человека, провоз-
гласившего «Караул устал!», установили помпезный памятник.
Не каждому удается одной фразой «застолбить» себе место в Истории.

Матрос Анатолий Железняков.

Акцент

 Железняков театральным 
жестом указал на дверь 
и резко добавил: «Ваша бол-
товня не нужна трудящимся!»

Кадр из фильма «Выборгская сторона» (1938 г.).

Кульминационный момент 
Учредительного собрания в испол-
нении матроса Железнякова.
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